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- Как приучить ребенка 
к духовной жизни?

- Вопрос важный. И тут 
сразу не менее важно ска-
зать, что возраст ребенка 
имеет большое значение. 
Предположим ребенку лет 
10, потому что раньше этот 
вопрос не актуален. Какое 
у родителей будет пред-
ставление, поведение, 
родители мирно ли жи-
вут, мама папу слушается, 
все с Богом, то, конечно, 
легко в такой обстановке 
приучать. А если личный 
пример не очень, то начать 
стоит именно с себя. Ду-
ховная жизнь отличается 
тем, что ею надо жить. И 
не только в храме, во вре-
мя утреннего или вечерне-
го правила, но и вообще в 
принципе всегда. Тогда все 
остальное прикладывает-
ся. Если жить в основном 
жизнью телесной, суетой, 
едой, то сложно приучить 
детей к другому. Душев-
ной жизнью если жить по-
стоянно, то есть музыкой, 
живописью, наукой, хобби, 
то и в этом случае к духов-
ной жизни приучить слож-
но. Лучше всего приучать 
детей к духовной жизни 
тогда, когда мы сами этой 
жизнью живем.

- Откуда возникла тра-
диция освящать жили-

ще. Значит ли это, что и 
сегодня каждый человек 
может освятить свое жи-
лище. Сколько раз мож-
но это делать?

- Освятить можно со-
вершенно любое жилище. 
Есть у нас чин освящения 
домов. Традиционен он 
с древности. Во всяком 
случае, в Евангелии есть 
конкретика. Господь Сам 
освящал Своим присут-
ствием жилище. Недавно 
в храмах читалось Еванге-
лие о Закхее. К нему при-
ходит Господь и освящает 
его жилище. Это касается 
и брака, который Он освя-
тил посещением своим. 
Сегодня освятить жили-
ще может священник. Для 
этого мы и нужны - совер-
шать священнодействие. 
Есть специальный чин, 
описанный в требнике, 
специальной книге для 
священников. Кстати, при 
освящении жилища как раз 
читается тот самый отры-
вок из Евангелия от Луки о 
Закхее. В принципе никто 
не достоин, чтобы Господь 
пришел в его дом. Но раз к 
Закхею пришел, то и к нам, 
глядишь, может быть при-
дет. Освящается жилище 
чином один раз, наклеи-
ваются крестики, освяща-
ется масло, помазывают 
этим маслом - запечаты-
вают. Больше уже не освя-
щают таким чином. Все 
это не просто так. Не вся-
кое жилище можно освя-
тить. В частности, нельзя 
освятить то жилище, где 

перманентно совершают-
ся смертные грехи. Можно 
освятить, когда люди жи-
вут не в блуде, когда Бога 
боятся. Есть свои крите-
рии, все индивидуально. 
И надо жить так, чтобы уж 
мое жилище можно было 
спокойно освящать. Есть 
еще здесь один момент 
- требы обычно соверша-
ются за пожертвование. 
Не знаю, кто и как реша-
ет этот вопрос, но в моем 
представлении это так - у 
меня нет товара, который 
я могу продать, нет услуги, 
которую могу оказать. То, 
что я делаю, не может из-
меряться в материальном. 
Поэтому цены я никакой не 
назову. Если же вы реши-
те что-то пожертвовать на 
храм или мне лично, ваше 
дело. И в практике моей 
бывало всякое. Но в целом 
- дают - слава Богу, не дают 
- тоже, слава Богу.

- Что происходит во 
время освящения?

- Во время освящения 
дом как малая церковь за-
печатывается от демонов, 
чтобы максимально за-
труднить им присутствие в 
святом месте. Место, кото-
рое освящено, становится 
святым. Кстати, тут стоит 
подумать, как потом жить 
в таком месте тому, кто не 
желает жить благочестиво, 
богобоязненно или просто 
не верит. Принцип «освятил 
- хуже не будет» тут не ра-
ботает вовсе. При освяще-
нии место запечатывается, 
крест - демонам язва, для 

них максимальные пробле-
мы. Как показывает прак-
тика, потом значительно 
комфортнее молиться.

- С чем связано, что 
сейчас все больше лю-
дей обращаются к Богу? 
Мода или возвращение к 
старым традициям? Что 
бы Вы пожелали слуша-
телям? Важнее в храме 
быть или второстепенное 
- освящение жилища, 
яиц на Пасху, куличей?

- Начнем с пожелания. 
Оно одно - искать Царства 
Небесного и правды его. 
Тогда все остальное прило-
жится, включая освящение 
жилища, яиц и прочего, оно 
будет освящено, но будет 
занимать свое место в ду-
ховной жизни человека. 
Все на своем месте. Ничто 
не второстепенное. Все 
важно. Брак, дети, маши-
ны. Что по поводу большого 
количества обращающихся 
к Богу, то я бы не стал так 
утверждать. Такое ощуще-
ние, что и поменьше. Резко 
сократилось за несколько 
лет количество крестин, 
венчаний. Но мы делаем 
все для того, чтобы люди 
обращались к Богу. Обычно 
люди обращаются, когда 
им не особенно комфортно, 
и они не могут найти себе 
мирного состояния духа. 
Тогда, может быть, они вме-
сто психолога пойдут к нам, 
священникам. Получая там 
мир, начинают хотеть его 
поддерживать и в нем на-
ходиться. Я помню 90-е, 
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Одинцовской епархии отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

Продолжение на стр. 8

 – Теракт в «Крокус Сити 
Холле». – Как «отмазывали» 
Украину. – Кто будет судить 
«исключительных». – День-
ги для Киева останутся в 
США. – Церковь в понима-
нии эстонского МВД.

Что происходит во время освящения?

РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙ
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Стр. 8-9

Стр. 2

Стр. 3

Когда наступит воскресе-
ние, законы физической жиз-
ни уже не будут оказывать 
на нас влияния. Воскрес-
шие уподобляются Ангелам. 
Люди не будут больше нуж-
даться ни в чем земном, но 
только в общении с Богом.

Надо поступать так: решить 
про себя — в течение дня по-
стараюсь все перетерпеть 
с Божией помощью, пусть 
на меня нападают, не буду 
возмущаться, злиться, гне-
ваться. Огонь злобы можно 
погасить только смирением 
— бесы терпеть его не могут, 
мигом отступают... Потому 
что в смирении заключаются 
все добродетели.

Теперь пришло время ис-
поведничества жизнью, та-
кой жизнью, которая была 
бы светом, сиянием Боже-
ственной жизни, и тогда не 
только мы, но и неверую-
щие,  вместе с нами вос-
кликнут: Христос Воскресе!

Стр. 15

- Батюшка, благословите 
за неделю поста Псалтирь 
прочитывать?!

- Для тебя, радость моя, 
вполне достаточно молитв 
вечерних и утренних.

- Не молитвенник вы, отец 
святой!

Протоиерей Александр АВДюГИН

Протоиерей Александр ШАРГУНОВ

Стр. 14

К наЧалу поКаяния

Стр. 4-5

храни это знание,
и оно сохранит тебя

иГра «смута»
Митрополит АНТОНИЙ Сурожский

пасхальные
проповеди

развлекая - просвещать

Когда и как придет Господь 
Иисус Христос во второй 
раз на землю, рассказали 
миссионер-публицист Сер-
гей Комаров, протоиерей 
Димитрий Смирнов  и про-
тоиерей Андрей Ткачев.

Иногда у меня возникает 
почти мистический ужас, ког-
да я приезжаю в храм к одно-
му из моих бывших учеников, 
потрясающий храм, время к 
обедне, раздается звон, но 
звонит электронный автозво-
нарь, а не человек. 

Архимандрит АМВРОСИЙ (юрасов)

слово
утешения

Стр. 10-11

КоГда нам ждать второе
пришествие христа? 

Алексей Павлович КОЗЫРЕВ

КаК Культура сменяется 
технолоГиями

«просто за деньГи»
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В ЭСтОнии ПригрОЗили 
ЗаКрыть МОнаСтыри руССКОй 
ПраВОСлаВнОй ЦерКВи

МОСКВа. Власти Эстонии могут закрыть монасты-
ри, которые откажутся выйти из подчинения Русской 
Православной Церкви, заявил министр внутренних дел 
Эстонии Лаури Ляэнеметс радионовостям Эстонского 
национального телерадиовещания (ERR). 

Министр приехал в Пюхтицкий монастырь, чтобы 
убедить его руководство выйти из подчинения Москов-
скому Патриархату. Он пообещал разъяснить позицию 
правительства по этому вопросу и заверил, что госу-
дарство намерено дать приходам возможность самим 
принять соответствующее решение. 

«Те, кто напрямую подчинен патриарху Кириллу, 
то есть Москве, могут столкнуться с проблемой — но 
если они сами не примут каких-либо решений и госу-
дарство в какой-то момент вынуждено будет через суд 
ходатайствовать о принудительном прекращении дея-
тельности, то вопрос может усложниться, но решения, 
безусловно, можно найти и там», — сказал Ляэнеметс, 
сообщает РИА «Новости».

В середине апреля глава МВД заявил, что предло-
жит парламенту признать Московский Патриархат тер-
рористической организацией, чтобы в конечном счете 
запретить его деятельность в Эстонии. Российское по-
сольство в Таллине расценило эту идею как посягатель-
ство на свободу вероисповедания и нарушение консти-
туционных прав жителей Эстонии. Советник Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла протоиерей Николай 
Балашов отметил, что заявление эстонского министра 
показывает готовность жертвовать правами и свобода-
ми собственных верующих из-за ненависти к России.

Эстонская Православная Церковь получила право са-
моуправления в 1920 году, Патриарх Московский и всея 
Руси Алексий II подтвердил это соответствующим томо-
сом в 1993 году. С 2018 года предстоятелем Эстонской 
Православной Церкви является митрополит Евгений 
(Решетников). В начале февраля власти Эстонии от-
казали митрополиту Евгению в продлении временного 
вида на жительство. Департамент полиции и погранох-
раны при МВД объявил, что тот представляет угрозу для 
безопасности государства, поскольку не осудил дей-
ствия России на Украине. В результате предстоятель 
ЭПЦ вынужден был покинуть страну. 

ЭСтОния ВОЗВращаетСя В теМные 
ВреМена религиОЗных ВОйн

МОСКВа. Председатель Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ В.Р. 
Легойда прокомментировал намерение министра вну-
тренних дел Эстонии Лаури Ляэнеметса предложить 
парламенту этой страны (Рийгикогу) признать Москов-
ский Патриархат террористической организацией.

«Мне кажется, что заявление министра внутренних 
дел Эстонии Лаури Ляэнеметса возвращает Эстонию в 
темные времена религиозных войн, Варфоломеевской 
ночи и охоты на ведьм, — написал В.Р. Легойда в своем 
телеграм-канале. — Любому здравомыслящему чело-
веку очевидно, что Московский Патриархат не занима-
ется террористической деятельностью, а на территории 
Эстонии действует Эстонская Православная Церковь, 
которая, имея духовную связь с верующими в России, 
безусловно является законопослушной организацией».

«Данное заявление — это просто театр абсурда, в 
котором эстонские политики играют роли, вероятно, 
пытаясь вызвать симпатии у хозяина этого учреждения. 
Борьба с Русской Церковью и русской культурой стала 
каким-то подобием ментального наркотика, который 
пытаются скормить эстонскому избирателю, чтобы он 
забыл о реальных проблемах», — отметил глава Сино-
дального отдела.

«Церковь, вера призваны в самые сложные времена 
строить мосты между обществами и народами. И не 
вина людей Церкви, что политики эти мосты уничтожа-
ют», — заключил В.Р. Легойда.

Патриархия.ru

В КиеВе хОтят СнеСти ПаМятниК 
архангелу Михаилу

МОСКВа. Петиция с требованием убрать с площади 
Независимости в Киеве памятник архангелу Михаилу и 
заменить его на статую Богородицы или архангела Гав-
риила появилась на сайте Киевского горсовета, сооб-
щает РИА «Новости» со ссылкой на Союз православных 
журналистов (СПЖ). 

По информации СПЖ, за два дня петиция набрала 
около 100 голосов из шести тысяч необходимых для ее 
рассмотрения. Автор петиции требует убрать памятник 
архангелу Михаилу, поскольку он якобы является сим-
волом Киева, «который дала Екатерина II в 1782 году». 

В тексте петиции ее авторы утверждают, что «Богоро-
дица испокон веков была Защитницей Украины», а ар-
хангел Гавриил «принес Благую весть и является мощ-
ным защитником Украины».

Архангел Михаил считается духовным покровителем 
Киева и изображен на гербе столицы Украины. В послед-
нее время власти Украины начали борьбу не только с со-
ветской историей, но и со всем, что связано с Россией. 

Террористический акт 
в «Крокус Сити Холле» в 
подмосковном Красногор-
ске 22 марта поразил сво-
ей подлой жестокостью. 
Нападавшие ворвались в 
здание и начали расстре-
ливать мирных безоружных 
людей в упор из автоматов. 
Также они устроили под-
жоги в нескольких местах, 
в результате обвалилась 
крыша и полностью выго-
рел зрительный зал. По-
гибло 145 человек. Десят-
ки раненых и многие из них 
до сих пор в больницах.

«На московской земле 
произошло страшное пре-
ступное злодеяние, – с го-
речью сказал Святейший 
Патриарх Кирилл перед 
началом литии по погиб-
шим в результате теракта, 
– были безумно, зверски 
погублены ни в чем не по-
винные люди». Произо-
шедшее, сказал Предстоя-
тель, «связано с террори-
стическими действиями, 
которые уже не первый год 
осуществляются против 
нашей страны и против на-
шего народа».

Четверых исполнителей 
этого кошмара задержали 
на следующий день, когда 
они пытались удрать через 
границу Украины. Ими ока-
зались граждане Таджики-
стана. Судя по показани-
ям одного из них, теракт 
был совершен просто за 
деньги: через Telegram с 
ним связался человек «без 
имени, фамилии», назы-
вавший себя «помощником 
проповедника», пропове-
ди которого он слушал в 
сети. Этот «помощник про-
поведника» и предложил 
прилежному ученику за 
полмиллиона рублей уби-
вать людей. Кого именно? 
Да без разницы кого (!). 
Этот же помощник снаб-
дил банду автоматами и 
прочими орудиями убий-
ства, все было заложено в 
тайник.

И вот как только было 
объявлено, что взяли не-
людей на пути к украинской 
границе, то сразу начались 
странности. Американские 
представители начали «от-
мазывать», другого слова-
то и не подберешь, Украи-
ну от какой-либо причаст-
ности к теракту с более чем 
странным усердием. Вице-
президент США Камала 
Харрис в интервью телека-
налу АВС на вопрос веду-
щего о том, есть ли у США 
доказательства возмож-
ной причастности Украины 
к произошедшему, сооб-
щила: «Нет, нет вообще ни-
каких доказательств, и, по 
сути, мы знаем, что ИГИЛ* 
на самом деле, по общему 
мнению, несет ответствен-
ность за то, что произо-
шло». Официальный пред-

ставитель совета нацио-
нальной безопасности Бе-
лого дома Эдриенн Уотсон 
тоже высказала уверенно: 
«ИГИЛ* несет полную от-
ветственность за эту атаку. 
Не было никакой причаст-
ности Украины». Не было! 
Не сметь даже смотреть 
в сторону Украины! У нас 
тут общее мнение! А са-
мое удивительное – вот 
это вот «мы знаем». Знает, 
не по «общему мнению», а 
действительно знает – тот, 
кто это все и организовал. 
Так что у известной своим 
«красноречием» Камалы 
Харрис вышла, похоже, 
оговорка по Фрейду. Как 
отметила официальный 
представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова: 
«Пока следствие по терак-
ту в «Крокус cити холл» не 
завершится, любая фраза 
от Вашингтона, оправды-
вающая Киев, должна рас-
сматриваться как улика». 

Ну, и еще, конечно 
же, впечатляет быстро-
та, с которой эти оправ-
дания послышались. 
Вот когда журналист-
расследователь Саймон 
Херш рассказал, как аме-
риканские спецслужбы 
взрывали «Северные пото-
ки», они некоторое время 
думали, а потом все-таки 
решили все свалить на 
Украину, даже назвали кон-
кретного виновного – офи-
цера украинской разведки 
Червинского. Само рассле-
дование взрыва «потоков» 
европейскими следовате-
лями велось полтора года 
и закончилось … интерес-
но закончилось, можно так 
сказать. Расследование 
проводилось датской поли-
цией совместно со службой 
безопасности и разведки 
Дании. СМИ сообщили, 
что полиция Копенгагена 
закрывает расследование 
об обстоятельствах подры-
ва газопроводов «Север-
ный поток-1» и «Северный 
поток-2» в виду … отсут-
ствия оснований для воз-
буждения уголовного дела: 
«По итогам расследования 
власти пришли к выводам, 
что имел место преднаме-
ренный саботаж газопро-
водов. Однако, по резуль-
татам расследования до-
статочных оснований для 
возбуждения уголовного 
дела в Дании нет».

А до этого аналогичное 
расследование закрыли и 
в Швеции. Там следовате-
ли также пришли к выво-
ду, что больше нет причин 
продолжать предвари-
тельное расследование. И 
вообще, инцидент не под-
падает под юрисдикцию 
судебных органов страны. 
Ну, это как раз правильно – 
если взорвали американ-
ские спецслужбы, а они же 

«исключительная нация», 
кто ж их судить-то может? 
Стало быть, не подпадают 
под юрисдикцию судеб-
ных органов всякой там 
Европы. 

Ясно одно – с «исключи-
тельными» надо быть ис-
ключительно осторожным, 
да. Например, недавно 
госсекретарь США Энтони 
Блинкен, во время визита 
в Китай, призвал (Китай) 
к здоровой и честной эко-
номической конкуренции 
между двумя странами, 
из которой обе стороны 
смогут извлечь выгоду. Хо-
роший ведь призыв-то. Но 
после таких призывов от 
«исключительных» обычно 
проверяют карманы – все 
ли на месте… Потому как 
США – большие знатоки 
«честной экономической 
конкуренции». Взорванные 
«Северные потоки» тому 
свидетельство. Ну, и со 
здоровьем – тоже не все 
просто. Тот же Блинкен, 
отвечая на Мюнхенской 
конференции по безопас-
ности на вопрос об изме-
нениях в международной 
системе из-за соперниче-
ства между США и Китаем, 
прокомментировал со-
трудничество Вашингтона 
с другими странами слова-
ми о том, что у стран есть 
выбор – быть за столом 
международной системы 
или быть в меню. Инте-
ресная, хотя и не очень 
здоровая, иллюстрация к 
словам Владимира Путина 
о западных элитах – «Они 
привыкли столетиями на-
бивать брюхо человече-
ской плотью, а карманы 
– деньгами».

И кстати, о набивании за-
падных карманов деньгами. 
Совсем недавно сообщали, 
что палата представите-
лей США на внеплановой 
субботней сессии приняла 
законопроект о дополни-
тельной помощи Украине, 
страшно сказать, почти на 
61 миллиард долларов. 
Деньги собираются взять 
из украденных российских 
активов, все-таки реши-
лись. До этого все друг на 
друга кивали, мол, давай-
те украдем, да… только вы 
первые, пожалуйста. Нако-
нец, самая большая акула 
разинула пасть и… Самое 
интересное, что денег-то 
Киеву дадут не сильно мно-
го: из выделяемых на Киев 
60,84 миллиарда долларов 
23,2 миллиарда предла-
гается направить на «вос-
полнение передаваемо-
го военного имущества и 
оборонных услуг». То есть, 
себе. Еще 13,8 миллиарда 
пойдут на закупку для Укра-
ины вооружений и оборон-
ных услуг. То есть, закупку, 
опять же, у себя. А еще 11,3 
миллиарда долларов пред-

назначены и вовсе для обе-
спечения «текущих военных 
операций США в регионе. 
Ну, то есть 80% заплатят 
сами себе, как всегда (а 
кому отдадут остальное – 
тоже интересный вопрос). 
Особенно впечатляет по-
следний пункт – про обе-
спечение «текущих воен-
ных операций США в ре-
гионе», где, как многажды 
заявлялось, США никак в 
конфликте не участвует.

Собственно, никог-
да они этого особенно и 
не скрывали. Например, 
Виктория-»а вот кому 
печеньки»-Нуланд два 
месяца назад в интер-
вью CNN так и объясняла: 
«Мы должны помнить, что 
основная масса этих де-
нег возвращается прямо в 
американскую экономику 
для производства оружия, 
включая хорошо оплачи-
ваемые рабочие места». 
Точно, включая рабочие 
места и, главное, набивая 
правильные карманы.

К нерадостным вестям 
из церковной жизни Укра-
ины, где по-прежнему поч-
ти ежедневно захватыва-
ются храмы канонической 
Церкви, арестовывают 
священников и архиереев 
(только что сообщили об 
аресте наместника Успен-
ской Святогорской лавры 
митрополита Арсения), до-
бавились новости из Эсто-
нии: 11 апреля министр 
внутренних дел Эстонии 
Лаури Ляэнеметс, высту-
пая в прямом эфире на-
ционального телевидения, 
призвал парламент страны 
«признать Русскую Право-
славную Церковь террори-
стической организацией» 
(!), запретив ее деятель-
ность. А 23 апреля министр 
Ляэнеметс заявил, что 
православные монастыри 
в стране, которые отка-
жутся выйти из подчине-
ния Русской Православной 
Церкви, могут столкнуться 
с принудительным прекра-
щением деятельности по 
решению государства.

Предстоятель Эстон-
ской Православной Церк-
ви митрополит Таллинский 
и всея Эстонии Евгений, в 
связи с усилением давле-
ния эстонских властей на 
Церковь, призвал клир и 
мирян сохранять спокой-
ствие, хранить верность 
Священноначалию Церкви 
и помнить, что главными 
средствами преодоления 
всех обстояний являются 
пост и молитва.

Помолимся и мы, до-
рогие братья и сестры, о 
находящихся в обстоянии 
от враждебных властей 
единоверцах Украины и 
Эстонии, в остающиеся до 
Пасхи Христовой дни!

*Запрещено в РФ

«просто за деньГи»
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Христос Воскресе!
Праздник Воскресения 

Христова говорит нам о том, 
что последнее слово не за 
смертью, а за жизнью. Хри-
стос умер на кресте страш-
ной смертью, не только 
брошенный, оставленный 
людьми, не только предан-
ный учеником, не только 
окруженный ненавистью, но 
и познав в Своем человече-
стве весь ужас потери Бога 
и этим приобщившись нам 
в самом страшном, самом 
ужасном, что есть в судьбе 
человека. “Боже Мой, Боже 
Мой, зачем Ты Меня оста-
вил?!” - воскликнул Он, уми-
рая на кресте, разделив с 
нами (причем в такой мере, 
в какой мы сами не пережи-
ваем) ужас последней на-
шей измены Богу, которая 
влечет за собой потерю Его 
и смерть. Последнее слово 
не за этим, последнее сло-
во за воскресением, за по-
бедой жизни над смертью, 
Бога над злом; и это - осно-
вание нашего ликования.

Но путь, ведущий к вос-
кресению, не иной, чем был 
путь Христов, и для каждого 
человека, и для всей сово-
купности церковной, и для 
всякого народа. Это путь 
крестный, путь, на котором 
человек шаг за шагом отка-

зывается от всего, что его 
отвлекает, от всего, что его 
порабощает, что его делает 
рабом, а не свободным че-
ловеком, отказывается от 
себя ради того, чтобы быть 
способным всем сердцем, 
всем умом, всей крепостью 
- да даже и всей немощью 
своей - и, если нужно, жиз-
нью и смертью служить Богу 
и ближнему своему. Это - 
наше призвание.

Христос нам обещал сое-
диниться с нами в таинстве 
Причащения. Он нам гово-
рит в Евангелии: Примите 
сей Хлеб, пейте все от этой 
Чаши… Но до этого Он Сво-
им ученикам другую чашу 
предлагал, вернее, иное 
условие ставил: если вы 
не будете пить Моей чаши, 
если вы не погрузитесь в 
ужас, который Мне пред-

стоит, то вы не можете быть 
Моими учениками… И это 
говорится нам, теперь - не 
только нам, не только нам, 
здесь собравшимся, не 
только верующим, находя-
щимся на просторах нашей 
Родины, но всем, потому что 
это закон человеческой, а не 
только христианской жизни. 
Надо отказаться от себя, 
надо умереть так, чтобы ни-
что нас не привлекало, кро-

ме того, что являет досто-
инство человека, чистоту, 
правду, истину его жизни.

И теперь перед Россией 
стоит этот вопрос: вопрос о 
том, чтобы каждый отказал-
ся от всего того, что его де-
лает рабом предрассудков 
своих, рабом ненависти сво-
ей, рабом прошлого своего, 
рабом всего, что разделяет 
людей и восстанавлива-

ет одного человека против 
другого. Верующий ты или 
неверующий, христианин 
или не христианин, - если 
ты ЧЕЛОВЕК, ты должен от-
казаться от ненависти, уви-
деть в другом человеке бра-
та (пусть и заблуждающего-
ся; хотя, может, заблужда-
ешься ты, а не он) и искать 
общего языка для того, 
чтобы возродилась Родина 
наша, чтобы возродился на 
Родине нашей мир, взаим-
ная любовь; чтобы созида-
тельная работа началась 
общими силами верующих и 
неверующих: и тех, кто вче-
ра был гонителем и врагом, 
и тех, которые вчера были 
мучениками и жертвами. 
Соединимся же все: здесь 
- молитвой, там - страшным 
подвигом самоотречения и 
принятия Христовой жизни 
вместо своей. Соединимся 
все для того, чтобы возро-
дилась наша Родина, чтобы 
возродилась Церковь наша, 
которая порой так низко 
падала в лице отдельных 
своих членов - и оставалась 
непорочной, чистой, как 
Тело Христово. Потому что 
Церковь - это место встречи 
между Богом и человеком, и 
ничто не может ее осквер-
нить; она - Тело Христово, 
она - дом Святого Духа.

Каждый человек в темно-
те, во мраке своем несет ис-
кру вечной жизни, присут-
ствие Самого Бога. Поло-
жим же все - молитвой, под-
вигом - начало доброе, и да 
воскреснет каждая душа, да 
воскреснет Родина наша, да 
воскреснет Церковь наша!

Христос Воскресе!
лондон,

26 апреля 1992.

Митрополит
АНТОНИЙ Сурожский пасхальные проповеди

Пасха Христова - празд-
ник праздников. Радуется 
и торжествует весь христи-
анский мир: праведник и 
грешник, постившийся и не 
постившийся, первый и по-
следний, и нет человека, ко-
торый не находил бы утеше-
ния в торжестве праздника! 
Ибо воскрес Христос - и по-
прана смерть и мы радост-
но вопрошаем: «Где твое, 
смерте, жало? Где твоя, аде, 
победа?» (1 Кор. 15, 55).

Если бы не было вос-
кресения Христова, тщетна 
была бы наша вера, пото-
му что после грехопадения 
Адама и Евы проклята была 
земля, с грехом вошла в их 
жизнь смерть, закрылись 
врата рая и души всех умер-
ших - праведников и греш-
ников, по смерти, сходили 
в ад. И чтобы искупить вину 
человеческую, Иисус Хри-
стос должен был родиться, 
проповедовать, страдать и 
быть распятым на кресте. 
И крест Его в самом центре 
земли, на том месте, где, 
по преданию, была могила 
Адама. Первый Адам поте-
рял рай, общение с Богом, 
с первым Адамом пришла 
смерть; второй Адам - Хри-
стос принес спасение, взял 
на себя все грехи рода че-

Архимандрит
АМВРОСИЙ (юрасов)

ловеческого и примирил 
Бога Отца и человечество, 
всех нас. И дал нам веру и 
покаяние. Открылись вра-
та рая для праведников и 
«пленен был, поруган, низ-
ложен ад» (Святитель Иоанн 
Златоуст).

Христос умер за нас, что-
бы нас оживить. Христос 
воскрес, чтобы нас вос-
кресить в день Всеобщего 
Воскресения.

Многие спрашивают: 
разве не мог Господь иным 
способом спасти человече-
ство, что послал на смерть 
Своего Сына?

На этот вопрос ответим 
примером. Представьте: 
идет по реке корабль. На 
нем царь в дорогом обла-
чении, придворные, слуги. 
И видят - бежит по берегу 
реки сын государя, про-
вожает его, машет рукой, 
вдруг оступился и упал с 
обрыва, и стал тонуть. Что 
делает государь? Ждет ли 
он, когда его слуги спасут 
сына? Нет, он бросается в 
воду сам, забыв о своем ве-
личии, облачении, слугах. 
Отцовская любовь движет 
им. Так и Господь, так воз-
любил нас, что пришел Сам 
спасти нас от наших грехов.

И люди святые, прово-
дившие чистую, праведную 
жизнь, наследуют обители 
рая; иные пусть помнят - 
второго искупления наших 
грехов не будет. Для того 
нам и дана земная жизнь, 
чтобы подготовиться к веч-
ной жизни; что посеем в 
этой жизни, то и пожнем в 
иной: посеем пшеницу - по-
жнем небесную радость, 
посеем полынь - пожнем 
вечную горечь.

Есть такое поверие в наро-
де: кто умрет на Пасху, яко-

бы попадает в рай. У одной 
женщины умер муж. Она и 
говорит: «Вот счастливый, 
всю жизнь блудил, пьянство-
вал, сквернословил и умер 
на Пасху, попал в рай, по-
тому что на Пасху врата рая 
открыты». Да, врата рая от-
крыты, но не для всех, а для 
праведников. Ни один блуд-
ник, пьяница, матерщинник, 
умерший без покаяния, в 
рай не попадет, потому что в 
Царство Небесное ничто не-

чистое не войдет.
Сын Божий сошел с не-

бес для спасения грешных 
и многого от нас не тре-
бует, а только искреннего 
покаяния, как Сам Господь 
говорит в Святом Писании: 
«Я пришел призвать не пра-
ведников, но грешников к 
покаянию» (Мф. 9, 13).

Кончился Великий Пост. 
«Время поста - есть время 
обучения к подвигу, - пишет 

епископ Феофан, - а теперь 
началось время самого 
подвига. А мы попостимся 
немного и думаем, что тем 
все сделали, все искупили и 
получили позволение жить 
по своей воле весь год. На 
деле же, когда говели мы и 
постились, еще ничего не 
делали, а только готовились 
делать. Когда пост прово-
дим - говеем и исповеду-
емся, только познаем свои 
грехи и страсти и полагаем 

намерение искоренить их, а 
к самому искоренению надо 
приступить особенным но-
вым трудом, к которому и 
предлежит нам теперь вре-
мя благоприятное».

К этому новому труду 
и призывает нас на пас-
хальной заутрени Господь 
и Святая Церковь: «Друг 
друга обымем; рцем: бра-
тие! И ненавидящим нас 
простим вся Воскресе-

нием». Христосование на 
пасхальной заутрени - апо-
стольский обычай. Как 
жены-мироносицы, делясь 
радостной вестью между 
собой, бежали от гроба Го-
сподня к ученикам, говоря: 
«Христос Воскресе!», так и 
мы передаем друг другу эту 
радость, христосуясь в знак 
любви и примирения, ибо 
Господь примирил нас с Бо-
гом Отцом и друг с другом. 
И в это время надо подойти 
сначала не к другу, а к врагу, 
недоброжелателю, обнять 
его, поцеловать от всей 
души и прекратить навсегда 
распри и вражду, как это де-
лают совершенные люди.

Слово «Пасха» означает 
прехождение, переход со 
Христом от смерти к вечной 
блаженной жизни, избав-
ление от рабства диавола 
и греха. Знамение воскре-
сения видим мы в природе, 
где после «смерти»-зимы, 
наступает весна. Символ 
жизни и воскресения - яйцо, 
где под мертвой скорлу-
пой, как во гробе, теплится 
жизнь. Красным пасхаль-
ным яйцом приветствуют в 
пасхальные дни христиане 
друг друга.

Есть такое предание 
на Святой Земле: святая 
равноапостольная Мария 
Магдалина обошла много 
стран с проповедью Еван-
гелия. Она пришла ко двору 
императора Тиверия, где 
ее знали по прежней бога-
той жизни и свободно про-
пустили к императору. По 
древнему обычаю она при-
несла ему в дар яйцо, в те 
времена этот дар считался 
даром самых бедных лю-
дей, этим она показала, что 
все отдала Господу и ради 
него обнищала, но обога-
тилась верой и любовью и 
ради этой веры пришла во 
дворец императора. Свя-

тая Мария Магдалина при-
несла императору весть о 
Воскресшем и протягивая 
белое яйцо сказала: «Хри-
стос Воскресе!» - «Не верю, 
- ответил император, - это 
невозможно точно так же, 
как не может белое яйцо в 
твоей руке стать красным». 
И только он это произнес, 
белое яйцо в руке святой 
сделалось ярко-красным...

Это чудо сродни ежегод-
ному чуду, что свершается в 
Иерусалимском храме Вос-
кресения Господня в страст-
ную субботу. В 2 часа дня 
Иерусалимский Патриарх 
входит в Кувуклию, ко Гробу 
Господню и получает бла-
годатный огонь. Небесный 
огонь сходит на Гроб Госпо-
день искрами и разливает-
ся бледно-голубым светом. 
Через минуту весь много-
тысячный храм в огне, что не 
жжет, но дает благодать.

Природа радуется в этот 
день - солнышко играет на 
Пасху. И никто не плачет 
о грехах своих. Отменены 
в храме земные поклоны, 
потому что пасхальная ра-
дость предизображает рай-
скую радость, где все пе-
чали и скорби исчезнут на-
всегда. Пасха - торжество 
торжеств, и всю седмицу 
нет чтения в храме, а толь-
ко песнопения. Поет душа, 
сорадуются живые и мерт-
вые, и нет мертвых, но все 
живые.

А мы должны продолжать 
дело Христово - дело соб-
ственного духовного вос-
кресения: бороться со сво-
ими грехами, обновляться 
душой, чтоб избавиться от 
смерти духовной, сподо-
биться блаженного воскре-
сения и стать причастника-
ми вечной жизни.

Христос Воскресе!
Воистину Воскресе!

1993 г.

НОВОСТИНОВОСТИ

В тВери ПрОшла СтратегиЧеСКая 
СеССия ПО раЗВитию дВижения 
«Верные»

МОСКВа. 15-17 апреля 2024 года по благословению 
председателя Синодального отдела по делам молодежи 
епископа Истринского Серафима в Твери прошла стра-
тегическая сессия по развитию Всецерковного право-
славного молодежного движения «Верные».

Участниками сессии (очно и онлайн) стали 145 пред-
ставителей епархиальных отделов по делам молодежи 
со всей России, а также депутаты и сотрудники, кури-
рующие направление молодежной политики на регио-
нальном и федеральном уровне: заместитель предсе-
дателя Государственной Думы ФС РФ Анна Кузнецова, 
временно исполняющий обязанности министра моло-
дежной политики Тверской области Алексей Ежов.

Приветствие и пожелания плодотворной работы от 
лица председателя Синодального отдела по делам мо-
лодежи участникам сессии передал его заместитель 
иерей Алексий Соловьев.

Обращение собравшимся от митрополита Тверского 
и Кашинского Амвросия передал руководитель моло-
дежного отдела Тверской епархии священник Влади-
мир Кадочников.

В ходе работы сессии были сформулированы цели, 
задачи и направления деятельности молодежного дви-
жения «Верные». Кроме того, были представлены пред-
ложения и выработаны решения, связанные с дальней-
шим изменением устава движения.

В процессе работы участники создали проект обра-
щения к молодежи и руководителям общественных ор-
ганизаций, разработали версию положения молодеж-
ного движения, а также составили план мероприятий на 
второе полугодие 2024 года, которое будет передано на 
рассмотрение епископу Истринскому Серафиму и А.ю. 
Кузнецовой.

***
Небесный покровитель движения «Верные» - Архи-

стратиг Михаил.
Движение «Верные» благословил Святейший Патри-

арх Московский и всея Руси Кирилл во время посеще-
ния Московского педагогического государственного 
университета 24 октября 2023 года. Инициативу Его 
Святейшеству представили А.ю. Кузнецова и епископ 
Истринский Серафим.

Синодальный отдел по делам молодежи/
Патриархия.ru
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

НОВОСТИ

О смирении
Bo имя Отца, и Сына, и 

Святаго Духа!
Дорогие братия и сестры! 

Самое главное, что нужно 
нам для спасения, это сми-
рение. Как говорит пророк 
Давид: “Смирихся, и спасе 
мя Господь” (Пс.114:6) По-
чему? Потому что в смире-
нии заключаются все добро-
детели, а в гордости, точно в 
узле, завязаны все пороки.

Гордость низвела в ад Ан-
гелов, а смирение грешни-
ков возводит на Небо. Тот, 
кто раздаст свое имущество 
бедным, постится, спит на 
голой земле, творит мо-
литвы день и ночь, если не 
взыщет от Бога сердце со-
крушенное и смиренное, ни-
какой не получит пользы от 
трудов своих, говорит пре-
подобный Симеон Новый 
Богослов.

Гордость есть у каждого 
человека, только часто мы 
этого не замечаем, и мно-
гие говорят: “А я не гордый.” 
Как распознать гордого и 
смиренного?

Гордый любит только 
себя, высоко о себе мнит, 
считает себя лучше дру-
гих, всем доказывает свою 
правоту, любит тех, кто ему 
льстит. Гордого узнать очень 
просто, стоит его унизить, 
оскорбить или хотя бы ска-
зать резкое слово, как он на-
чинает человека ненавидеть, 
старается ему отомстить.

Смиренный же, напротив, 
считает себя грешнее всех 
людей, ни с кем не спорит, 
никому ничего не доказы-
вает, никому не завидует, 
спокойно переносит обиды, 
во всем полагается на волю 
Божию.

Смиренные люди себя 
унижают, и Господь их воз-
носит, а гордые себя возвы-
шают, и Господь их унижает.

Гордость похищает Божии 
дары, потому что гордый че-
ловек Божие приписывает 
себе, и многие великие люди 
потерпели от этого урон. 
А чем человеку гордиться? 
Тело ему дал Господь и душу 
Он вдохнул, и все способ-
ности даны ему Богом во 
временное пользование — 
придет время, все надо бу-
дет вернуть с прибылью. Это 
значит, что все способности, 
которые нам дал Бог, мы 
должны использовать для 
спасения своей души и для 
пользы ближних, а если тра-
тим их на дурные дела, то уж 
должны смиряться и считать 
себя хуже всех.

Давайте вспомним, ка-
ким рождается человек на 
свет. Нагой, беспомощный, 
ручки скрещены, головка 
вниз опущена. Смиренный! 
А подрастет, наберется сил, 
распрямит руки — и давай 
бутылкой размахивать, а то 
и ножом: мол, мне все нипо-
чем, все позволено! Но при-
ходит смерть, и кладут ero в 
гроб, и снова руки на груди 
скрещены, снова стал сми-
ренный. “Как вышел нагим 
из утробы матери своей… 
таким и отходит, каким при-
шел” (Еккл.5:14).

Так что будем помнить, 
кто мы такие есть, и сми-

ряться до предела. Пророк 
Давид говорит о себе: “Аз 
есмь червь,.. поношение у 
людей” (Пс.21:7). Апостол 
Павел называет себя из-
вергом, т. е. недоношенным 
плодом, великие свои труды 
не ставит себе в заслугу: не 
я потрудился, “а благодать 
Божия, Которая со мною” 
(1Кор.15:10). Святый Пимен 
Великий говорит о себе: “Я 
так на себя смотрю, как на 
человека, который по шею 
погряз в тине и только уста 
имеют вопиять: Боже, по-
милуй мя!” Преподобный 
Антоний Великий подвизал-
ся в пустыне и подумал, что 
уже достиг совершенства, 
и тут услышал голос: “Ан-
тоний, иди в город и там 
найдешь человека, который 
превзошел тебя в подвигах”. 
Он пошел в город и там на-
шел сапожника, который, 
увидев его, упал перед ним 
и стал лобызать ему ноги. 
Антоний спросил: “Скажи, 
какие подвиги ты соверша-
ешь?” “У меня нет подвигов, 
я великий грешник!” — вос-
кликнул сапожник. “Ну, а как 
ты живешь?”— “Очень про-
сто. Утром молюсь, потом 
тружусь. Часть полученных 
за труды денег раздаю ни-
щим, другая часть идет на 
материал, а третья часть на 
мои нужды. И молюсь, за все 
Бога благодарю. Часто бы-
вает такая мысль: “Все спа-
сутся, только я погибну” И 
тогда я начинаю плакать”. И 
Великий Антоний понял, что 
еще не пришел в меру этого 
сапожника.

Вот это и есть нищета 
духовная, о таких сказал 
Господь: блаженны нищие 
духом!

Преподобный Амвросий 
Оптинский говорит, что сми-
рение состоит в том, чтобы 
уступать другим и мыслить в 
сердце своем: “Каждый че-
ловек лучше меня”. Кланяй-
ся всем, не обращая внима-
ния, отвечают тебе или нет. 
У одного старца спросили: 
“Отче, как смиряться, где 
взять смирение?” — “Сми-
рение у нас под ногами”, 
— ответил старец. “Что это 
значит?” — “А это значит 
— падай каждому в ноги и 
умоляй от сердца: “Прости 
меня! Прости, Христа ради!”

Старец Анатолий Оптин-
ский увещевал молодых мо-
нахинь и послушниц: “Нам 
все хочется на клирос, а Го-
споду все хочется, чтобы мы 
смирились и походили на 
Него, Смиренного и Крот-
кого. Господь-то нигде не 
сказал, что Он любит певиц 
хороших да здоровых девиц, 
а кого же любит? Смиренных 
и кротких! “На кого воззрю? 
— говорит Он. — Только на 
смиренного и кроткого и 
трепещущего словес Моих”.

Есть такая пословица: 
где просто, там Ангелов со 
сто, а где мудрено, там нет 
ни одного. Душа, которая 
живет просто, не превозно-
сится, не думает о себе, не 
тщеславится.

Один человек жил в миру, 
жил просто и угодил Богу. И 
вот однажды Ангел явился 
ему и говорит: “Вот ты уго-
дил Богу, какой дар жела-
ешь получить от Него? Дар 
пророчества, или дар ис-
целения, или какой-нибудь 
другой дар?” А он говорит: 
“Да я грешный человек, я 
этого недостоин, я достоин 
только наказания”,- сказал 
от всего сердца. И Господь 
дал ему дар, особый дар, а 
он этого не замечал. При-
ходил к больным, приносил 

еду, и когда они прикаса-
лись к нему, то исцелялись, 
а он не замечал. Шел полем: 
засохшие цветы, когда он 
проходил мимо, оживали, а 
он не замечал, и все вокруг 
него оживало и исцелялось, 
а он не замечал этого. Вот 
простота святая.

В одном монастыре жил 
благочестивый монах Ев-
фросин, он был простой, 
смиренный, делал много 
добрых дел и в то же время 
терпел унижения и оскор-
бления от братии. И вот 
игумен этого монастыря 
три года молился, чтобы 
Господь открыл ему, где бу-
дут монахи, которые ведут 
здесь на земле благочести-
вую жизнь. Однажды он лег 
спать и мигом оказался в 
раю. Поле все в цветах, де-
ревья с прекрасными благо-
ухающими плодами, пение 
птиц, которое не услышишь 
на земле. И вдруг среди 
этого рая он увидел своего 
монаха Евфросина. “Как ты 
сюда попал?” — удивился 
настоятель, а Евфросин от-
ветил: “Я охраняю этот сад”. 

— “Ну, тогда дай мне хотя 
бы одно яблоко.” Евфросин 
взял три яблока и положил 
настоятелю в мантию, и тут 
он очнулся от видения. В 
мантии, и правда, были три 
яблока. После богослуже-
ния настоятель созвал всю 
братию, велел привести и 
Евфросина, и при всей бра-
тии спросил его, где он был 
этой ночью. “Там же, где и 
ты, отче”, — ответил тот по 
простоте. “А мне что-нибудь 
давал?” — “Давал. Три ябло-
ка”. Тогда настоятель рас-
сказал братии о Евфросине, 
велел больше не обижать 
ero, а три райских яблока 
разделили между всеми, и 
кто был болен, сразу исце-
лился. А Евфросин, видя, что 
о нем пошла слава, оставил 
монастырь, удалился в пу-
стынное место и там в под-
вигах окончил свою жизнь.

Мы с вами должны упо-
добляться таким людям, 
стараться победить в себе 
гордость, тщеславие. К при-
меру, диавол искушает нас 
тщеславными помыслами, 
а если мы отвергаем их, 
склоняет к гордости: мол, 
вон ты уже и с помыслами 
борешься. Тут надо быть на-
стороже, а то можно жесто-
ко поплатиться.

Преподобного Симеона 
Столпника искушали бесы. 
Когда он стоял на трехме-
тровом столпе, они явились 
в виде Ангелов и сказали, 
что сейчас прилетит огнен-
ная колесница и заберет его 
на небо. И правда, колесни-

ца явилась. Преподобный 
обрадовался, ступил на нее 
одной ногой, но осенил себя 
крестным знамением — и 
колесница тут же исчезла. 
Тогда он понял, что его ис-
кушал враг, а сила креста 
спасла, и за то, что нога 
дерзнула стать на колесни-
цу, он наказал ее: три года 
стоял на одной ноге, так что 
в ней завелись черви. Они 
падали из ноги и превраща-
лись в золото.

Мы должны быть кротки-
ми, смиренными, не превоз-
носиться перед ближним: 
мол, он простец, а я вот об-
разованный. Да этот про-
стец, может, перед Богом 
куда выше тебя — он, когда 
его оскорбляют, считает в 
душе: “Так мне и надо по 
грехам моим”. А ты, образо-
ванный, если заденут, сразу 
раздражаешься или впада-
ешь в уныние. Пока душа у 
нас не смирится, мира и по-
коя у нас не будет; но, лишь 
только смирится, сразу по-
лучим от Бога благодать.

Святителя Игнатия Брян-
чанинова, когда он поступил 

в монастырь послушником, 
отправили на просфор-
ню. Только он туда пришел, 
старший келарь бросил ему 
в лицо мешок из-под муки, 
так что он весь стал белым, 
и крикнул: “Пошли в келар-
ню!” Молодой Игнатий не 
обиделся, не возмутился, а 
спокойно пошел за келарем. 
В келарне ему дали мешок 
и велели держать его рука-
ми и зубами; келарь стал 
сыпать муку, Игнатий еле 
держал мешок, но со смире-
нием все перенес, в это вре-
мя благодатная капля упала 
ему на сердце и зажегся в 
нем огонь любви к Богу. И он 
терпел до конца, а благодать 
все разгоралась. В другой 
раз он зашел на хоры и со 
смирением поклонился бра-
тии — опять почувствовал 
благодать в душе, да такую, 
что даже не мог подняться с 
поклона.

Господь награждает за 
смирение: кто смиряется, 
у того благодать умножает-
ся. Так и Апостол говорит: 
“Бог гордым противится, 
а смиренным дает благо-
дать” (1Петр.5:5). Смирение 
— путь ко спасению, путь в 
Царство Небесное. “Сми-
рихся и спасе мя Господь!” 
Аминь.

***
Во имя Отца, и Сына, и 

Святаго Духа!
Дорогие братия и сестры, 

вы спросите: как обрести 
смирение? Само оно не 
приходит, и если мы про-
сим у Бога смирения, 

Архимандрит
Амвросий (юрасов) слово утешения

МОлитВеннОе СтОяние За 
ВОеннОСлужащих рОСгВардии 

МОСКВа. 18 апреля 2024 года в Троицком соборе 
Свято-Троицкого Серафимо-Дивеевского монастыря 
состоялось молитвенное стояние за военнослужащих 
Федеральной службы войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации (Росгвардии), находящихся в зоне 
проведения специальной военной операции.

Молебен за военнослужащих Росгвардии возгла-
вил благочинный Дивеевского округа Нижегородской 
епархии и старший священник этой обители иерей Вла-
димир Каргин. Ему сослужили заведующий сектором 
Росгвардии Синодального отдела по взаимодействию 
с Вооруженными силами и правоохранительными ор-
ганами иерей Роман Богдасаров, настоятель Князь-
Владимирской церкви в подмосковной Балашихе (глав-
ного храма Росгвардии) иерей Максим Беликов, на-
стоятель храма благоверного князя Димитрия Донского 
при ОМОН ГУ Росгвардии по г. Москве иерей Владимир 
Федотов, заместитель заведующего сектором Росгвар-
дии синодального отдела иерей Владимир Никитенко, 
руководитель отдела Нижегородской епархии по взаи-
модействию с Вооруженными силами и правоохрани-
тельными органами протоиерей Александр Малафеев, 
помощник благочинного Саровского округа по взаимо-
действию с Вооруженными силами и правоохранитель-
ными органами протоиерей Владимир Кузнецов.

За богослужением молились почетный член Импера-
торского православного палестинского общества Григо-
рий Гагарин, попечитель музея царя-страстотерпца Ни-
колая Сергей Репринцев,  а также военнослужащие Са-
ровской дивизии Росгвардии и прихожане монастыря.

По окончании молебна с акафистом преподобному 
Серафиму Саровскому духовенство и военнослужащие 
приложились к мощам святого.

Иерей Роман Богдасаров рассказал, что главная по-
мощь воинам на сегодняшний день — это молитва. Свя-
тейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл благо-
словил духовенство, которое занимается окормлением 
войск правопорядка, проводить духовно-нравственные 
акции с молитвой о Росгвардии. Священники по благо-
словению председателя синодального военного отдела 
митрополита Ставропольского и Невинномысского Ки-
рилла проводят «Великопостное молитвенное стояние 
за воинов Росгвардии», осуществляющих свою дея-
тельность в нелегких условиях специальной военной 
операции и здесь в тылу, охраняя правопорядок.

***
Акция «Великопостное молитвенное стояние за вои-

нов Росгвардии» проходит в рамках мероприятий, пред-
усмотренных соглашением о сотрудничестве Русской 
Православной Церкви и Федеральной службы войск 
национальной гвардии, подписанным в марте 2024 года 
Святейшим Патриархом Московским и всея Руси Ки-
риллом и главнокомандующим войсками национальной 
гвардии РФ генералом армии Виктором Золотовым.

В Троице-Сергиевой лавре состоялось первое Вели-
копостное стояние, где воины Росгвардии и духовенство 
вместе с наместником епископом Кириллом совершили 
молитвословие у мощей преподобного Сергия Радонеж-
ского. Затем воины получили благословение от мощей 
великих старцев в Псковских Печерах, где была вознесе-
на молитва о Святой Руси и состоялся молебен.

Далее в г. Смоленске воины Росгвардии во главе с ми-
трополитом Смоленским и Дорогобужским Исидором 
провели особое молитвенное стояние у мощей святого 
воина Меркурия Смоленского, небесного покровителя 
города и всего русского воинства.

После этого молебен состоялся в обители преподоб-
ного Серафима Саровского в Дивееве.

В дальнейшем планируется проведение Велико-
постного стояния у могилы полководца А.В. Суворова 
в Санкт-Петербурге. Завершится акция закладкой хра-
ма в честь благоверного князя Димитрия Донского в 
Ставрополе.

нижегородская митрополия/Патриархия.ru

ВладиМир легОйда наЗВал 
СаМОе ВажнОе КаЧеСтВО 
для хриСтиан ВО ВреМя 
СПеЦОПераЦии

МОСКВа. Во время СВО самое важное для христиан 
не уподобляться злу, с которым каждый ведет борьбу, 
сказал председатель Синодального отдела по взаимо-
действию с обществом и СМИ Владимир Легойда 14 
апреля в программе «Церковь и мы» на канале «Россия 
24», сообщает РИА «Новости». 

«Самым важным для нас, коль скоро мы о христи-
анской говорим перспективе, это ни в коем случае не 
уподобиться тому, что мы категорически не приемлем. 
Опасность этого есть всегда, поэтому есть такое успо-
коительное представление о том, что мы, как сейчас го-
ворят, по определению на стороне света, и нам ничего 
не грозит. Оно очень опасное, и этот риск уподобиться 
для любого человека всегда существует, и мы должны 
быть в этом смысле очень внимательными к себе, каж-
дый на своем месте», – сказал В. Легойда, говоря о ду-
ховном измерении СВО, в эфире возобновившей свой 
выход программы «Церковь и мы» на телеканале «Рос-
сия 24», которая не выходила с августа прошлого года. 
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НОВОСТИНОВОСТИзначит, просим, чтобы 
кто-то смирил нас, то 
есть оскорблял, унижал, 

бесчестил.
Один человек стоял в хра-

ме и молился: “Господи, дай 
смирение!” Вышел из храма, 
а тут вдруг пьяный: “Ах ты, 
богомол!” — и кулаком его. 
Он бежать, тот вдогонку, по 
спине колотит; он в другую 
сторону, а там еще один, 
тоже огрел как следует. Так 
и бегал вокруг храма: “Го-
споди, да что же это такое?!” 
Потом дошло: “Ведь я про-
сил дать мне смирение, вот 
и смиряйся…”

Преподобный Моисей, 
когда только стал на путь 
иноческий, пошел как-то к 
колодцу набрать воды и уви-
дел монаха Захарию. Он мо-
лился у колодца, и на голову 
его сошел Дух Святой в виде 
голубя. Преподобный по-
просил Захарию: “Помолись 
о моей душе, скажи, как мне 
спастись.” Захария снял со 
своей головы куколь, стал 
топтать его ногами: “Если не 
будешь истоптан, как этот 
куколь, не сможешь быть 
монахом, истинным хри-
стианином, последователем 
Христа Спасителя”.

Последователи Христа 
особо работали над собой, 
чтобы приобрести смире-
ние, учились смиренно при-
нимать поношения; как го-
лодные ищут хлеба, так ис-
кали они оскорблений.

Вот, к примеру, преподоб-
ный Симеон Верхотурский. 
Он был добрый, святой че-
ловек. Шил шубы, тулупы. 
И вот что делал: сошьет и 
нарочно что-то не дошьет 
— пуговицу не пришьет, или 
петлю, или еще что-нибудь, 
и это для того, чтобы его не 
прославляли, а ругали. И 
правда, все его ругали… И 
за такие подвиги смирения 
Господь ввел его в обители 
рая.

Раньше в монастырях 
старцы, по наставлению 
преподобного Иоанна Ле-
ствичника, сурово воспиты-
вали послушников, постоян-
но подвергали их всяческим 
унижениям, осмеянию пе-
ред всей братией: добива-
лись, чтобы будущий монах 
изживал из себя гордость, 
самолюбие, смирялся перед 
Богом и людьми.

В одном монастыре был 
монах Арсений. Однажды он 
опоздал на трапезу, и насто-
ятель решил испытать его 
— взял кусок хлеба и бросил 
на пол: “Арсений, это тебе!” 
И что сделал Арсений? Не 
обиделся, не возмутился ду-
хом: мол, что я, собака, что 
ли, опозорил перед всеми! 
Нет, он опустился на четве-
реньки, взял хлеб зубами, 
отполз в угол и там стал есть, 

приговаривая: “Так тебе, Ар-
сений, и надо, ты ведь хуже 
всякого пса!”

В монастырь как-то при-
ехал архиерей; молясь в ал-
таре, он увидел послушника, 
который ходил по алтарю со 
страхом Божиим и благого-
вением. Архиерей усомнил-
ся, не напускное ли это, — и 
решил его испытать: велел 
своему иподиакону выгнать 
послушника из алтаря и 
обругать как следует. Ипо-
диакон вытолкнул его, при-
говаривая: “Ты что, эфиоп, 
делаешь во святая святых? 
Ну-ка, вон отсюда!” И архие-
рей услышал, как он, выходя 
из алтаря, сокрушенно го-
ворит себе: “И правда, чер-
ный эфиоп, куда ты лезешь, 
сколько раз тебе говорили 
не лезь во святая святых!” 
Видя такое смирение, архи-
ерей вернул его в алтарь.

В женском монастыре у 
игумении была послушни-
ца. Игумения воспитывала 
ее в строгости, никогда не 
хвалила, а только ругала. К 
примеру, собирается куда-
нибудь ехать, говорит ей: 
“Наведи полный порядок, 
приеду — проверю. Послуш-
ница старается изо всех сил, 

все вычистит, выскребет, 
думает: ну, матушка теперь 
уж наверняка похвалит. А 
игумения приедет, найдет в 
каком-нибудь уголке пыль и 
давай пробирать девушку: 
“Почему плохо убралась? 
Почему грязь такая?” И ру-
гает, и ругает. Послушница 
убежит в сени, плачет, жа-
луется подругам. Вскоре 
игумению перевели в дру-
гой монастырь, а в этот дали 
новую, и эта игумения моло-
дую послушницу все время 
хвалила, благодарила, де-
вушка радовалась. Проходит 
некоторое время, и послуш-
ница получает от прежней 
игумении письмо: “Дорогая 
моя дочь, знай, что из се-
стер я тебя больше всех лю-
била, а не хвалила потому, 
чтобы спасалась твоя душа, 
чтоб ты стала терпеливой и 
смиренной и чтобы награду 
ты получила не от меня, а от 
Бога”.

“Ты скорбишь, что тебя 
пробирают, писал старец 
Анатолий Оптинский своей 
духовной дочери, а я за тебя 
радуюсь. Если б ты знала, 
как это полезно ко спасе-
нию, особенно страстным”. 
Повторяем: если мы просим 
у Бога смирения, то надо 
быть готовым к тому, что Он 
преподаст нам уроки смире-
ния, т. е. поставит в особые 
тиски, чтобы душа закаля-
лась. Знаете, как закаливают 
железо? Сначала нагреют, 
раскалят докрасна, а потом 
сразу в холодную воду. Так 
и с душой: сейчас на душе 

радость, веселие и вдруг, 
будто вихрь врывается, по-
ношения, оскорбления. И 
надо научиться переносить 
спокойно и то, и другое, хра-
нить душу для Христа.

Уроки смирения у нас с 
вами на каждом шагу, и, как 
в школе, нам ставят оценки: 
если терпим, смиряемся, 
когда нас ругают, то полу-
чаем пятерки, а если оправ-
дываемся, спорим, то полу-
чаем двойки. Вот и давайте 
посмотрим, как мы с вами 
учимся? Двоек полно, а пя-
терок почти нет. Не работа-
ем над собой!

Надо поступать так: ре-
шить про себя — в течение 
дня постараюсь все пере-
терпеть с Божией помощью, 
пусть на меня нападают, не 
буду возмущаться, злить-
ся, гневаться. Огонь злобы 
можно погасить только сми-
рением — бесы терпеть его 
не могут, мигом отступают.

К одному великому стар-
цу какой-то человек однаж-
ды привел свою бесноватую 
дочь; старец же, по своему 
смирению, не хотел ее при-
нять, сказав: “Я великий 
грешник, я и подойти к ней 
не могу.” Но когда он пошел 

в храм, бесноватую подве-
ли к нему, и она ударила его 
по лицу. Старец подставил 
другую щеку, она ударила 
снова, потом в третий раз, 
и тогда бес вышел из нее, не 
вынес смирения старца.

Одна молодая женщина 
ходила в церковь, молилась, 
а муж был неверующий, при-
теснял ее. Как-то она верну-
лась со службы, и хотя дома 
было все убрано и обед 
приготовлен, он пришел в 
ярость и ударил ее по лицу. 
Она же не отпрянула, а стоя-
ла, подставив лицо: “Бей 
еще!” Он еще ударил — она 
все так же стоит. Опять раз-
махнулся — и опустил руку: 
“Прости. Больше не буду. 
Молись, как молилась.”

Смиряться надо не толь-
ко перед поношением, но и 
перед похвалою. Если че-
ловек обижается, когда его 
ругают и радуется, когда 
его хвалят, — это верный 
признак, что у него больная 
душа. 0б этом еще прему-
дрый Соломон сказал: “Че-
ловек, льстящий другу свое-
му, расстилает сеть ногам 
его” (Притч. 29,5). Похвала 
человеку не на пользу, гово-
рил преподобный Амвросий 
Оптинский, ужасно трудна 
похвала. И советовал: если 
тебя будут хвалить, молчи. 
А то бывает так: кто-нибудь 
нас хвалит, нам это прият-
но, однако возражаем: “Да 
что ты, я грешная, хуже всех 
на свете, свинья грязная.” А 
стоит другому нам сказать: 
“И, правда, свинья, кто же ты 

еще?” — этого мы вынести 
не можем, тут же взрываем-
ся. В одном монастыре жил 
монах, который все время 
твердил: “Ах, я окаянный!” 
Как-то игумен увидел на тра-
пезе этого монаха и говорит: 
“Что же ты сидишь здесь ćсo 
святыми отцами?” А монах 
ему отвечает: “Я сам свя-
той отец”. Вот тебе и “ока-
янный”. Про другого монаха 
все стали говоритъ, что он 
святой, и в глаза его так на-
зывали. Он же твердил, что 
он грешный, и при этом сми-
ренно кланялся. Однажды, 
когда он по своему обыкно-
вению сказал: “Я грешный”, 
ему ответили: “Знаем, зна-
ем, что ты грешный”. Он так 
и встрепенулся: “Вы что, про 
меня что-нибудь слышали?” 
Это смирение ложное.

Святые отцы учат, что ни 
поношения, ни похвалу не 
надо принимать близко к 
сердцу. Один инок спросил 
преподобного Макария: 
“Авва, что мне делать, что-
бы спастись?” — “Ступай на 
кладбище и ругай умерших”,

— сказал ему Преподоб-
ный. Инок пошел на кладби-
ще и ругал мертвецов, а ког-
да он вернулся, Преподоб-
ный его спросил: “Ну и как, 
сказали ли тебе что-нибудь 
умершие?”

— “Нет, ничего”, — отве-
тил инок. Тогда Преподоб-
ный сказал: “Ступай опять 
и хвали их”. Инок пошел и 
стал ублажать мертвецов 
разными похвалами. “Ну, как 
они? — спросил Преподоб-
ный, когда он вернулся, — и 
теперь ничего не отвечали 
тебе?”— “Нет, не отвечали”. 
— “Вот и ты так поступай, — 
сказал Преподобный, — не 
гневайся, когда тебя бесче-
стят, не превозносись, когда 
восхваляют. Поступай так, 
спасешься”.

Дорогие братия и сестры, 
любите смирение! Оно 
здесь, на земле, у нас под 
ногами, ему некуда падать, 
а гордость возносится высо-
ко, да падает низко. Пустой 
колос стоит в поле прямо, 
гордо, а полный клонится 
к земле. С горы вся вода 
стекает вниз, и на вершине 
ничего не растет, а долина 
орошается щедро, там зеле-
неют луга, цветут сады.

Помните, диавол до са-
мой смерти будет искушать 
нас горделивыми помысла-
ми, и даже если мы, подобно 
апостолу Павлу, будем вос-
хищены до третьего неба, 
то и тогда надо бояться, что 
можем быть низринуты в 
глубочайшую бездну. Если 
возгордимся.

Один старец пришел к 
своему брату и сказал: “Я 
умер миру”, тот же на это от-
ветил: “Не надейся на себя, 
пока не вышел из тела, ибо 
если ты говоришь, что умер, 
то сатана не умер”. Когда 
преставился преподобный 
Макарий Великий, то Хе-
рувим взял его душу и стал 
возносить на небо; бесы же 
стояли в отдалении и кри-
чали: “О, какой славы спо-
добился ты, Макарий!” Но и 
тогда душа его не поддалась 
диавольскому внушению, а 
смиренно ответила: “Я не 
знаю ничего доброго, что бы 
я сделал.”

Надо почаще думать о 
том, кто мы есть перед Бо-
гом: земля и пепел, пыль 
и прах, из земли вышли и в 
землю отыдем, Богом соз-
даны, Богом движимся и 
существуем. Любите сми-
рение, идите его путем, путь 
этот низок, но ведет к вы-
сокому отечеству — к небу, 
к вечной блаженной жизни 
среди Ангелов. Аминь.

МОшенниКи В интернете
МОСКВа. Пресс-служба Синодального отдела по 

церковной благотворительности и социальному служе-
нию выступила с заявлением в связи с появлением мо-
шеннических сайтов и групп.

Синодальному отделу по церковной благотворитель-
ности и социальному служению стало известно, что 
создан сайт-клон платформы «Поможем» (mirom.help), 
а также группы в VK, где от имени Отдела ведется сбор 
средств на операцию некому Семену Танееву, который 
якобы является сыном иерея Игоря Танеева. При этом в 
публикации в этой группе предлагается сделать пере-
вод на личную банковскую карту. Обращаем внимание, 
что Синодальный отдел по благотворительности не ве-
дет сбор средств на личные банковские карты и не име-
ет отношения к этому сбору средств.

В сборе фигурирует заведомо ложная информация. 
Так, в сборе указано несколько географических мест, в 
которых якобы служит «иерей Игорь Танеев» — в Твер-
ской и Нижегородской епархиях. Однако среди духо-
венства Нижегородской и Тверской епархий нет иерея 
Игоря Танеева. Фотография для сбора средств взята с 
сайта Амурской епархии 2017 года.

Пресс-служба Синодального отдела по благотво-
рительности призывает проявлять бдительность и 
осторожность.

Обратите внимание, что:
сделать онлайн-пожертвование в пользу церковных 

социальных проектов можно только с сайта церковной 
платформы «Поможем» (mirom.help);

Синодальный отдел по благотворительности никогда 
не ведет сбор средств на личные карточки;

официальные аккаунты в социальных сетях плат-
формы «Поможем»: t.me/mirom_help, https://vk.com/
miromhelp, https://dzen.ru/mirom_help;

официальные каналы Синодального отдела по бла-
готворительности «Дела Церкви»: t.me/church_charity, 
https://vk.com/church_charity, https://ok.ru/diaconia, 
https://youtube.com/@church_charity.

диакония.ru/Патриархия.ru

ВладиМир гОлОВин - 
СетеВОй лжеСВященниК

МОСКВа. 14 февраля 2019 года епархиальный суд 
Чистопольской епархии принял решения об извержении 
из священного сана протоиерея Владимира Валентино-
вича Головина и протоиерея Анастасия Владимировича 
Головина.

В соответствии с Уставом Русской Православной 
Церкви (глава IX, статья 5) данные решения епархиаль-
ного суда были утверждены Святейшим Патриархом 
Московским и всея Руси Кириллом.

Несмотря на извержение из сана, Владимир Головин 
продолжает осуществлять квази-пастырскую деятель-
ность, имеющую признаки сектантской. Так, прибли-
женными к нему лицами организуются платные тури-
стические поездки в г. Болгар, ведется активная дея-
тельность по привлечению людей к так называемым мо-
литвам по соглашению. Проводятся «личные беседы» с 
изверженным из сана священником. Распространяется 
информация о лжечудесах, связанных с участием в мо-
литвенных практиках последователей Головина. В ходе 
данной деятельности от верующих скрывается факт от-
сутствия у Владимира священного сана.

Владимир Головин, учитывая продолжение им пу-
бличной квази-пастырской деятельности, внесен 
в список лжесвященников, который ведется Сино-
дальным отделом по взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ.

Патриархия.ru

инОагент КураеВ* ЗаяВил, 
ЧтО КОнСтантинОПОль 
ВОССтанОВил егО В Сане

МОСКВа. Признанный иностранным агентом и ли-
шенный сана протодиакон Андрей Кураев* опубликовал 
указ патриарха Константинопольского Варфоломея о 
«восстановлении в сане» и «приеме в Константинополь-
ский патриархат», сообщает РИА «Новости». 

Епархиальный суд Москвы в 2020 году лишил Курае-
ва* сана за «систематический и многолетний характер 
клеветнической деятельности», а также оскорбительные 
высказывания в «Живом журнале» в день смерти про-
тоиерея Александра Агейкина без внимания к чувствам 
скорбящих жены и детей. В апреле 2023 года Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл утвердил это решение 
за продолжение «деструктивной деятельности» Курае-
ва* и отсутствие покаяния. 

«Сей нашей Патриаршей грамотой, во имя Отца и 
Сына и Святого Духа, мы отпускаем и освобождаем вас 
от наказания в виде лишения священства и восстанав-
ливаем вас в статусе священнослужителя и в том сане, 
что был у вас ранее, чтобы вы могли в полной мере 
пользоваться всем, что надлежит вашему священному 
статусу (ιερατικής ίδιότητος), как и прежде... Мы включаем 
вас в число наших святых клириков под нашим омофо-
ром», – говорится в переводе документа на греческом 
языке, который опубликовал бывший протодиакон Рус-
ской Православной Церкви.

* Физическое лицо, выполняющее функции иностран-
ного агента.
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Прямые эфиры: воПроСы о вере и СПаСении 

НОВОСТИ

Саддукеи, деисты того 
времени, приступают ко 
Господу с нападками на Его 
учение. Как сказано о них 
в книге Деяний: «саддукеи 
говорят, что нет воскре-
сения, ни Ангела, ни духа» 
(Деян. 23, 8). Нет ни наград, 
ни наказания, ни жизни по-
сле смерти.

Они обращаются к древ-
нему закону, согласно ко-
торому, если человек уми-
рает бездетным, его брат 
должен жениться на вдове. 
Предположим, говорят они, 
семь братьев были после-
довательно мужьями одной 
женщины. Значит, в буду-
щей жизни, в воскресение, 
эта женщина должна иметь 
сразу семь мужей или пред-
стать перед неразрешимым 
выбором одного из них.

С какой хитростью эти 
нечестивцы хотят подо-
рвать веру в истину! Они не 
отрицают ее и не показыва-

Протоиерей
Александр ШАРГУНОВ храни это знание, 

и оно сохранит тебя
Тогда пришли к Иисусу саддукеи, которые говорят, что нет воскресения, 

и спросили Его, говоря: Учитель! Моисей написал нам: если у кого умрет 
брат и оставит жену, а детей не оставит, то брат его пусть возьмет жену его 
и восстановит семя брату своему. Было семь братьев: первый взял жену и, 
умирая, не оставил детей. Взял ее второй и умер, и он не оставил детей; 
также и третий. Брали ее за себя семеро и не оставили детей. После всех 
умерла и жена. Итак, в воскресении, когда воскреснут, которого из них бу-
дет она женою? Ибо семеро имели ее женою? Иисус сказал им в ответ: 
этим ли приводитесь вы в заблуждение, не зная Писаний, ни силы Божией? 
Ибо, когда из мертвых воскреснут, тогда не будут ни жениться, ни замуж 
выходить, но будут, как Ангелы на небесах. А о мертвых, что они воскрес-
нут, разве не читали вы в книге Моисея, как Бог при купине сказал ему: Я 
Бог Авраама, и Бог Исаака, и Бог Иакова? Бог не есть Бог мертвых, но Бог 
живых. Итак, вы весьма заблуждаетесь.

ют вида, что сомневаются в 
ней. Они притворяются, что 
верят в воскресение, как 
если бы они были не сад-
дукеи, и хотят получить на-
ставления, как разрешить 
неразрешимую ситуацию. 
Таков обычный метод ере-
тиков — попытаться запу-
тать истину, когда они не 
имеют смелости открыто ее 
отрицать. И мы знаем также, 
что нельзя лучше высмеять 
чье-то суждение, чем дове-
сти его до абсурда.

Господь обличает их в за-
блуждении и невежестве. 
«Этим ли приводитесь вы в 
заблуждение, не зная Пи-
саний, ни силы Божией?» 

— говорит Он. Их заблуж-
дение — от незнания Писа-
ний. Не то, что они не чита-
ли Писаний, но они не зна-
ли смысла и духа их, давали 
им ложное толкование. Ис-
тинное знание Писания и 
Предания — основание, на 
котором зиждется богоот-
кровенная вера и надежное 
хранение от заблуждений. 
«Храни это знание, и оно 
сохранит тебя», — запо-
ведуют нам святые отцы. 
Саддукеи не знают силы 
Божией. Эта сила действу-
ет в окружающей природе, 
в истории, в судьбе каж-
дого человека, в чудесном 
воскрешении к жизни столь 

многих в Ветхом и Новом 
Завете, и мы знаем, более 
всего в Воскресении Хри-
стовом, которое есть уве-
рение нашего воскресения 
— того же самого, по дару 
Христа (Флп. 3, 21).

От слов Господа исчезают 
как дым все возражения Его 
врагов. «Когда из мертвых 
воскреснут, тогда не будут 
ни жениться, ни замуж вы-
ходить, но будут как Ангелы 
на небесах». Когда насту-
пит воскресение, прежние 
законы физической жизни 
уже не будут оказывать на 
нас влияния. Воскрес-
шие уподобляются Ан-
гелам, и безумие спра-

- Здравствуйте, Ваше 
Святейшество! Меня зо-
вут Филипп Гриненберже, 
я из Франции. Будет ли, по 
Вашему мнению, меньше 
войн, меньше страдания, и 
будет ли этот многополяр-
ный мир более справедли-
вым? И что каждый человек 
должен сделать, чтобы это-
го достичь? Спасибо.

- Спасибо. Я уже что-то 
говорил о многополярном 
мире, но позвольте резю-
мировать. Либо мир будет 
многополярным, либо он не 
будет существовать. Ведь 
если мир будет управлять-
ся из одного центра, как 
сейчас пытаются сделать, 
- центра экономической 
силы, центра военной силы, 
центра, который может дик-
товать свою волю другим, 
- то такой мир будет не-
жизнеспособным. Поэтому 
наши призывы к многопо-
лярности, к демократиза-
ции общественных и межго-
сударственных отношений, 
к включению понятия спра-
ведливости в эти отношения 
- все это забота о том, чтобы 
мир существовал.

В этом смысле, я думаю, 
очень важна позиция нашей 
молодежи. Действительно, 
именно от вас зависит буду-
щее, вы в него войдете и бу-
дете только вспоминать, что 
были такие старички, кото-
рые тоже что-то говорили. 
Это будет ваша реальность, 
которая от вас зависит, и в 
первую очередь я хотел бы 
пожелать всем вам крепкой 
веры, любви друг к другу и 
к Отечеству и способности 
различать духов - духов зло-
бы от духов радости и спа-
сения. Вот эта способность 
различать добро и зло и мо-
жет предопределить мирное 
и справедливое развитие 
человеческой цивилизации.

- Здравствуйте. Меня зо-
вут Кимберли Глисон, я живу 
недалеко от Ростова Вели-
кого. Моя семья переехала 

в Россию, потому что мои 
родители хотят растить де-
тей согласно своей вере, а 
не той идеологии, которую 
навязывают в США в сфере 
гендера. Но как западным 
христианам защитить сво-
их детей? Может ли Россия 
принять всех желающих?

- Россия, конечно, боль-
шая страна и многих может 
принять, но не думаю, что 
возможно принять всех же-
лающих. Однако я благода-
рен Вам за слова, которые 

Вы сейчас произнесли. Это 
свидетельствует о том, что 
и на Западе молодежь ви-
дит в России определенную 
альтернативу. И Вы не оши-
баетесь - это действительно 
так. На сегодня, я думаю, у 
нас почти достигнут обще-
ственный консенсус, потому 
что нам очень дороги наши 
ценности - ценность семьи, 
ценность любви, ценность 
брачных отношений и, ко-
нечно, ценности, связанные 
с нашей верой.

Но еще и еще раз хочу 
сказать, что не все так про-
сто в современном мире. 

Благодарю Бога за то, что 
очень много людей сегодня 
действительно видят в Рос-
сии свет в конце туннеля. 
Это накладывает на Россию 
очень большую ответствен-
ность, но это не снимает 
ответственности и с людей, 
которые живут в других 
странах.

В качестве практической 
рекомендации я бы сказал 
о необходимости создания 
системы взаимной под-
держки и солидарности. 

Когда коммунисты боролись 
за власть, был выдвинут та-
кой лозунг: «Пролетарии 
всех стран, соединяйтесь!» 
Не получилось, но лозунг 
был очень привлекатель-
ный. Вот я бы всем сегодня 
сказал, что все совестли-
вые люди, все, кто сознает 
опасность цивилизационно-
го пути, который нам пред-
лагают сильные мира сего, 
- все такие люди должны 
объединяться.

Когда я смотрю на вас, 
мои дорогие, я вижу, что вы 
представляете семью мо-
лодых людей, уже объеди-

ненных общими идеями и 
смыслами. Еще раз скажу: 
надо молиться и работать 
для того, чтобы эта соли-
дарность расширялась по 
всему миру. Ведь если мы 
останемся в абсолютном 
меньшинстве, то сами спа-
семся, а вот мир может и 
не спастись. Поэтому, не-
сомненно, нужно работать 
на поддержку друг друга, на 
поддержку единомышлен-
ников, на создание разного 
рода организаций молоде-
жи, целеполаганием кото-
рых являются наши мечты и 
наши надежды.

- Здравствуйте! Меня 
зовут Карим, я из Египта. 
Правда ли, что во время 
Вашей встречи с Предсе-
дателем Си Вы подарили 
ему свою книгу «Свобода и 
ответственность»? И как Вы 
считаете, что важнее: быть 
свободным или нести ответ-
ственность перед государ-
ством, общественностью и 
семьей? Спасибо.

- Благодарю Вас. Да, я 
встречался с господином Си 
Цзиньпином, замечательная 
была беседа, очень содер-
жательная, на мой взгляд, 
и она касалась той самой 
темы, которую Вы сейчас 
затрагиваете. Мы говорили 
о свободе и ответственно-
сти - думаю, для мира это 
сейчас самая важная тема. 
Ведь никто не хочет уходить 
в рабство, никто не хочет, 
чтобы над ним господство-
вали какие-то внешние 
силы, и потому личная сво-
бода очень важна. Что гово-
рить, совсем другой стала 
жизнь в нашей стране, когда 
люди почувствовали сво-
боду - свободу предприни-
мательства, свободу выби-
рать свой жизненный путь, 
свободу политического вы-
бора, возможность кого-то 
критиковать, а кого-то под-
держивать. Это просто 
необходимые условия 
формирования и раз-

святейший патриарх отвеЧает 
молодежиОСВящена ЧаСОВня В ПаМять 

О руССКих ВОинах
Париж. 18 апреля 2024 года Патриарший экзарх За-

падной Европы митрополит Корсунский и Западноевро-
пейский Нестор посетил братское захоронение русских 
воинов — участников Первой мировой войны на муни-
ципальном кладбище Монморанси (Парижский регион, 
Франция), где освятил обновленную часовню, сооружен-
ную в память о русских солдатах, погибших при выполне-
нии союзнического долга на полях сражений во Франции.

На освящении часовни присутствовал Чрезвычайный и 
Полномочный посол Российской Федерации А.ю. Меш-
ков, сотрудники российской дипломатической миссии, 
клирики Корсунской епархии и члены общества «Русская 
память». Часовня была отреставрирована в этом году 
силами Посольства Российской Федерации. На участке 
погребены 374 человека, что делает это захоронение од-
ним из крупных русских некрополей на Западе.

Корсунская епархия/Патриархия.ru

ОКОлО тыСяЧи жителей МалаВи 
Приняли СВятОе Крещение

МОСКВа. 11 апреля 2024 года Патриарший экзарх 
Африки митрополит Зарайский Константин совершил 
таинство Крещения на приходе святого Кирилла в с. 
Намбазо (округ Фаломбе), 12 апреля — на приходе пре-
подобного Антония в округе Чиквава, 13 апреля — на 
приходах преподобного Сергия Радонежского в с. Му-
ландже и святого Иоанна Предтечи в с. Милепе.

Архиерею сослужили председатель Миссионерского 
отдела Патриаршего экзархата Африки иерей Георгий 
Максимов и клирики экзархата в Малави.

В эти же дни по благословению митрополита Кон-
стантина иерей Георгий Максимов и местное духовен-
ство совершили Крещение на приходах апостола Луки в 
округе Чирадзулу, святителя Василия Великого в с. Ми-
гови и апостолов Петра и Павла в с. Маканди.

Новокрещеным выдавались нательные крестики, ико-
ны для устроения красного угла в доме, а также издан-
ный специально к этой поездке православный Катехизис 
на языке чичева. Крещению предшествовала подготовка 
на приходах Русской Православной Церкви в Малави под 
руководством местных клириков и катехизаторов. Всего 
былы крещены около 1000 жителей Малави.

12 апреля митрополит Зарайский Константин посе-
тил приход в честь апостолов Петра и Павла в селении 
Маканди (округ Тайоло) в Малави. Архиерея сопрово-
ждали иерей Георгий Максимов и личный секретарь 
В.В. Дендюк. Владыку встречали настоятель прихода 
иерей Ермолай Мвананчи и верующие общины.

Митрополит Константин совершил молебен перво-
верховным апостолам, после чего обратился к прихо-
жанам с архипастырским словом.

По окончании богослужения владыка передал прихо-
ду икону Спасителя, кадило, а также вручил всем при-
сутствующим памятные подарки.

Патриарший экзархат африки/Патриархия.ru
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НОВОСТИ

шивать: «Чьей женой 
она будет, если семь че-
ловек имели ее?» Люди 

не будут больше нуждаться 
ни в пище, ни в питии, ни 
в чем земном, но только в 
общении с Богом.

Саддукеи утверждают, 
что в Пятикнижии, которое 

является для них безуслов-
ным авторитетом, ничего 
не сказано о бессмертии. 
И Господь обращается к 
Пятикнижию. В книге Ис-
ход Бог называет Себя Бо-
гом Авраама, Богом Исаа-
ка и Богом Иакова (Исх. 

3, 6). Если завет с Богом 
заключен только на зем-
ную жизнь, он достаточно 
эфемерен. Все трое умер-
ли много лет назад. Как же 
Бог называет Себя Богом 
живых, если они давно ис-
чезли навеки? Но если Бог 
— до сих пор Бог этих па-

триархов, значит, они до 
сих пор живы. Ибо живой 
Бог должен быть Богом жи-
вых людей, а не мертвых. И 
Священное Писание свиде-
тельствует, что они вошли в 
новую жизнь, а не в смерть, 
когда оставили эту землю. 

Господь уличает саддуке-
ев в полном заблуждении. 
И это Его обличение отно-
сится ко всякому неверию 
и лжеверию: исповедуя ре-
лигию мертвых, они служат 
религии смерти.

Из сказанного Госпо-
дом мы должны заключить, 

что душа Авраама живет и 
действует в состоянии от-
деленности от тела. И что 
рано или поздно тело вос-
креснет. «Вы же весьма за-
блуждаетесь», — говорит 
Он саддукеям. Все, отри-
цающие воскресение мерт-

вых, весьма заблуждаются. 
И мы должны сказать им об 
этом.

Заблуждение саддукеев 
— в том, что они пытают-
ся создать небо по образу 
земли. Увы, это свойствен-
но людям. Во все времена 
в различных религиях и ду-
ховностях делались такие 
попытки. Но не напрасно 
Церковь возвещает нам 
устами апостола Павла: «Не 
видел того глаз, не слыша-
ло ухо, и не приходило то на 
сердце человеку, что при-
готовил Бог любящим Его» 
(1 Кор. 2, 9).

Слепота саддукеев — 
следствие незнания ими 
Бога и самой главной тайны 
жизни — любви. Ничто не 
может разрушить отноше-
ния между Богом и челове-
ком, когда они построены 
на любви. Во времена зем-
ной жизни Авраама, Исаака 
и Иакова Бог был их Дру-
гом. Эта дружба не могла 
прекратиться с их смертью. 
Бог не может перестать 
быть Богом тех, кто служил 
Ему и любил Его, живя на 
земле. Дружба с Богом да-
рует бессмертие. Любовь 
побеждает смерть.

Протоиерей Александр 
Шаргунов, настоятель 
храма свт. Николая в Пы-
жах, член Союза писате-
лей России

русская
народная линия

вития свободной твор-
ческой личности.

Но и тема ответ-
ственности очень важна, и 
я благодарю господина Си 
Цзиньпина за понимание, с 
которым он отнесся к тому, 
о чем мы с ним говорили. 
Действительно, я подарил 
ему свою книгу, а она была 
написана в довольно труд-
ное для меня время. Я про-
сто озадачился проблемой 
- я не мог понять, как тема 
прав человека могла раз-
рушить Советский Союз, то 
есть историческую Россию. 
Как? А очень просто. У тог-
дашних идеологов не хва-
тило ни ума, ни терпения, 
ни, может быть, знаний или 
желания, чтобы объяснить 
людям простую вещь, что 
свобода без ответствен-
ности - это анархия, а от-
ветственность без свободы 
- это рабство. И только если 
мы комбинируем эти два 
понятия, мы можем обеспе-
чить нормальное развитие 
человеческого общества, 
в том числе достижение 
справедливости.

Возвращаясь к беседе с 
господином Си Цзиньпи-
ном, должен сказать, что 
это была содержательная 
беседа, которая произве-
ла на меня очень хорошее 
впечатление. Нынешний 
руководитель Китайской 
Народной Республики - это 
мудрый человек, очень бла-
гожелательно относящийся 
к России.

- Здравствуйте! Меня зо-
вут Сиротюк Анастасия, я из 
Молдовы. Уважение к роди-
телям является традицион-
ной ценностью, но, как нам 
известно из Вашей биогра-
фии, в молодости Вы поки-
нули своих родителей и ста-
ли жить самостоятельной 
жизнью вопреки их воле. 
Как сохранить уважение к 
родителям, живя своей, а 
не их жизнью? И как предот-
вратить конфликт отцов и 
детей? Спасибо.

- Спасибо Вам за этот во-
прос. Сразу вспоминаю, что 
произошло, когда я ушел из 
дома. Это не было против 

воли родителей. Конечно, 
когда я сказал, что хочу жить 
самостоятельно, - а я был 
совсем молодым, мне было 
16 лет, - маму это повергло 
в тяжелое состояние. Она 
плакала, папа ходил за-
думчиво, и они стали меня 
спрашивать: что же ты хо-
чешь? В то время мы, буду-
чи ленинградцами, жили в 
районном центре Красное 
Село (сейчас это уже часть 
Большого Петербурга), 
куда отца послали служить 
не по его желанию. Он был 
авторитетным проповедни-
ком, люди его любили, но 
начались хрущевские гоне-
ния, и таких священников 
пытались изолировать от 
паствы. Вот и отца переве-
ли, и мы переехали вместе 
с ним в Красное Село. А я 
закончил восьмой класс и 
стал размышлять о своем 
жизненном пути. Подумал, 
что мне в школе скучновато 
- может быть, еще и потому, 
что это было время тоталь-
ной идеологической обра-
ботки. Например, все долж-
ны были быть пионерами, а 
я так и не стал пионером. Не 
в силу оппозиционных поли-
тических взглядов, а просто 
потому, что быть пионером 
означало в то время быть 
атеистом, я уже об этом 
рассказывал.

Еще раз расскажу: меня 
решили «прорабатывать» в 
школе, а школа была пере-
довая, пригласили на пед-
совет, ну и все на меня на-
бросились: «В наше время 
уже спутники летают, а ты 
в Бога веришь?!», - ну и 
так далее, по схеме. А я им 
сказал простую вещь: «Я не 
против того, чтобы вступить 
в пионеры, только у меня 
маленькое условие - чтобы я 
мог в воскресенье, повязав 
пионерский галстук, идти в 
церковь». Помрачнели мои 
собеседники и сказали: 
«Это невозможно». «Тогда, 
простите, мне невозможно 
вступить в пионеры». Вот 
так мы разошлись.

И вот мне пришлось вер-
нуться в Ленинград, жить 
одному, зарабатывать - а 

зарабатывал я очень мало, 
жил на рубль в день. Это 
было очень мало, все было 
рассчитано до копейки. 
Помню, 6 копеек на трамвай 
туда и обратно, кажется, 3 
копейки на покупку газе-
ты, комплексно-рационный 
обед за 60 копеек в столо-
вой, а остальное - на за-
втрак и ужин. Вот с этим 
было трудно - надо было 
покупать батон за 13 копеек 
и плавленый сырок за 11, и 
делить на две части. Вам 
это все непонятно, но люди 
старшего поколения знают, 
что это такое. Было тяжело-
вато, недоедание и все про-
чее, но я благодарю Бога за 
то время, потому что я попал 
в замечательный коллектив. 
Я поступил работать в Ле-
нинградскую комплексную 
геологическую экспедицию, 
где выучился на картографа. 
Я встретился с замечатель-
ной ленинградской интел-
лигенцией. Большинство из 
них были люди верующие, 
очень просвещенные, с не-
зависимым суждением, и 
они, конечно, оказали очень 
благоприятное влияние на 
мое развитие.

Поэтому глубоко убежден: 
то, что я стал жить самосто-
ятельно, ни в коей мере мне 
не повредило, а, наоборот, 
во многом помогло. Но это 
не был конфликт с семьей.

- А возможно ли вообще 
преодолеть конфликт от-
цов и детей? То есть от-
пустить ребенка и дать 
ему возможность жить 
самостоятельно?

- Я бы так смело не ска-
зал. Во-первых, что за ребе-
нок? Как он воспитан? Какие 
у него убеждения? Ребенок, 
который каждое воскресе-
нье ходит в храм и воспитан 
в очень сильных убеждениях, 
- запросто. А вот если ребе-
нок не знает, где правда, где 
ложь, где хорошо, где плохо? 
Если он очень подвержен 
внешним влияниям - куль-
турным, поведенческим и 
так далее? Тогда нужно очень 
серьезно подумать.

Но самостоятельность 
для человека, способного 

определять свой жизнен-
ный путь, даже в раннем 
возрасте - это вообще очень 
хорошая школа жизни. При 
исполнении тех условий, о 
которых я сказал.

- Ваше Святейшество, 
приношу сердечные привет-
ствия от братского сербско-
го православного народа, 
прежде всего братьев и се-
стер святой земли сербской 
Косово и Метохия. У меня к 
Вам вопрос. На российском 
флаге - двуглавый орел; 
некоторые считают, что он 
олицетворяет связи России 
с Европой и Азией. Чего, на 
Ваш взгляд, в Вашей стра-
не больше - европейского 
или азиатского? Спасибо 
большое.

- Во-первых, наш дву-
главый орел - это визан-
тийский символ, он просто 
перешел в Российскую им-
перию, в отличие от одно-
главого орла на Западе. 
А что означал в Византии 
двуглавый орел? Ни про 
Азию, ни про Европу ни-
кто и не думал, речь шла 
о симфонии между Церко-
вью и государством. Ви-
зантия была наследницей 
Римской империи, потом 
стала православной импе-
рией, в Византии был Па-
триарх, он и сейчас остает-
ся, и, конечно, вся культура 
Византии формировалась 
под влиянием Правосла-
вия. Вот эту симфонию в 
отношениях церковного и 
государственного симво-
лизировал двуглавый орел, 
и над каждой головой - ко-
рона. Это признание зна-
чения церковной и свет-
ской власти и исповедание 
той истины, что в единстве 
и гармоничном взаимодей-
ствии этих двух начал, этих 
двух властей - безопас-
ность, стабильность и бла-
гополучие Византийской 
империи. Вот так прочиты-
валась эта символика, и я 
не против этой символики 
и сегодня.

Пресс-служба 
Патриарха 

Московского 
и всея руси

В ЦерКВи ПрОКОММентирОВали 
ПОПытКи «реаБилитирОВать» 
КирКОрОВа и МОргенштерна*

МОСКВа. Есть попытки ««реабилитировать» таких дея-
телей шоу-бизнеса, как Инстасамка, Филипп Киркоров 
и Моргенштерн* (признан иноагентом), но честное имя 
нельзя купить, нужно менять образ жизни, нельзя цинично 
пропагандировать «антиценности» и одновременно за-
ботиться о людях «напоказ», заявил РИА «Новости» пред-
седатель патриаршей комиссии РПЦ по вопросам семьи, 
защиты материнства и детства иерей Федор Лукьянов. 

«Мы видим попытки реабилитировать с помощью 
благотворительности таких людей как Инстасамка (на-
стоящее имя - Дарья Зотеева - ред.), Моргенштерн*, 
Киркоров. Но деньгами нельзя купить себе доброе имя, 
надо изменить образ жизни. Как показывает пример 
этих российских деятелей шоу-бизнеса, благотвори-
тельные действия «напоказ» вовсе не означают, что они 
отказались от пропаганды антиценностей и последова-
тельного разрушения норм морали, лежащих в основе 
любого общества, государства. Цинично развращать 
миллионы подростков и одновременно показывать, что 
артист якобы «заботится» о людях»«, - сказал отец Фе-
дор Лукьянов, сообщает РИА «Новости». 

По его мнению, как реально деятели шоу-бизнеса от-
носятся к людям, видно из их песен и клипов.

«Например, откровенный сатанизм и презрение к 
людям Моргенштерна* и Инстасамки остались главным 
компонентом их публичной активности. Именно на раз-
рушении ценностей их продюсеры делают свой нече-
стивый бизнес, привлекая неокрепшие умы молодежи 
пропагандой разврата. Это полностью противоречит 
курсу России, избранному ее народом, президентом, 
противоречит представлениям верующих людей, тра-
диционных религий», - подчеркнул священник. 

По его словам, особенно странно именно в Год семьи 
(2024 год объявлен президентом России Владимиром 
Путиным Годом семьи) после скандальной «вечеринки 
Ивлеевой» и отмены в центре Москвы сатанинского шоу 
«Властелин тьмы» видеть «попытки протащить антицен-
ности в культурное и медийное пространство страны, 
реабилитировать безнравственные образы». 

«Публичная благотворительность вовсе не значит, что 
«заплатили и забыли». Доброе имя нельзя «выкупить» у 
общества, его можно только восстановить, вернув свой 
образ жизни в человечное и нравственное русло», - за-
ключил собеседник агентства. 

Ранее СМИ сообщали, что Дарья Зотеева направила 
миллион рублей пострадавшим в теракте в «Крокус сити 
холле». В 2023 году концерты Зотеевой были отменены в 
ряде городов России в связи с просьбами местных жите-
лей. В мае 2022 года Кировский районный суд Петербурга 
запретил клип Зотеевой, признав его пропагандирующим 
экстремистское движение АУЕ**, он был удален со всех 
площадок в сети еще до решения суда. 

Алишер Моргенштерн* попал в реестр иностранных 
агентов в мае 2022 года. Позже он обжаловал решение 
Минюста, но суд встал на сторону ведомства. Согласно 
материалам дела, поводом для признания музыканта 
иноагентом послужили политические посты в Telegram-
канале «Не Моргенштерн» и ролики в YouTube, за кото-
рые рэпер получил более 29 миллионов рублей с 2020 
по 2022 год от зарегистрированной в Израиле компа-
нии Yoola Labs Ltd. СМИ также писали о благотворитель-
ных акциях Моргенштерна*, перечислении им денег по-
страдавшим в теракте и для больного ребенка, а также 
о том, что он пожертвовал 666 666 рублей на деятель-
ность благотворительного фонда.

* Признан физлицом, выполняющим функции 
иноагента

**Экстремистская организация, запрещенная в 
России.

Мда: ПрОфеССиОнальные 
ПрОграММы дОПОлнительнОгО 
ОБраЗОВания

СергиеВ ПОСад. Московская духовная академия 
приглашает всех желающих и особенно православных 
прихожан, воспитателей и педагогов принять участие в 
обучении по образовательным программам, которые по-
могут разобраться в ключевых темах православного ве-
роучения, сообщает Седмица.ru со ссылкой на сайт МДА.

Программы расскажут о вероучительных истинах 
Православия и их связи с повседневной жизнью, по-
знакомят с историей христианской Церкви, разъяснят 
обстоятельства происхождения и развития основных 
мировых религий, научат извлекать смыслы из Священ-
ного Писания с опорой на святоотеческую традицию.

Слушатели смогут глубоко осознать взаимосвязь ре-
лигии, культуры, науки и современных вызовов, которые 
ставит перед нами профессиональная, общественная и 
личная жизнь.

Занятия будут проводиться с 15 мая по 14 июня 2024 
года три раза в неделю с 18:00 до 21:00 часов по мо-
сковскому времени онлайн на платформе Zoom.

По окончании программы участники получат удосто-
верение о повышении квалификации («Основы теологии 
Православия», 72 ак.ч., для лиц с высшим образованием) 
или свидетельство установленного образца («Основы Пра-
вославия», 72 ак.ч., для лиц без высшего образования).
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когда огромное количество 
народу приезжало в палом-
ничества, например. По 70 
священников исповедова-
ли всю ночь, чтобы утром 
причастить из 50 чаш. Ико-
на Богородицы Иверской 
в 2004 привозилась сюда, 
какой был подъем. Сейчас 
так не соберешь. Такого 
уже нет. Зато кто остается, 
тот остается не потому, что 
модно или немодно, а кто 
готов жить духовной жиз-
нью. Что касается выбора 
между быть в храме и вто-
ростепенным, то если ты в 
храме, то второстепенное 
просто занимает свое ме-
сто. А вот что такое быть 
в храме - важно обсудить. 
Это когда я прихожу про-
сто в воскресение утром 
на службу, а в остальное 
время духовной жизнью 
не живу? Или помолюсь, 
когда нужда есть (авария, 
болезнь или что-то такое)? 
Это неплохо, если сравнить 
со временем безбожия. Но, 
на мой взгляд, быть в хра-
ме -  значит всегда быть в 
нем. Где бы ты ни был - на 
работе, на полке вагона, 
все равно - ты Божий. Если 
ты это помнишь, то ты уже в 
храме. Надо учитывать и то, 
что наше тело - тоже храм, 
в котором живет душа бес-
смертная. Почему чистота 
телесная имеет принципи-
альное значение? Почему 
так демоны любят, чтобы 
люди совращались в блуд, 
прежде всего, или чревоу-
годие, татуировки - тело 
оскверняется, что им и 
надо. Тело - храм, по слову 
апостола. Поэтому выраже-
ние «быть в храме» гораздо 
шире, чем может показать-
ся. Быть в храме - еще и 
быть в храме души своей, 
теле своем. Храмовое Бо-
гослужение, конечно, тоже 
очень важно. Воскресение 
должно быть посвящено 
Богу. Если хочешь выспать-
ся, будет неделю голова 
болеть. Если начнешь что-
то делать - сломаешь, по-
садишь - сгниет. Не благо-
словлено Господом. Что 
Он не благословляет, то и 

не надо делать. Если мы 
хотим, чтобы совершалась 
наша духовная жизнь, то 
есть главное слово, кото-
рое я хотел бы себе и вам 
напомнить. Ритм. Главное 
- ритм. У нас в Церкви все 
ритмично. Годовой, суточ-
ный круги Богослужений. 
Череда праздников. Сто-
ит привыкнуть к ритму во 

всем. В духовной жизни это 
тем более важно. Нельзя 
сделать один раз, а потом 
отпустить. Разово сдела-
ешь, больше проблем бу-
дет, чем проку.

- нам же дана родос-
ловная иосифа. Какой 
смысл для нас имеет 
родословная отчима 
христа?

- Между прочим, это 
существенно, что дается 
именно его родословная. 
На самом деле он не отчим, 
но мнимый отец. Отцом он 
даже не позиционируется, 
если посмотрите. Ангел 
ему тоже не называет Хри-
ста Сыном. Возьми Матерь 

и Отроча и бегите в Египет. 
И так всегда. Святые отцы 
говорят, что Иосиф сам 
понимал, что никакого от-
ношения к Ребенку с точ-
ки зрения отцовства он не 
имеет. Это ему на поруки 
дана Пресвятая Богоро-
дица и Богомладенец. И 
его родословная для нас 
существенна. Мы знаем, 

что у Господа нашего были 
и мнимые братья по пло-
ти. На самом деле, Иосиф 
и Пресвятая Богородица 
были из одного рода Да-
видова, и все здесь не так 
сложно для понимания. 
Эта родословная дается в 
Евангелии от Матфея, а в 
Евангелии от Луки иначе. 
Будут расхождения. Как раз 
там другая родословная по 
другой линии. Выходит, что 
все второстепенное. Глав-
ное - Господь по плоти все 
равно из корня Иессеова. 
И он тоже предок Иисуса 
Христа. Чаще всего Его 
называют - Сын Давидов. 
Да и пророчества были, 

что от корня Давидова, и 
здесь важно понимать, что 
ни одного ненужного слова 
там нет, все имена, которые 
там написаны, это прин-
ципиально для духовного 
спасения. Люди привыкли 
читать имена эти, Зарова-
вель, Вооз - кто это, зачем? 
Авраама, Иакова знают 
еще - оперы и постанов-
ки на Библейские сюжеты 
смотрели. Другие же со-
вершенно не понятны. А на 
самом деле за каждым из 
этих имен стоит жизнь. Мы 
тоже носим имя. Каждый 
из нас - личность. У каждо-
го своя судьба. Специфика 
нашего священнического 
делания в том, что нельзя 
встать на одну шаблонную 
позицию, за счет которой 
каждый, приходя, получал 
бы исцеление духовное. 
Смысл как раз в том, что 
все до одного разные. Все 
индивидуальности. И так-
же с предками Иосифа, 
Богородицы, - каждый из 
них принципиально важная 
часть рода. И было суще-
ственно начать Евангелие с 
родословной, чтобы те са-
мые книжники, которые хо-
рошо знали Писание, знали 
каждое из этих имен, чтобы 
они понимали, что хри-
стиане - это продолжение 
того народа израильского, 
которому были даны обе-
тования. Только Господь 
усыновил себе все чело-
вечество, и все желающие 
могут, имея в своем родос-
ловии самого Господа, по-
лучать такую обязанность 
- быть Его чадами. Так что 
будем Бога благодарить 
и радоваться, что Господь 
нам открыл через Писание 
Свое родословие.

- грех ли покупать в 
ипотеку?

- Лобовой вопрос. Грех 
или нет? Это как кесарю ке-
сарево. Скажешь, что грех, 
то будут возмущения, что 
столь у многих ипотека, и 
как же теперь жить. А ска-
жешь, что не грех, то будут 
возмущения, и найдутся 
обязательно аргументы и в 
пользу этого. Поэтому 
на вопрос об ипотеке 
отвечу так: сколько бы 

Окончание. 
начало на стр.1

вопросы о вере и спасении
Иерей Сергей Генченков, клирик Знаменского храма г.Красногорска Одинцовской епархии 

отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

Сергей Комаров -
миссионер,публицист:

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Христос сам неоднократ-

но говорил о том, что Его 
второе пришествие станет 
судом над миром, с концом 
земной истории и с откры-
тием Царствия Божьего. 
Поэтому, ожидая Христа, 
Его второго пришествия, 
мы в то же время ожидаем 
суда над миром, конца зем-
ной истории, открытия врат 
в Царствие Божие. Если 
Христа мы можем ожидать 
с радостью, это же наш Го-
сподь, то суд над миром, 
суд над нами - это уже вещь 
гораздо более напряжен-
ная, потому что мы грешны.

В наше время распро-
странены домыслы и леген-
ды относительно того, когда 
будет пришествие Христа.

Самое главное перед 
вторым пришествием - 
Евангелие должно быть 
распространено по все-
му миру. Об этом говорит 
Христос, об этом сказано 
в Евангелии от Матфея 24, 
14: «Проповедано будет 
сие Евангелие Царствия 
по всей вселенной, во сви-
детельство всем народам 
и тогда придет конец», - 
говорит Господь.

Святитель Николай 
Японский: «Еще большая 
половина языков Вселен-
ной не слышала Евангелия, 
а слышавшая недостаточ-
но усвоила его». И дальше 
святой говорит о том, что 
человечество со време-
ни рождения его в Новую 
жизнь находится еще в со-
всем юном возрасте: «2000 
лет для такого большого 
организма совсем неболь-

КоГда нам ждать второе пришествие христа?
Когда и как придет Господь Иисус Христос во второй раз, 
рассказали миссионер-публицист и известные священнослужители.

шие годы, пройдут еще 
многие тысячи лет, пока ис-
тина Христова учения и Его 
животворящая Благодать 
проникнет во все члены 

этого организма».
Если говорить только о 

проповеди православ-
ной, то до конца света 
нам еще далеко.

ИЗ АРХИВА

на сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (архиВ)радио «радонеж». рекомендуем:

СудьБы руССКОй ПраВОСлаВнОй 
ЦерКВи В ОтеЧеСтВе и За руБежОМ

В передаче раскрывается трагедия Русской Право-
славной Церкви, угнетаемой, гонимой после револю-
ционных событий 1917 года и объявления России атеи-
стическим государством. Церкви, в которой произошел 
раскол и отпадение от нее в рассеяние значительной 
части верующих и епископата, вынужденных сохранять 
в чистоте православие далеко от Родины, где миллио-
ны верующих погибали от кровавых гонений. О тяжести 
этих событий, о новомучениках Земли Русской расска-
зывает протоиерей Сергий Звонарев. Программа Еле-
ны Смирновой. 22.02.2024 в 22-02.

духОВные ОСнОВы руССКОй 
СлОВеСнОСти. руССКие СКаЗКи

Нет ни одного русского писателя, который бы не 
обращался в своем творчестве к сказкам - русским 
или зарубежным. В своей литературной обработке 
он доносил их смысл до читателя, потому что каждая 
сказка - даже для самых маленьких, - несмотря на ее 
простоту и незамысловатость, это маленькая притча. 
М.Пришвин говорил, что в каждой русской сказке жи-
вет еще одна, которую в полной мере может понять 
лишь взрослый. Что мы и попытаемся сделать. В эфи-
ре беседы профессора А.Н. Ужанкова. 01.02.2024 в 19-
03, 27.02.2024 в 20-13

КаК ОСтаВатьСя хриСтианинОМ 
В СОВреМеннОМ Мире

Меняется мир, меняемся мы, люди, и оттого хри-
стианину необходимо понимать дух времени. Не для 
того, чтобы следовать ему, а наоборот, чтобы от него 
уклониться, сохранить себя от его лукавства, от того, 
что противно Христу, не быть теплохладным. Как же 
поддерживать в себе это горение? Прежде всего, наше 
христианское мировоззрение должно быть цельным, 
иначе в его трещины просочится вода соблазнов. Имен-
но на нем должна основываться наша жизнь во всех ее 
сферах. В эфире 1 часть беседы священника Алексия 
Кнутова. 12.03.2024 в 22-33.

СлОВеСа гОСПОдня - СлОВеСа 
ЧиСта. еВангельСКие ПритЧи. 
ПреМьера радиОЦиКла

Неизреченную глубину слова Божия мы призваны 
постигать всю свою жизнь. И поможет нам в этом еще 
один радиоцикл бесед, который клирик храма Воздви-
жения Креста Господня в Митине священник Констан-
тин Кокора начал с разговора о притчах Евангельских. 
Они сохраняли чистоту учения Христова, облекая его 
содержание в форму яркого конкретного повество-
вания, которое запоминалось надолго и оставляло 
простор для собственных размышлений. 27.02.2024  
в 22-02, 12.03.2024 в 22-03, 04.04.2024 в 22-04.

духОВная Культура и 
духОВнОСть В Культуре. 
МыСль БОжия О нарОде - В егО 
иСтОрии, Культуре, яЗыКе

Мысль Божия о народе - в месте поселения его на зем-
ле, в соседстве с другими народами и цивилизациями, 
в наималейших ворсинках ткани его истории, в чертах 
характера, в его языке, культуре. В строе музыкальной 
интонации в частности. Живая вера народа проявляется 
в том, с какой степенью искренности его душа способна 
принять Откровение Божие и преобразиться им. Эта сте-
пень доверчивости и простоты тоже запечатлевается во 
всех подробностях культуры. В программе Марины Пе-
тровой участвует профессор Московской консерватории 
Вячеслав Медушевский. 28.03.2024 в 23-00.

Вне ВреМени. КтО люБит 
хриСта, тОт иЗБегает греха

В прямом эфире клирик Знаменского храма г. Крас-
ногорска иерей Сергий Генченков беседует по настав-
лениям старца Порфирия Кавсокаливита и отвечает на 
вопросы слушателей. 01.04.2024 в 21-00.
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ко мне не обращались 
за благословением на 
ипотеку, кредит, я ни 

разу не благословил. Люди 
специально молятся, что-
бы одобрили кредит, а я не 
благословляю. Скажу, как 
есть, у меня есть присказка 
даже на этот случай. Я сво-
их в рабство ростовщиков 
не отдаю. Речь же не о рас-
срочке, которая вообще 
безо всякого сомнения не 
имеет ничего греховного, а 
о ростовщичестве. В совет-
ское время были рассроч-
ки, никто никаких денег на 
деньгах не делал, потому 
что такое считалось гре-
хом. Никому не приходило 
в голову брать проценты 
за деньги взаймы. Посте-
пенно это стало восприни-
маться иначе. В 90-е это 
стало нормой. Друг дружке 
стали давать взаймы под 
проценты. Но если человек 
берет ипотеку, в долг, то он 
на крючке оказывается. Он 
этих денег не заработал, 
впрок они ему не пойдут. 
За то, что Господь и так 
дает, Ему благодарность. 
Если есть Его промысел на 
что-то, так и будет. И как 
оно произойдет, никому 
не ведомо. Господь велел 
жить как птицы, а не как не-
христи. Он имеет обо всех 
нас промысел. Неужели же 
Он не знает, что мы имеем 
нужду в чем-либо?! А все-
го этого ищут язычники. 
Так что ипотека - и грех, и 
не грех, а что говорю - кто 
имеет уши слышать да 
услышит. А что касается 
благословения, у меня не 
возьмешь, я не дам. Какой 
уж есть. Мною руководит 
только сострадание к че-
ловеку. Мне хочется, что-
бы наши православные 
люди были независимы от 
материального.

- Меня очень смуща-
ет момент в евангелии о 
том, что управитель про-
сил должников госпо-
дина переписывать их 
закладные на меньшие 
суммы.

- Некоторые места Пи-
сания трактуются прямо, 
а некоторые духовно. Вот 
здесь Иоанн Златоуст го-
ворит, что все, что у чело-
века есть на земле, - Го-
споду принадлежит. Оно 
все у тебя неправедное. И 
если ты этим неправедным 

умудряешься как-то рас-
порядиться, чтобы через 
неправедное найти у Пра-
ведного милость, то тогда 
ты достоин похвалы. Есть 
еще несколько толкований 
этого момента в Писании. 
У нас ничего праведного 
нет, но мы ухитряемся его 
использовать хорошо ради 

того, как человек бросал 
все свои богатства, чтобы 
остаться только в живых. 
Да взять Лота и его жену. 
Пошли из Содома и Гомор-
ры. А у них был дом, дело, 
дети, невестки. Пошел и 
бросил все. Самое главное 
дом - величайшую цен-
ность. Делать из чего-либо 

настыре, имели послушни-
ка, который с ними вместе 
жил, помогал, учился у них 
вере, добродетелям, был в 
послушании. И вот однаж-
ды по делам монастыря 
они втроем пошли в город. 
Дошли. Городские ворота, 
над ними икона. Послуш-
ник стал свидетелем того, 
как с разницей в 5 минут 
два старца поступили раз-
ным образом в одной и той 
же ситуации. У ворот си-
дел нищий. Первый старец 
подошел к воротам, по-
молился на икону, увидел 
нищего, дал ему какую-то 
милостыню и пошел даль-
ше. Через короткое время 
второй монах подходит, 
крестится, молится, смо-
трит на нищего, ничего ему 
не дает, идет в город. Ре-
акция послушника - кто-то 
из двух старцев согрешил. 
А разве они вообще могут 
согрешить? Раздрай в го-
лове у него был знатный. 
Но вот возвратились они в 
свой монастырь, там служ-
ба. И послушник не может 
после уснуть, хочет идти 
выяснять у старцев важное 
дело. Спрашивает у них, 
кто согрешил, дав или не 
дав милостыню. Первый 
говорит, что он подошел к 
воротам, увидел нищего, 
попросил у Бога благосло-
вение, как поступить, пере-
крестился, и Господь поло-
жил на сердце «просяще-
му у тебя дай». Я ничтоже 
сумняшеся достал, что мог, 
и дал. Согрешил я? Нет. А 
второй старец? Подошел, 
перекрестился, попросил 
Господа в сердце указать, 
что нужно. Господь положил 
так: прежде, чем ты дашь 
милостыню, она должна 
вспотеть у тебя в руке. То 
есть нельзя было давать 
милостыню на водку или на 
секты какие-то, например, 
даже под видом благотво-
рительности. Так вот второ-
му старцу Господь положил 
ждать, он так и поступил, 
подождал, убедился, что 
это мошенник. Выходит, 
никто не согрешил. Отсюда 
вывод важный: если я хочу 
поступать по-Божьи, то я 
должен Богу молиться, и 
он положит мне на сердце 
поступить по совести. Надо 
молиться! Если мы вообще 
хотим понять много вещей, 
то стоит читать патерики.

димитрий Смирнов,
протоиерей:

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
В Новом Завете второму 

пришествию уделено очень 
много страниц. Почитайте.

Известно, что время 
пришествия Господня не 
известно никому, но толь-
ко что день тот придет вне-
запно, как вор приходит 
ночью, когда все спят и не 
ожидают его.

Известно, что перед вто-
рым пришествием будет 
очень много природных 
катаклизмов.

Известно, что будут вой-
ны. И слухи о войнах.

Известно, что в то время 
все будут говорить слова 
«мир» и «безопасность».

Известно, что к этому 
времени в центре челове-

ческой цивилизации, в хри-
стианском мире, будет еди-
ное государство.

Известно, что во главе 
этого государства будет 
человек - еврей из колена 
Даново. Он будет царство-
вать три с половиной года. 
Он будет антихристом, то 
есть антиподом Христа. 
Все человечество его при-
мет на «ура». То есть он 
придет к власти демокра-
тическим путем.

Известно, что будет соз-
дана такая система и про-
мышленная, и банковская, 
что если человек ему не по-
клонится, то он не сможет 
ничего ни купить, ни про-
дать. И будет обречен всей 
семьей умирать с голоду.

Известно, что христи-
ан будут преследовать. И 
выжить в это время будет 
очень трудно.

Известно, что при то-
тальной глобализации ни 
один человек от этого пре-
следования скрыться не 
сможет и вынужден будет 
стать исповедником либо 
поклониться антихристу. В 
какой форме будет это по-
клонение? Эти все формы 
уже отработаны в виде то-

талитарных режимов или 
иных, где определенным 
людям воздают божествен-
ные почести.

Известно, что будет пол-
ный контроль над каждым 
человеком.
андрей ткачев,
протоиерей:

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Мы предупреждены Хри-

стом, что будут лжеучители, 
которые скажут, что Христос 
придет незаметно. Сначала 
придет, потом воцарится, 
потом проявит свою власть, 
потом обнаружится здесь 
или там…

Этому нельзя верить. По-
тому что антихрист будет 
копировать все дела Хри-
стовы. И будут предтечи ан-
тихриста, которые будут го-
ворить, что он уже пришел, 

но пока еще не явился.
Христос придет с небес 

со славою. Как ушел, так и 
придет. Это заранее сказа-
но, что пришествие Христо-
во совершится явно и види-
мо, и не в тайных местах, и 
не в тайных комнатах...

Для того, чтобы вы пони-
мали, что в Слове Божьем 
все сказано, что необхо-
димо для спасения, то Го-
сподь нас предупреждает 
заранее: ангелы сказали 
Его ученикам, что сей Ии-
сус, вознесшийся от вас на 
небо видимо, так же видимо 
придет для Второго Свое-
го пришествия и суда. Мы 
ждем Второго пришествия. 
Мы, конечно, боимся его. 
Потому что оно будет озна-
меновано судом. Судом 
последним и окончатель-
ным, и нелицеприятным. 
И это будет страшный суд. 
Он страшный, но он спра-
ведливый. А мы изныли и 
страдаем от отсутствия 
справедливости. Мы боим-
ся страшного суда, но мы 
его хотим.

Мы живем и делаем все, 
чтобы Господу прийти и 
найти верующих людей 
приготовленными.

близких - время, комфорт, 
то, чем можем поступить-
ся ради Господа. Заповедь 
«не кради» вообще здесь 
не имеет значения. Речь 
о том, как распорядиться 
жизнью. А жизнь наша уже 
неправедна.

- Как относиться к тому, 
что, условно говоря, с тех 
же кредиток оказывает-
ся помощь священникам 
и Церкви?

- В Церкви у нас не ста-
вится вопрос так. Церкви 
важно, чтобы деньги не 
были ворованными, укра-
денными. А взятые в кредит 
такими не считаются. За 
людей, которые в эту кре-
дитную систему включают-
ся, мы молимся, чтобы Го-
сподь помог им покончить 
со всем этим, не оставлял 
заступлением, помог найти 
работу, не зацикливался на 
деньгах. Сколько примеров 

на земле культ - огромная 
опасность и ошибка. Лучше 
всего, если культ будет хри-
стоцентричный. Господи, 
Ты меня благослови жить 
по-Твоему. А так есть дело 
закона, есть дело любви. 
Если мы не можем предо-
стеречь человека, то де-
ваться некуда. Знаете, по-
чему вообще хорошо быть 
православным человеком? 
Мы имеем дело не с тем, 
что было, могло бы быть, а 
с тем, что уже есть. Есть во-
прос - есть ответ. Есть дан-
ность - смотрим, что с ней 
делать.

- Как давать мило-
стыню, чтобы поминать 
усопшего родственника?

- Есть отличная вещь - 
патерики. Там про мило-
стыню есть эпизод. Два 
старца, которые молит-
вами своими могли пере-
ставлять горы, жили в мо-

Церкви важно, чтобы деньги не были во-
рованными, украденными. А взятые в кредит 
такими не считаются. За людей, которые в эту 
кредитную систему включаются, мы молимся, 
чтобы Господь не оставлял заступлением...

ИЗ АРХИВА

на сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (архиВ)радио «радонеж». рекомендуем:

иЗ СОКрОВищниЦы ЦерКОВнОй. 
КаК Мы ЧитаеМ СВященнОе ПиСание?

Источник Священного Писания и Священного Пре-
дания — непосредственное Божественное Откровение. 
Сам Бог открывает Своей Церкви важнейшие вероу-
чительные и нравственные истины, необходимые для 
спасения. Священное Писание дано для того, чтобы от-
кровение Божие сохранилось более точно и неизменно. 
Но читаем ли мы его вне богослужения? В эфире бесе-
да священника Алексия Кнутова с А.В. Желобановым. 
28.03.2024 в 20-00.

ЧелОВеК ВеЧнОСти. ПаМяти ВраЧа
3 апреля исполнилось 85 лет со дня рождения Алек-

сандра Викторовича Недоступа - русского праведника, 
врача от Бога, легенды Сеченовского института. Тыся-
чи людей обязаны ему восстановленным здоровьем, а 
порой и сохраненной жизнью. Александр Викторович 
лечил старца Кирилла (Павлова). Господь наградил его 
и тем даром, который выше всех духовных наград – да-
ром любви. Думаю, что он и был человеком Вечности. У 
микрофона Виктор Саулкин. 03 04 2024 в 19-00.

ЦерКОВь В гОды БлОКады 
ленинграда

После антирелигиозных потрясений, арестов и рас-
стрелов священнослужителей, после закрытия и уничто-
жения многих храмов, до войны в Ленинграде оставалось 
их открытыми около 10. Штатных священников было все-
го 25 человек. Кроме того, около 30 приписных, заштат-
ных и тайных. В основным все престарелые. Конечно, 
не все они смогли выжить в ледяном плену блокады, но 
каждый из них до конца нес своё служение; приходская 
жизнь не прекращалась и даже была более интенсивной, 
чем до войны. Рассказывает Ольга Ходаковская. Про-
грамма Елены Смирновой. 03.04.2024 в 23-00.

БОгОСлОВие для Мирян. 
ПрОСтыМ яЗыКОМ О глаВнОМ В 
ЦерКВи. антинОМии

 Антиномия - это противоречие в законе, либо между 
двумя взаимоисключающими утверждениями, поло-
жениями, каждое из которых, рассматриваемое по от-
дельности, представляется логически обоснованным 
или истинным. В отличие от законов, составленных 
человеком, закон Божий отличается целостностью, со-
вершенством. С формальной стороны совершенство 
Божьего закона выражается в согласованности всех его 
положений между собой, в отсутствии внутренних про-
тиворечий. В эфире С.А.Чурсанов. 28.03.2024 в 22-37.

О еВхариСтии
Религиовед Владимир Немыченков беседует о чине 

евхаристического жертвоприношения по творениям свя-
тых отцов. Мы все молимся по-разному. К сожалению, и 
ведем себя на Литургии тоже по-разному, в том числе, 
не вполне благочестиво и благопристойно: и сами не мо-
лимся, и других отвлекаем. Но тем, кому открыта Богом 
духовная реальность, называют Евхаристию «страшны-
ми Христовыми тайнами». Что же повергает их в такой 
благоговейный ужас? 04.04.2024 в 19-03.

тВОе СОхраняя КреСтОМ тВОиМ 
жительСтВО

Каждый человек, хочет или не хочет, несет свой жиз-
ненный крест. Протоиерей Сергий Звонарев, настоя-
тель храма Святых страстотерпцев Бориса и Глеба в 
Зюзино, говорит и о вселенском спасительном смысле 
Голгофского Креста, и о значении жизненного креста 
для каждого христианина. Беседует Елена Смирнова. 
04.04.2024 в 20-00.

СОБОр руССКОгО флОта
Николо-Богоявленский собор Санкт-Петербурга с са-

мого основания духовно окормляет Русский Флот, в его 
стенах можно увидеть памятные доски погибших героев 
и кораблей. В годы войны храм стал главным собором 
Ленинграда. Здесь служил все военное лихолетье ми-
трополит Ленинградский Алексий (Симанский). Имена 
многих подвижников, в том числе новомучеников и ис-
поведников веры украшают историю этого дивного по 
архитектуре храма. Рассказывает его настоятель - про-
тоиерей Алексий Скляров. Программа Елены Смирно-
вой. 09.04.2024 в 22-02.
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Е.Никифоров: Хотел рас-
спросить Вас об игре. Ин-
тересует, как всё это при-
шло в голову. Я недавно 
перечитал Роман Загоски-
на, одного из забытых ав-
торов. Многие профессио-
нальные историки русской 
литературы ставят его ро-
ман «юрий Милославский, 
или русские в 1612 году» в 
ряд выдающихся. «Смута» - 
слово, которое придумано 
для игры.

А.Белов: Зародилась 
игра не совсем от романа 
Загоскина. Она пошла от 
желания осветить этот на-
сыщенный важный истори-
ческий период, время это, 
крайне важное для России. 
Время становления госу-
дарственности, осознания 
государственности. Было 
огромное желание пока-
зать этот период.

Всё-таки компьютер-
ная игра - это другой темп 
повествования, другой 
способ изложения исто-
рии, и если он опирается 
на прекрасно написанную 
книгу, то один фактор уси-
ливает другой. Если мы 
будем брать сюжеты, пер-
сонажи из книги, то это 
будет огромный помощью 
в работе. Естественно, вы-
бран был роман Загоскина 
как написанный хорошим 
языком.

Е.Никифоров: Роман 
хорошо читается и сей-
час, написан прекрасным 
языком уже пушкинской 
поры, сформировавшимся 
вполне.

А.Белов: Для наших 
игроков это стиль, может 
быть, немного устаревший 
всё-таки, но я сам считаю, 
что это прекрасный при-
мер изложения. Мы делаем 
игру про Смутное время и 
берем за основу сюжетную 
линию Загоскина.

Е.Никифоров: Ваша ком-
пания специализируется на 
русской истории? Что она 
собой представляет?

А.Белов: Нет, я не могу 
сказать, что наша компания 
специализируется на рус-
ской истории. Это первый 
наш большой проект, если 
с ним всё будет хорошо, 
то и другие проекты, кото-
рые базируются на русской 
истории, мы сделаем.

Е.Никифоров: То есть 
можно рассчитывать, что 
и другой роман Загоскина, 
описывающий эпоху инте-
реснейшую - 1812 год, пер-
вый дотолстовский роман 
о войне с Наполеоном, вы 
превратите в игру?

А.Белов: Мне бы не 
очень хотелось озвучивать 
наши планы до момента 
официальных анонсов, но 
скажу, что всё может быть. 
Это же этап истории, очень 
интересный, и настоль-
ко же плохо освещённый 
в массовой культуре. Это 
несправедливо, на наш 
взгляд. Нет фильмов об 
этом, крайне мало художе-
ственной литературы.

Е.Никифоров: При том, 
что сейчас мы видим инте-
рес к русской истории.

А.Белов: В игровой инду-
стрии эта ниша фактически 
не занята, поэтому взять её 
было правильным решени-
ем. Исторический период 
был очень сложный, всё 
очень сильно пересекает-
ся с нашими текущими со-
бытиями. В какой-то мере 
это очень близко нашим 
современникам.

Е.Никифоров: Сами по 
себе игры в православной 

среде у родителей, у кли-
ра вызывают некоторые 
опасения. Есть такое по-
нятие «игромания», когда 
дети утопают в этих играх, 
а потом выйти из них уже не 
могут. А здесь не так. Если 
в игру втянется человек и 
будет играть, то она позво-
лит ему выйти на просторы 
великой русской культуры 
и литературы?

А.Белов: Нам часто пе-
няют за то, что у нас много 
повествований. Они дают-
ся таким размеренным ли-
тературным языком. Боль-
шие повествования в игре 
сделаны не в стиле игры, 
а всё-таки в стиле книги. И 
я бы больше предположил, 
что человек, который при-
дёт в нашу игру, станет ско-

рее читать, нежели заядло 
играть. Что касается игр в 
целом, то есть игры хоро-
шие и плохие. Нельзя ска-
зать однозначно, какое это 
явление - это не хорошо и 
не плохо. Так всё в нашей 
жизни - надо смотреть на 
конкретный случай. У на-
ших игр нет цели вызвать 
зависимость. Есть жанры, 
для которых вызывать за-
висимость критично важ-
но, чтобы игрок тратил как 
можно больше времени в 
этой игре.

Е.Никифоров: Сейчас 
мы поговорим по телефо-
ну с консультантом вашего 
проекта Тимофеем Ни-
колаевичем Шевяковым. 
Здравствуйте. Вы кандидат 
исторических наук. Мне 
было бы интересно узнать, 

соблюдена ли историче-
ская достоверность. То, 
что происходит сейчас на 
большом экране, в кино... 
Все эти исторические блок-
бастеры. Они очень краси-
во сделаны, там сложная 
красивая графика, но исто-
рически это неоязычество. 
Это не имеет никакого от-
ношения к русской духов-
ной культуре. Да, там есть 
героизм, но серьёзного 
русского духа нет. Даже и 
не прослеживается. Ско-
рее наоборот. Что было 
предметом вашей консуль-
тации, на что вы особенно 
обращали внимание?

Т.Шевяков: Консультиро-
вать приходилось по всему 
объёму информации, кото-
рая представлена в игре, 

начиная от еды и костюмов 
и заканчивая архитектурой 
городов.

Пришлось допустить не-
которые игровые условно-
сти. Речь и письмо в игре 
не соответствует реалиям 
начала XVIII века. Они при-
ближены к современности. 
Причина достаточно проста 
- специалистов по русско-
му языку того времени не 
так уж и много, а во-вторых, 
письменная и устная речь 
того времени достаточно 
серьёзно отличается от со-
временной, поэтому в угоду 
исторической достоверно-
сти мы могли бы потерять 
большое количество лю-
дей, которые хотели бы в 
эту игру играть.

Е.Никифоров: Вам само-
му игра понравилась?

Т.Шевяков: Я только-
только начал играть, и пока 
мне всё очень нравится. 
Это то, что я бы хотел ви-
деть. Очень рад, что мне 
удалось в этом проекте 
поучаствовать.

Е.Никифоров: Почему?
Т.Шевяков: Это была 

такая мечта - сделать что-
то про русскую историю 
именно в игровом форма-
те. Надеюсь, проект будет 
развиваться.

Е.Никифоров: Что для 
вас смута и русские люди 
в 1612 году? Кто они та-
кие? Как вы их оценивае-
те? Кто такой этот юрий 
Милославский?

Т.Шевяков: Ваш вопрос 
получился очень обширный. 
Смута - очень серьёзный 
перелом в истории России, 
в истории позициониро-
вания её в мировом про-
странстве. Надо понимать, 
что этот период начала XVII 
века, - не только смута, но 
и достаточно серьёзные 
европейские пертурбации, 
которые закончились 30-
летней войной. Они приве-
ли к Вестфальскому миру, о 
чём мы регулярно слышим 
из западных средств массо-
вой информации. Вестфаль-
ская система мира возникла 
тогда, в 1648-ом, а тридца-
тилетняя война началась в 
1617году, то есть практиче-
ски сразу после окончания 
смуты. Междоусобицы в 
Русском государстве были 
в частности связаны с тем, 
что стороны конфликта - ка-
толики и протестанты пыта-
лись перетянуть Россию на 
свою сторону либо нейтра-
лизовать. Получилось то, 
что получилось: Россия по-
казала свою независимость, 
свою позицию, несмотря на 
то, что она была очень силь-
но изолирована.

Е.Никифоров: Как 
сейчас?

Т.Шевяков: Я бы не на-
звал сейчас Россию изо-
лированной? Это не со-
всем верный нарратив. Что 
касается людей 1612 года, 
то на самом деле момент 
этот очень сложный. Если 
обратиться к источникам, 
документам того времени, 
то можно увидеть, что на 
самом деле подавляющее 
большинство населения 
России было инертно. Миф 
о всенародной поддержке 
ополчения сформировался 
уже в начале XIX века, по-
сле Отечественной войны 
1812 года. Большинство 
было достаточно индиффе-
рентно. Второе ополчение 
Минина и Пожарского было 
достаточно немногочислен-
но по нынешним меркам, да 
в принце и по меркам того 
времени тоже. Причин тому 
было несколько. Начало 
XVII века это ещё и начало 
малого Ледникового пе-
риода. Это длинные зимы, 
короткое лето, постоянные 
неурожай и голод. Люди по 
большей части были заняты 
проблемы собственного вы-
живания. Вопрос о том, кто 
сидит в Кремле, волновал 
их в самую последнюю оче-
редь. Самым главным было, 
чтобы урожай родился, что-
бы разбойники не грабили, 
и всё было спокойно.

Е.Никифоров: Как в та-
ком случае могла родить-
ся русская идентичность 
настолько крепкая, что 
смогла преодолеть такие 
трудности и противостоять 
западному, уже тогда 
довольно организован-
ному воздействию?

В гостях у директора радио «радонеж» ев-
гения никифорова создатель компьютерной 
игры «Смута» андрей Белов и консультант 
проекта кандидат исторических наук тимо-
фей николаевич шевяков (по телефону).

развлеКая - просвещатьНОВОСТИ

В рггу ПрОКОММентирОВали 
ПетиЦию ПрОтиВ наЗВания 
Центра иМени ильина

МОСКВа. Директор Учебно-научного центра «Выс-
шая политическая школа имени Ивана Ильина» при 
РГГУ, философ Александр Дугин назвал появление пе-
тиции против названия центра операцией западных 
спецслужб, направленной на дискредитацию его как 
участника подачи обращения о финансировании терро-
ризма должностными лицами США и стран НАТО. 

Ранее на платформе Change.org появилась петиция 
«Против учебно-научного центра имени Ивана Ильина в 
РГГУ». Она была создана 12 апреля, авторами петиции 
значатся «Студенты РГГУ». Авторы петиции выразили 
«искреннее возмущение» тем, что центр назван именем 
Ильина, который «активно потворствовал деятельности 
немецко-фашистского режима, оправдывал преступле-
ния Гитлера противостоянием с большевизмом и писал 
о необходимости русского фашизма». 

«Мы стали свидетелями самой настоящей сетевой 
атаки. То есть, изначально история такая, что в начале 
апреля мы с рядом депутатов Государственной Думы 
подали иск о признании террористом и украинской 
СБУ, и их заказчиков в США, которые, собственно, от-
ветственны за теракты против мирных людей и за це-
лую серию терактов. Собрали огромное количество 
материалов и передали дело в Следственный комитет», 
- рассказал Дугин РИА «Новости».

Он уточнил, что принял участие в подготовке об-
ращения, так как сам является «жертвой терроризма 
украинского». 

По его словам, обращение вызвало большой резо-
нанс и реакцию Госдепа США и международных инстан-
ций, так как фактически был собран материал для при-
знания Украины террористическим государством. 

«И через некоторое время, буквально прошло пару 
недель, вдруг появляются на Западе и среди иностран-
ных агентов атаки на Высшую политическую школу име-
ни Ивана Ильина, которую мы еще почти год назад, в 
июле 2023 года, в РГГУ создали», - рассказал Дугин. Он 
добавил, что школа существует уже год, но «вдруг как 
будто это всех стало внезапно, мгновенно волновать, 
через две недели после нашего иска». 

Дугин добавил, что началось все с сообщений запад-
ной прессы и иностранных агентов, потом подключи-
лись «левые блогеры», а среди студентов был «искус-
ственно» создан комитет против школы.

«Обратите внимание, что масла в огонь подлива-
ют какие-то посторонние люди, не левые и не правые. 
И это типичная операция западных спецслужб, явно с 
учетом и украинского фактора», - сказал Дугин. 

«Теперь, зачем? Для дискредитации меня как одного 
из участников подачи этого иска. Во-вторых, это, безу-
словное ощущение катастрофы у украинских нацистов 
перед лицом наступающей нашей армии. И, конечно, 
они хотят дискредитировать патриотический фронт», - 
заявил Дугин. 

«Если мы поддерживаем государство, (Владими-
ра) Путина, нашу власть, наш народ, наше общество в 
борьбе с нашим цивилизационным противником, мы по 
одну сторону баррикад. И вот цель этой специальной 
сетевой операции взорвать это единство натравить од-
них на других», - заключил Дугин. 

Ранее в апреле группа депутатов Госдумы обра-
тилась в Следственный комитет РФ с заявлением о 
необходимости расследования терактов со стороны 
США, Украины и западных стран против России. За-
явление, кроме Дугина, подписали первый зампред 
комитета Госдумы по обороне Андрей Красов, глава 
комитета Госдумы по Дальнему Востоку Николай Ха-
ритонов, первый зампред комитета ГД по просвеще-
нию Яна Лантратова и экс-депутат Верховной Рады 
Украины Андрей Деркач. СК 9 апреля возбудил уго-
ловное дело о финансировании терроризма долж-
ностными лицами США и стран НАТО. 

В МОнаСтыре ОПтина ПуСтынь 
МОлитВеннО ПОЧтили ПаМять 
уБиенных Братий

ОПтина ПуСтынь. 18 апреля 2024 года в Введенском 
ставропигиальном мужском монастыре Оптина пустынь 
молитвенно почтили убиенных на Пасху 1993 года насель-
ников обители иеромонаха Василия (Рослякова), инока 
Трофима (Татарникова) и инока Ферапонта (Пушкарева).

В этот день было совершено две Литургии Прежде-
освященных Даров и панихида.

Богослужение в Казанском соборе обители возгла-
вил наместник Оптиной пустыни епископ Можайский 
Иосиф. Его Перосвященству сослужили настоятель 
подворья Оптиной пустыни в Москве, пресс-секретарь 
Синодального отдела по монастырям и монашеству 
архимандрит Мелхиседек (Артюхин), братия обители в 
священном сане. Проповедь произнес иеромонах Фи-
лофей (Магеррамов).

По окончании богослужений об упокоении приснопо-
минаемых братий молились за панихидой у Воскресен-
ской часовни, возведенной над местом их погребения. 
Панихиду возглавил наместник монастыря.

Синодальный отдел по монастырям 
и монашеству/Патриархия.ru
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Т.Шевяков: Опять же 

в большей степени это 
миф. В основе любой 

национальной идентично-
сти лежит миф. Есть опре-
делённые события, кото-
рые мы окутываем опреде-
лённым мифологическим 
флером. И так их подаём. 
То, что было на самом деле 
и не подлежит никакому 
сомнению - Минин при-
звал нижегородцев, да и 
обращение было создано 
ко всему населению все-
го Русского царства - по-
жертвовать всем для осво-
бождения Москвы от поля-
ков. Это в первую очередь 
была борьба не русских и 
поляков, а борьба против 
потенциального и вполне 
реального на тот момент 
окатоличивания Руси.

Е.Никифоров: То есть за 
веру и отечество?

Т.Шевяков: Вы правиль-
но сказали. Вера стояла на 
первом месте. Кто сидит в 
Кремле, был вопрос неваж-
ный, а вопрос веры, если 
учесть, что население Руси 
было православным, был 
критически важным. Пере-
ход в иную веру для человека 
того времени - чудовищный 
грех. Идентичность, которая 
позволила заново сформи-
роваться новому царству 
под властью Романовых, 
это была идентичность в 
первую очередь православ-
ная, которая и стала стерж-
нем. А вокруг собралось все 
остальное. В ополчении уча-
ствовали не только русские. 
Было множество татар, на-
роды Поволжья, нынешние 
чуваши, марийцы, удмур-
ты. Это была существенная 
часть ополчения.

Е.Никифоров: Примерно 
как сейчас Россию пред-
ставляют эти и другие на-
роды, как Путин пытается 
ее собрать как многонаци-
ональную единую нацию.

Т.Шевяков: В целом - да.
Е.Никифоров: Спасибо 

за консультацию. Уверен, 
православные не оскоро-
мятся, если будут играть 
в игру «Смута». Достовер-
ность в игре соблюли вы-
сокую, как, впрочем, и есть 
у самого Загоскина.

Т.Шевяков: Высокую, это 
точно. Есть многие мелкие 
моменты, которые человек 
и не замечает. Персона-
жи наши крестятся двумя 
перстами.

Е.Никифоров: Я был впе-
чатлен таким вниманием к 
религиозному быту.

Т.Шевяков: Да, это ведь 
было до раскола. Иконы, 
которые у нас появляются 
в избах и воеводских и ку-
печеских домах, - те, что 
существовали на тот мо-
мент. Если там отдельно 
походить, то нет ни одной 
иконы позднего послени-
коновского канона. Старо-
обрядцы спокойно могут 
позволить детям играть в 
«Смуту».

Е.Никифоров: Андрей, 
большая команда работала 
над проектом?

А.Белов: Около 80 чело-
век. По реалиям современ-
ной игровой индустрии, это 
не так много. Несколько со-
тен участников в команде 
- вполне нормальная исто-
рия сегодня.

Е.Никифоров: Откуда 
деньги в таком случае? 
Один профессиональнее 
другого, специалисты все 
как на подбор.

А.Белов: Финансирова-
ние идет через ИРИ (Ин-
ститут развития интерне-
та). Это тема, благодаря 
которой много споров 
вокруг проекта - это ведь 

государственные деньги 
на патриотический проект. 
Многие восприняли это как 
красную тряпку.

Е.Никифоров: До сих 
пор есть противники? Уже 
и так ясно, как нам это всё 
нужно!

А.Белов: Противники 
есть.

Е.Никифоров: Ну конеч-
но, Церковь ведь отделена 
от государства. Не будем 
об этом. На злонамерен-
ные и провокационные во-
просы отвечать не будем.

А.Белов: Вспомнил один 
важный момент. Вы задали 
вопрос, почему выбрали 
Загоскина. Наш главный 
герой начинает игру с про-
польских настроений, изна-
чально он должен был шпи-
онить за Мининым. По ходу 
игры он видит реальное 
положение дел, поведение 
поляков, бедственное поло-
жение жителей. И становит-
ся на прогосударственные 
рельсы. Трансформация 

героя, которая происходит 
не по честолюбивым моти-
вам, а по милости и любви к 
стране, - хороший пример. 
В этом смысле игра наша 
отражает и трансформа-
цию нашего человека. Он от 
замыленных взглядов при-
ходит к правильному мне-
нию, мировоззрению. Это 
важно.

Еще есть важный пласт. 
Герой начинал как молодой, 
крайне честолюбивый че-
ловек. Его первые мотивы 
были поднять честь своего 
рода. А заканчивает он так: 
личные мотивы отходят на 
второй план, а на первый 
выходят интересы страны. 
И показан такой личност-
ный рост. В игре это пока-
зано очень ненавязчиво. 
Человек, который играет, 
точно с пользой проведет 
это время. Важно донести 
до играющего осознание 
этой трансформации лич-
ности. Кажется, у нас по-
лучилось. Многие герои 
литературные, которых мы 
сейчас воспринимаем как 
сложившихся людей, как 
правило, на самом деле 
весьма молоды. Восприя-
тие возраста разное тогда 
и сейчас.

Е.Никифоров: Там зало-
жен серьезный любовный 
момент?

А.Белов: Кроме всех мо-
тивов, которые двигали ге-
роя по всему ходу истории, 
был и мотив любовный. Ге-
рой пытается найти свою 
возлюбленную, которую 
пообещали отдать замуж 
за высокопоставленного 
поляка. И с этой стороны в 
игре - интрига и конфликт.

Е.Никифоров: Объек-
тивно: по максимуму ваша 

игра на рынке как бы сей-
час котировалась?

А.Белов: Графика там 
довольно высокого уровня. 
Градации такие приняты: A, 
AA, AAA. Мы стоим где-то 
посередине. Есть проекты 
сложнее. Игру разрабаты-
вали 2 года при том, что 
нормы на разработку тако-
го проекта от 5 лет, а сей-
час 8 и 10. Мы пришли к та-
кой точке развития игровой 
индустрии, что сложность и 
необходимость детализа-
ции такова, что это работа 
для сотен людей на годы.

Е.Никифоров: Буду ждать 
игру! Она будет развивать-
ся еще или это финальный 
вариант?

А.Белов: Мы будем, как 
минимум, поддерживать 
ее в течение года, дораба-
тывать, исправлять неиз-
бежные ошибки. Не хочу до 
анонсов что-то говорить, но 
думаю, что развития будут.

Е.Никифоров: Я не игрок, 
но получаю удовольствие 

от того, что ребятам теперь 
доступно такое полезное 
развлечение. Часто даже 
героические игры дале-
ки от истории, и при всей 
любви к героике, не могу 
разделить восторг.

А.Белов: Когда мы смо-
трели аудиторию, многие 
были отзывы, что фэнтези 
надоели, все уже подуста-
ли. Обычных человеческих 
персонажей и поступков 
мало. Люди, думаю, кач-
нутся к реализму. Мы дела-
ли игру в жанре реализма. 
Это накладывает большое 
количество ограничений с 
точки зрения индустрии. 
Гораздо проще сделать 
спецэффекты, прыжки с 
переворотами. Это будет 
красиво, проще скрыть 
ошибки, но мы идём в рам-
ках реализма.

Е.Никифоров: Роман за-
канчивается трогательно. 
Боярин юрий Милослав-
ский находит свою люби-
мую, отвоёвывает. Со своей 
Настенькой они как правед-
ники умирают в один день, 
хоронят на одном кладби-
ще, могилки рядышком.

А.Белов: Игра не до-
ходит до этого момента. 
Заканчивается на изгна-
нии поляков. Есть, однако, 
разные концовки, как такие 
развилочки по ходу игры, в 
зависимости от того, какой 
игрок выберет шаг. Прин-
ципиально они не меняют 
основной линии сюжета. У 
нас есть порядка 12 концо-
вок. В этом тоже интерес - 
найти все комбинации, ва-
рианты, чтобы посмотреть, 
как по-разному может кон-
читься игра.

Е.Никифоров: А поляки в 
1612 году как изображены? 

Сейчас противник всегда 
демонизируется.

А.Белов: Мы двигаемся 
в канве реализма, потому 
никакой карикатурности 
нет.

Е.Никифоров: Немцев в 
начале войны показывали в 
стиле Кукрыниксов.

А.Белов: Да, а мы про-
сто поляков показываем 
как есть. Как достойного 
врага, ведущего себя у нас 
как захватчик, не как гость 
и благодетель. Грубоватые, 
как есть. Без передергива-
ния фактов. Если проект 
идеологически заряжен, то 
нельзя перегнуть с идеоло-
гией, а то получится обрат-
ный эффект.

Е.Никифоров: Замеча-
тельное понимание. Идео-
логизация убивает то, чего 
ты хочешь достичь. Сто 
раз скажешь халва, во рту 
слаще не будет. Если по-
кажешь людей, их прекрас-
ные человеческие черты, их 
любовь к родине и людям, 
то тут вернее найдется к 
сердцу путь.

А.Белов: Вера - такая об-
ласть, к ней надо прийти, к 
ней нельзя притащить. Это 
нужно показывать - к чему, 
для чего, а там уже он сам 
должен решать.

Е.Никифоров: Итак, хочу 
выразить благодарность 
компании Syberia nova за 
такую работу. А название 
все же английское?

А.Белов: Название ста-
рое. Нам же приходится 
регистрироваться. Преду-
беждений у нас нет, но та-
ковы законы рынка. Наде-
юсь, со временем не нужно 
будет брать английское 
название, чтобы показать, 
что твой продукт хорош. Я 
много лет занимался лока-
лизацией, переводами игр 
на русский, сильно радею 
за это. Опять же - к этому 
надо прийти.

Е.Никифоров: Властные 
распоряжения тоже ино-
гда помогают. Меня раз-
дражает страшно всё это 
англоподобное. Что угодно 
- только бы не по-русски.

А.Белов: Это так уко-
ренилось, что это дело 
уже долгих лет, чтобы мы 
вспомнили свои прекрас-
ные названия.

Е.Никифоров: Мне как 
филологу претят все эти 
иностранные заимствова-
ния. Я люблю русский язык, 
как он звучит. Впрочем, ан-
глийский я тоже люблю, а 
он испорчен хуже польско-
го, где носители набрали 
из вечно униженного свое-
го состояния галицизмов. 
А украинский? Ополячили 
украинский. Негоже это 
все. С другой стороны, 
Италия выдумала музыку. 
И все гаммы, упражнения - 
все итальянское. Французы 
завершили формирование 
балета. Все термины отту-
да. Итальянцы, конгениаль-
ные в моде, и то не смогли 
перебить по терминологии 
французов. Англичане с их 
экономико-техническим 
талантом привнесли мно-
гое. Немцы особенно в XIX 
веке, когда приехали к нам 
и стали строить паровозы, 
принесли свои слова. На-
деюсь, ваши персонажи 
XVII века помогут игрокам 
XXI века разобраться. Так 
или иначе, мы очень рады 
представлять этот проект. 
Ничего подобного на рынке 
нашем еще не было.

А.Белов: Факт абсолют-
ный. Сравнить не с чем.

Е.Никифоров: Сделали 
своё на современном тех-
нологическом материале. 
Молодцы! Спасибо!

НОВОСТИ

ПрОтОиерей МаКСиМ КОЗлОВ: 
униКальнОе БОгОСлужение –
ПОхВала ПреСВятОй БОгОрОдиЦы 

МОСКВа. Уникальное – проводится раз в году – и 
особенно торжественное богослужение – Похвала Пре-
святой Богородицы – прошло в храмах Русской Право-
славной Церкви. На нем стоит побывать, чтобы помо-
литься и послушать особенное исполнение первого в 
истории Церкви акафиста (гимна), он посвящен Пре-
святой Богородице, рассказал РИА «Новости» глава 
Учебного комитета Русской Православной Церкви про-
тоиерей Максим Козлов.

Праздник Похвалы Пресвятой Богородицы установ-
лен в честь чудесного – по молитвам к Богородице - из-
бавления Константинополя от вражеской осады в 626 
году. На праздник исполняют акафист (церковный гимн) 
Пресвятой Богородице. И хотя по календарю праздник 
приходится на субботу пятой недели Великого поста, 
отмечать его, в том числе исполнять акафист, будут на 
вечернем богослужении в пятницу, так как богослужеб-
ный круг начинается накануне вечером.

«Акафист Пресвятой Богородицы могут читать в хра-
мах по усмотрению духовенства в любое время (ве-
рующие и священники могут после службы собраться 
и исполнить его). Но только раз в году – в ближайшую 
пятницу - он включен в богослужение. Также его испол-
няют по-особенному, по четырем разделениям, с тор-
жественным выходом каждый раз духовенства из алтаря 
для исполнения четверти этого гимна. Это уникальное, 
очень красивое - эстетически и структурно – богослу-
жение, на котором я очень советую побывать: посмо-
треть, послушать, помолиться и, конечно, проникнуться 
его содержанием», - сказал отец Максим Козлов.

Он напомнил, что Похвала – значит благодарность. 
«Этот праздник в древней церкви имел уставное отно-
шение к празднику Благовещения Пресвятой Богоро-
дицы. Праздник, как и сам акафист, напоминает о чуде 
Боговоплощения, рассказывает нам о Деве Марии как 
Богоматери, о ее заступничестве по отношению к чело-
веческому роду. Верующие идут на это службу, чтобы 
выразить благодарность Богородице, потому что она 
многим помогает», - заметил священник.

По словам отца Максима, акафист был написан, ве-
роятно, в VI или в начале VII века, авторство точно не-
известно, возможно, оно принадлежит великому гим-
нографу той эпохи преподобному Роману Сладкопевцу. 
«Слово акафист, от греческого «акафистос», буквально 
означает гимн, при исполнении которого не сидят, то 
есть полагается состоять. Акафист, который мы услы-
шим в эту пятницу является прообразом жанра. Все 
остальные акафисты на протяжении веков писали с 
него. Это удивительное поэтическое произведение», - 
заключил собеседник агентства.

фильМ «СлОВО ПаЦана» – 
наСтОящее ПредательСтВО! 

МОСКВа. Председатель Синодального отдела по вза-
имоотношениям с вооруженными силами и правоохра-
нительными органами в эфире Радио «Радонеж» подверг 
критике сериал «Слово пацана. Кровь на асфальте».

«Дорогие друзья, хочу выразить полное возмущение 
от себя лично относительно фильма «Слово пацана. 
Кровь на асфальте». Фильм прошел. Многие каналы его 
по-прежнему рекламируют. Хочу спросить, как возможно 
такое? Как возможно такое, когда сегодня проливается 
кровь наших настоящих героев, ребят в зоне СВО? Поги-
бают, становятся калеками, получают травмы не только 
телесные, но и психологические. А идет этот кошмарный, 
ужасный сериал о 90-х годах, когда существовали банды, 
которые не давали просто жить нормально ни бизнесу, ни 
людям. Сегодня это настоящая поддержка экстремизма, 
когда молодежь призывают создавать банды в то время, 
пока льется кровь на передовой», – заявил митрополит 
Ставропольский и Невинномысский Кирилл. 

«Мы, православные, не понимаем, что происходит. Я 
только что проехал весь фронт! Неделю ездил, причащал 
офицеров, генералов, 2 роты штурмовиков, казаков, кото-
рые все принимали присягу. Вы в их глаза посмотрите!

Что такое творится? Что показывает НТВ? Оно стало 
как «Эхо Москвы»*? Венедиктов**, главред Эха «Мо-
сквы» и прочие негодяи уехали на запад, их выпустили. А 
теперь оттуда они призывают страшнее и ужаснее уда-
рить по России, Москве, президенту, по Церкви нашей. 
Это точно то же, что происходило ранее, и рекламу чего 
тысячи средств массовой информации гонят сегодня. О 
чем всё это? Подоше к концу Великий пост у православ-
ных. Только закончился пост у мусульман. И православ-
ные, и мусульмане серьезно воюют на передовой. А что 
происходит в тылу? Как митрополит, как гражданин, 
как священнослужитель Русской Православной Церкви 
считаю, что это невозможно показывать. Такой сериал 
– настоящий призыв ко взрыву общества. Где силовики? 
Где наши законы? Где наше отношение к СВО? Помоги 
нам всем, Господи! Не могу выступать от всей Церкви, 
но хотя бы от себя лично. Да благословит Господь нашу 
армию, наш народ, нашу Церковь, нашего президен-
та, который разорвал страшную цепь событий. Фильм 
«Слово пацана» – настоящее предательство! Это мне-
ние не только моё», – заявил митрополит Кирилл.

*СМИ-иноагент, ликвидировано в РФ.
**Физическое лицо, выполняющее функции иноагента.
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НОВОСТИ

Е.Никифоров: Сегодня 
поговорим о романе писа-
теля пушкинского времени 
Михаила Николаевича За-
госкина. Его роман «юрий 
Милославский, или Рус-
ские в 1612 году» вдруг 
стал издаваться громадны-
ми тиражами, которые рас-
ходятся в миг. По его моти-
вам создана замечательная 
игра «Смута», которая тоже 
сверхпопулярна. В чем се-
крет романа?

Отец Александр: Я хоро-
шо помню свое первое чте-
ние этой книги. Вероятно, 
это одна из первых худо-
жественных исторических 
книжек, которые я рано 
прочитал, лет в 12. Тогда 
были в моде «Три муш-
кетера», Вальтер Скотт, с 
которым Загоскин плотно 
связан любовью к истории, 
к своей земле и высокой 
начитанностью, знанием 
истории, а не фантазиями 
о ней. Помню, эту книгу я 
проглотил. Она не каза-
лась архаической. Разные 
раннесоветские красные 
критики в чем только не 
упрекали Загоскина. Вот 
он такой дубовый, плохо 
пишет - прямое вранье. 
Довольно вспомнить, что 
Пушкин называл этот ро-
ман блистательным. На-
верное, Пушкину мы можем 
больше доверять, чем кри-
тикам из института красной 
профессуры. Здесь случай 
внутреннего глубокого по-
стижения своей истории 
- вопроса, например, о по-
ляках, которым нельзя слу-
жить ни при каких обстоя-
тельствах, потому что они 
враги. Сам Михаил Нико-
лаевич подбирался тяжело 
к писательской карьере, к 
романам. У него есть еще 
и много других произведе-
ний, даже поставленных в 
театре. Быв мелким дворя-
нином, он поднялся из дво-
рянской «грязи» до управ-
ляющего Императорскими 
московскими театрами, 
а для нас важно, что стал 
управляющим московской 
Оружейной палаты, кото-
рая, что тогда, что сейчас 
- главнейшая наша сокро-
вищница, материальная 
память, которую никак не 
отделить от памяти немате-
риальной, духовной. Роман 
Загоскина - первое систе-
матическое художествен-
ное чтение. До этого можно 
было столкнуться или с на-
учными повествованиями, 
которые ко времени «до 
Пушкина» писались зубо-
дробительно скучно, очень 
тяжелым слогом, понятным 
только для специалистов. 
Карамзин открыл для нас 
другую историю, которая 
может интересовать че-
ловека. Оказывается, что 
русская история захваты-
вающая, увлекательная, 
она не состоит из одних 
поражений. Она очень по-
учительна, в конце концов, 
даже в трагизме своем 
она прекрасна. Думаю, что 
именно в этом была при-
чина всеобщего интереса к 
роману - в первые же годы 
был десяток переизданий 

этой книги. На иностран-
ные языки переведен ро-
ман. Это практически не-
мыслимо! С иностранных 
языков переводят, да, но 
тут все наоборот. Это роди-
мое пятно нашей дворян-
ской культуры. Помните, 
как низко кланялись всему, 
приходящему из-за рубе-
жа: «Если из Франции - это 
точно хорошее»!

Красные критики окле-
ветали Загоскина. Его ро-
ман - чтение самое увле-
кательное, оторваться не-
возможно. У литераторов 
и историков есть очень 
странное предубеждение к 
книгам, которые были на-
писаны до определенного 
рубежа. Это, де, старье, и 
обращаться к нему нужно 
только как к антиквариа-
ту, а есть и вневременные 
произведения, такие как 

«Война и мир».
Это я об истории, о судь-

бе, о вере и безверии. Вы-
работан даже такой штамп 
- «это произведение не 
пережило свою эпоху». 
Ошибаются те, кто так рас-
суждает, не зная высокую 
характеристику произведе-
ний самыми разными людь-
ми. Надо быть осторожнее 
с оценками, которые сами 
могут не пережить эпоху. 
Знаете, люди голосуют но-
гами, рублем, интересом.

Е.Никифоров: У Загоски-
на был конкурент - «Князь 
Серебряный» А. К. Толсто-
го. Роман этот я люблю 
очень. Здесь тоже любова-
ние героическим юношей. 
В детстве я этим зачиты-
вался, а «юрий Милослав-
ский» мне не попался. Но 
Милославский бойчее на-
писан, сюжет, яркие обра-
зы не уступают персонажам 
«Князя Серебряного».

Отец Александр: Было 
бы несправедливо ставить 
их в конкурентные условия. 
Толстой и Загоскин - не 
сходные авторы. Толстой 
- писатель удивительной 
иронии и внимания к дета-
лям, он такой пересмеш-
ник, равного ему в сарказ-
ме трудно найти.

Е.Никифоров: Напомним 
слушателям, что он автор 
«Козьмы Пруткова».

Отец Александр: И о том, 
что он автор замечатель-
ной сатиры «Бунт в Ватика-
не». Загоскин подчеркнуто 
серьезен, не улыбчив. Но 

оба имеют право жить, оба 
- Литература. Однако Заго-
скина поддержал Пушкин, 
а также Белинский, пред-
ставитель совершенно 
другого лагеря (социал-
демократов, именно тех, 
кто привел к октябрьскому 
перевороту), сказав, что 
это первая по-настоящему 
дельная историческая 
литература.

Е.Никифоров: К счастью, 
Белинский не был партий-
но предвзят, он обладал 
замечательным литератур-
ным вкусом.

Отец Александр: И не 
«партийным» в дурном 
смысле. Такой бы протал-
кивал в своем кругу даже 
очевидный провал, стоило 
только ему полюбить это.

Е.Никифоров: Это у 
нас сейчас делается на 
«Большой книге». Позор-

ные вещи происходят там. 
Либеральная партийщина 
проталкивает совершенно 
непристойные сочинения, 
которые получают премии.

Отец Александр: «Своя 
своих познаша»... Давно 
замечено, что люди, ис-
поведующие консерватив-
ные взгляды, в обыденной 
жизни вполне открыты, де-
мократичны и ненавязчи-
вы, готовы принимать раз-
ные точки зрения. А люди, 
на словах исповедующие 
свободолюбие, чем по сути 
и является либерализм, 
предельно тоталитарны в 
повседневном поведении. 
Вот пример: будучи семи 
пядей во лбу, вы ни за что 
не получите премию, ко-
торая предназначена для 
своих. Все.

Е.Никифоров: Вернем-
ся к Толстому и Загоскину. 
Персонажи должны были 
быть образцами, но у каж-
дого что-то свое. У Толсто-
го мрачная деспотия Ивана 
Грозного, которая не была 
красива по своим проявле-
ниям. А у Загоскина - бла-
городнейшее проявление, 
причем антизападное. У 
него поставлена важная 
проблема, которую решает 
основной герой. Отноше-
ние России и Запада, Рос-
сии и Польши. Можно ли 
с ними иметь дело? Герой 
поставлен перед выбором 
духовным и религиозным.

Отец Александр: Если 
вернуться к сюжетной кан-
ве романа, герой не появ-

ляется на первых страни-
цах как тот, для кого уже 
все сразу и немедленно 
решено. Ему предстоит 
пройти через плотные слои 
атмосферы - несколько сот 
страниц текста, чтобы сде-
лать выбор. Он в каком-то 
смысле начинает с чисто-
го листа, думает о прися-
ге. Там будет зеркальное 
отражение темы - можно 
ли служить врагу, если ты 
ему присягнул, можно ли 
жениться на той, кто была 
невестой другого, то есть, 
каковы границы соблюде-
ния обязательств. Стано-
вится ясно, что подлинная 
присяга - та, что дается 
отечеству, а подлинная 
жена - та, с кем тебя со-
четает Бог через священ-
ника в ощущении любви, а 
остальное было наносным. 
И оно снимается слой за 
слоем, обнажая подлин-
ность человека, любяще-
го землю и человека, ему 
предназначенного. За-
вершение, связанное с 
могильными плитами, под 
которыми сам князь и жена 
его - вот конец, который 
полагает начало новому 
поколению людей, любя-
щих свою землю.

Е.Никифоров: Там важная 
тема веры и православия.

Отец Александр: Конеч-
но. Почему говорится о 
смутном времени? Если все 
ясно и легко, как например 
с немцами-фашистами - 
агрессия, ничем не оправ-
данная, вероломное на-
падение. Враг и свой. Все 
ясно. Отдельные выродки, 
которые ждали прихода 
немцев - не в счет. Их не так 
много было.

Е.Никифоров: Да и по 
большей части они были 
одурманенные своими соб-
ственными иллюзиями.

Отец Александр: Интел-
лигентскими представле-
ниями, что немцы - циви-
лизованный народ. Немцы 
им показали свою циви-
лизованность на примере 
хотя бы блокады Ленингра-
да. Я иногда выслушиваю 
тявканья из Берлина со 
стороны уполномоченных 
лиц, думаю - вам бы надо 
раз навсегда замолчать и 
никогда не делать ника-
ких высказываний в адрес 
жителей страны, один из 
главнейших городов кото-
рой вы хотели превратить 
в ничто. На протяжении 
900 дней вы морили лю-
дей голодом, с интересом 
записывая данные о том, 
что они не все помирают. 
Глубоко аморальна попыт-
ка высказываться в адрес 
страны, куда вы пришли с 
таким злом.

Е.Никифоров: Как сказал 
один из наших дипломатов 
- какой хороший случай был 
промолчать.

Отец Александр: Верно 
сказано. В случае со сму-
той такой очевидности не 
было. Нужно было разби-
раться, приняли они право-
славие или нет, поддержи-
вают поляки православного 
государя, или нет. А кто из 
простых людей мог поду-
мать, какую политическую 
игру играют поляки? Разо-
браться можно было только 
спустя время, когда стало 
бы ясно, что они приш-
ли со злом, не как друзья, 
делать свое дело против 
России. Прикрывалось 
династическими ар-
гументами, многочис-

Протоиерей
Александр АБРАМОВ об иГре «смута» и романе 

Юрий милославсКийвновь распинается христос
Послание афонского монастыря григори-

ат, получившее распространение среди гре-
ческих верующих после принятия закона об 
«однополых браках» 15 февраля 2024 года.

«Князи людстии собрашася на Господа 
и на Христа Его»

(утреня Великой Субботы)
В греческом Парламенте Христос вновь 

распинается.
Управляющий всей вселенной терпит оскорбление 

от беззаконных судей, кроме некоторых, достойных 
похвалы.

Под ударом «помазанник Господень», наш крещё-
ный народ. Силы тьмы вне и внутри страны - соучаст-
ники начинания. «Дракон рассвирепел» против «име-
ющих свидетельство Иисуса» (Откр. 12, 17). Те, кто не 
идут на компромисс с указами глобалистов, вступают 
в великое искушение. Это - начало болезней.

Церковь, Синод, духовенство и народ сказали своё 
слово, вознесли глас до неба: «Это преступление!» Но 
в уши правителей не слышащих.

Злосчастный день. Меркнет перед ним падение 
Константинополя и Малоазийская катастрофа[1]. Но 
есть и око правосудия.

Тяжкие последствия падают на наши плечи и плечи 
наших детей. И пожилой, и юный, и ещё нерождённый, 
- все испытают их. Особенно невинные дети, для кото-
рых готовится самый постыдный «налог кровью»[2].

Всё богоборческое, что было законоположено, пу-
скало корни как якобы социальный прогресс. И пре-
любодеяние, и аборты, и развод по желанию. Теперь 
«однополый брак» ускорит «прогресс». Мы падаем всё 
ниже и ниже. Мы погружаемся в человекоцентризм, 
в идолослужение. Ради лёгкости и с лёгкостью. Ио-
неско со своей пьесой «Носороги» был совершен-
но прав. В Париже все один за другим становились 
носорогами. Только один воспротивился, говоря: «Я 
останусь человеком».

Мы знали и пережили бедствия советского безбо-
жия. Теперь мы переживаем ужасы «белого демониз-
ма» (святитель Николай Сербский).

Но будем мужественны. Христос сказал: «Я побе-
дил мир» (Ин. 16, 33). Церковь пребывает вовек.

Нам остаётся одно - отменить этот закон на прак-
тике. Утвердить наших детей в добродетели и цело-
мудрии. И это будет великим делом. Остаться со 
Христом. «Сии на колесницех и сии на конех, мы же 
имя Господне призовем» (Пс. 19, 8). Наша сила - мо-
литва. Церковь должна укрываться в «пустыне», чем 
бы ни была эта пророческая пустыня. Во всяком слу-
чае, вдалеке от согласия с греховными законами и 
беззаконными законодателями. Не будем бояться 
бедности, социальной и психологической изоляции. 
Нам сопутствует Свет Воскресения. В подобных слу-
чаях наши святые отцы победили своим мужеством. 
Они предпочли труд добродетели, и, когда понадо-
билось, изгнание, скорбь, лишения, - шла ли речь о 
еретических догматах или о противных Евангелию 
нравах. В Вавилоне три отрока предпочли хорошей 
жизни - терпение в печи.

При юлиане Отступнике Патриарх в Константи-
нополе предложил коливо вместо навязанной хри-
стианам на рынке идоложертвенной пищи. Символ 
добровольной нищеты ради Христа. Чтобы наша со-
весть осталась чистой, не подверженной влиянию 
соблазнов.

Победа принадлежит Закланному Агнцу. В конце 
победит Христос, Распятый, и те, которые будем Хри-
стовыми, распятые вместе с Ним. Он ждёт от нас, что 
мы последуем Ему. «Выйдите из среды их и отдели-
тесь, говорит Господь, и не прикасайтесь к нечисто-
му» (2 Кор. 6, 17). Чтобы Он остался в нашей жизни.

Скоро начинается период Постной Триоди, прибли-
жается Великий Пост. Жизнь покаяния - не фольклор 
и не видимость благочестия. Она - являемое на деле, 
с болью сердечной, удаление от всякого беззакония. 
Ибо нас ожидает Воскресение!

[1] Два события, считающиеся у греков наибо-
лее скорбными датами их христианской истории: 
завоевание Константинополя османами в 1453 г. и 
изгнание греческого населения из Малой Азии, на-
чавшееся в 1922 г.

[2] Имеется в виду т. н. девширме, то есть практика 
в Османской империи, когда христианские мальчи-
ки насильственно отбирались у семей и поступали 
в полное распоряжение султана. Многие из них ока-
зывались в гаремах. Здесь указание на открываемую 
принятым законом возможность усыновления детей 
однополыми парами.

Монастырь Григориат Святой Горы Афон
Перевёл с греческого монах Софроний (Вишняк)
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ленными переходами в 
православие.

Е.Никифоров: Смысл 
был в том, что нужен был 
законный государь, закон-
ная династия. Законность 
означает стабильность. 
Просили поляков помочь с 
этим.

Отец Александр: Это не 
новая ситуация, а впол-
не принятая европейская. 
Мы помним, что Иван 
Грозный в свое время 
“номинировался”на коро-
ля Франции. Историче-
ские случайности его от 
этого отвели, но его вос-
принимали как одного из 
возможных кандидатов. То 
есть ситуация это не ис-
ключительная. Но то, как 
поляки себя повели на 
нашей земле, как быстро 
были сброшены маски, 
говорит о многом. Имен-
но наша земля становится 
оселком, на котором мни-
мая цивилизованность ча-
сто демонстрируется. Вот 
какие галантные францу-
зы, ах, какая высокая куль-
тура. Кто же спорит? Но 
только они споткнулись в 
двух странах, где развяза-
лась партизанская война. 
У нас и в Испании. Они ста-
ли возмущаться. Помните, 
Толстой говорил о дубине 
народной войны? Какая 
дубина, мы же здесь шпа-
гами сражаемся. Какими 
шпагами? Во что вы пре-
вратили московские мона-
стыри, Кремль, вы, галант-
ные французы? Каждый 
образованный дворянин 
знал французский порой 
лучше, чем родной язык.

Е.Никифоров: Это уже 
другой роман Загоскина 
«Рославлев, или Русские в 
1812 году».

Отец Александр: Он имел 
не такую популярность.

Е.Никифоров: До романа 
Толстого это был лучший 
роман на тему войны 1812 
года.

Отец Александр: Вот 
французы себя как вели... 
А мы все смотрели в их сто-
рону… Великий «защитник» 
русских крестьян Пестель, 
участник тайных дека-
бристских обществ, род-
ного языка не знал почти, 

говорил по-французски, 
русский начал учить только 
в ожидании казни.

Е.Никифоров: У дека-
бристов было столько 
двуличия.

Отец Александр: Сам 
факт нарушения прися-
ги - о чем дальше можно 
говорить?

Е.Никифоров: Вернемся 
к Загоскину. В названии ро-
мана говорится о русских 
в такое-то время. Автор 
изучает само понятие «кто 
ты», «кто мы» - русские в 
обстоятельствах 1612 года. 
Какие наши ценности, луч-
шие идеалы? Как Загоскин 
видит Россию и русских?

Отец Александр: Почему-
то критики часто говорили 
о том, что Загоскин идеа-
лизирует русских. Я не на-
блюдаю такой нарочитой 
и сознательной идеали-
зации, когда вы бы просто 
закрыли глаза на все непо-
рядки, неустройства. Когда 
при Сталине шла борьба с 
космополитизмом, то по-
явилась шутка, что Россия 
- родина слонов, потому 
что тогда все должно было 
иметь происхождение 
только наше. Но, простите, 
и боярин Кручина, антаго-
нист Милославского, - тоже 
русский. Просто он сделал 
трагический и неправиль-
ный выбор. Загоскин все 
же говорит о преодолении 

ошибок, заблуждений, о 
том, что побеждает (а не 
выигрывает по выгоде, за-
метьте) такой выбор, ко-
торый строится на любви, 
преданности, подлинности 
присяги, понятой букваль-
но и духовно.

Е.Никифоров: Интерес-
но, как разработчики игры 
«Смута» по темам романа 
смотрели на эти вопросы и 
проблемы. Ведь такие игры 
- это чаще всего стрелялки. 
А Вы же много посвятили 
времени осмыслению циф-
рового мира, гаджетов и их 
влияния, как считаете, по-
лезно ли детям играть?

Отец Александр: Я бы 

игры компьютерные не от-
делял от общего возникаю-
щего пространства, в кото-
рое вы погружены - теле-
фон, соцсети, виртуальный 
мир игр. Вы сказали о стре-
лялках. Вижу прямую связь 
между тем, как легко чело-
века убить в игре, и тем, 
как его убить в реальности. 
Вы начинаете смотреть 
на убийство в настоящем 
мире, как на часть игры. 
Вы ничего не испытываете, 
вас интересует только точ-
ность попадания, сколько 
юнитов у вас осталось. Это 
обесчеловечивание чело-
века. Соцсети. Дурочка, 
которой нет еще 17 лет, за-
писывает кружок, - такой 
модный способ передачи 

своих псевдомыслей, 20-
секундное видео в форме 
кружка. И вот она по ито-
гам событий в Крокус-Сити 
холле записывает свое 
возмущение - куда ни пой-
ду, везде сочувствие, собо-
лезнования, да прекратите 
вы это. Конечно, матом все 
перемежается, потому что 
это же модно сейчас. Я, 
мол, хочу посмотреть нор-
мальную аквагимнастику. 
Гляжу на этот кружок и ду-
маю, а кто ты такая, чтобы 
что-то хотеть? Ты к своим 
годам чему научилась? 
Какие у тебя могут быть 
суждения? В классической 
культуре, если собирались 

коллеги, то человек, пока 
не достигал 40-летнего 
возраста, сидел и слушал 
старших, потому что мало-
вероятно, что он что-то 
ценное скажет. Потом ему 
могли дать слово, если он 
был стоящий человек. Эта 
сосредоточенность на себе 
в соцсетях бесцензурная… 
Цензура - не всегда плохо, 
знаете ли. И что вам позво-
ляет думать, что вы что-то 
такое важное думаете? Я 
шла по улице, я зашла в 
кафе. Это не имеет никакой 
ценности, но вы посвящае-
те этому кучу времени, не 
читаете в это время книж-
ки, не смотрите хорошее 
кино, театральные поста-
новки, не занимаетесь под-

линным образованием. Так 
подо что вы выделяете вре-
мя? Под пустейшую пере-
писку, где терабайты чуши, 
и под фиксацию своих ощу-
щений. Уверен, что когда 
молодые люди фиксируют 
все свое - это преображен-
ный страх смерти. Я себя 
зафиксирую, я жив, я жив! 
Если меня нет в соцсетях, 
я не жив, если не пишу, как 
я выиграл в компьютерных 
играх, то я не существую. А 
я жив, я пишу! Почему суще-
ствуют разного рода хип-
стеры? Человеку 50 лет, он 
седой, а он ходит в кедиках 
и шортиках, как подросток. 
Не говорю о том, что в го-

роде это просто не совсем 
прилично. Почему ходишь? 
А потому что хочешь быть 
молодым. Ты смертельно 
боишься умереть. Если ты 
вне веры находишься, то 
тебя ждут плохие новости. 
К смерти ты можешь гото-
виться, только если веришь 
в Бога. В этом смысле вся 
цивилизация игр говорит о 
чем угодно, она может быть 
предельно детальна, пре-
дельно правильна и точна, 
только там ни при каких 
обстоятельствах не будет 
Господа. Будет повелитель 
вселенной, фэнтези-герой, 
кто угодно. Но если в под-
линном мире появляется 
Господь, то понимаешь, что 
чаще всего прожигаешь 

жизнь. Поэтому игры име-
ют право на существование 
только как развивающие 
занятия, умные, тянущие 
вас вверх, а не погружаю-
щие вниз. В этом смысле 
я сторонник того, чтобы в 
некоторых случаях соцсети 
не разрешать. Это отвлека-
ет людей от образования.

Е. Никифоров: Благодар-
ность моя тем, кто написал 
игру «Смута» уже только в 
том, что они заставили меня 
перечитать Загоскина.

Отец Александр: А 
играть-то будете?

Е.Никифоров: Честно 
говоря, я и не умею. Не-
прилично и начинать, мож-
но ли пожилому человеку 
заниматься игрушками 
в прямом смысле слова, 
когда мы знаем, что такое 
настоящая жизнь? А жизнь 
трагична, и мы ответствен-
ны за нее. Времени мало.

Отец Александр: Это 
должно пониматься! И 
необязательно теми, кто 
достиг среднего и старше-
го возраста. Если ты в со-
стоянии дойти до мысли, 
что время это главнейший 
ресурс, если ты успеешь 
что-то сделать для Бога, 
для людей, для родины, 
для любимых, то будешь 
долголетен на земле.

Е.Никифоров: Как верно 
сказано. Для многих на-
чался обратный отсчет. Ты 
уже знаешь, что жизнь че-
ловеческая 70 лет, аще в 
силах 80 лет. Нужно поспе-
шить, не растратить время. 
У тебя все уже произошло, 
ты уже все знаешь про 
устройство своего космо-
са и микрокосмоса, про 
семью, детей. Игрушки-то 
тебе зачем? У тебя есть ре-
альные дети, которых надо 
реально воспитывать, кор-
мить, просвещать, вводить 
в мир. Загоскин не про-
сто дал поток великолеп-
ной фантазии, там же по-
настоящему достоверное 
повествование, поучитель-
ное. А дети и юношество 
призвано осваивать мир, в 
частности, через игру. Ро-
ман «юрий Милославский» 
и игра «Смута» дают боль-
шие возможности для про-
свещения и воспитания.



Православное обозрениеhttp://vk.com/radio.radonezh14

Слушайте авторСКие и тематичеСКие ПроГраммы

ПОжертВОВания

ПОжертВОВания

Через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного Братства «радонеж». 

Смотри стр.16

Квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

ПО ВСеМ ВОПрОСаМ ОБращайтеСь  
За ПОМОщью К дежурныМ В Зале!

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПОжертВОВания ЧереЗ 
СМС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать - по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа - 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

Банковскими картами на сайте радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПОжертВОВания
со смартфона

                                   автоплатеж 

Автоматически ежемесячно с Вашей банковской кар-
ты будет перечисляться означенная Вами сумма на счет 
Радио «Радонеж» Православного Братства «Радонеж». 

Оформить «Автоплатеж» можно в любом отделении 
Сбербанка. В этом Вам любезно поможет операционист 
в зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» 
в адрес  «Православного Братства «Радонеж».

Если Вы являетесь пользователем системы Сбербанк 
Онлайн, то это можно сделать и из дома:

Войти в «Личный кабинет».
Справа в меню нажать «Мои автоплатежи» и в появив-

шемся подменю нажать «Подключить автоплатеж».
В строку поиска ввести слово Радонеж. Нажать 

«Поиск».
Нажать на появившуюся строку - «Православное 

братство Радонеж».
В появившемся окне указать сумму пожертвования и 

следовать указаниям, переходя на следующии страни-
цы нажатием кнопки «продолжить» внизу страниц.

В строчке назначение платежа ввести - пожертвова-
ние на уставную деятельность.

Подтвердить платеж.

Подробно 
смотри стр.16

Чувство страны
Что касается нашего фа-

культета, там мы учимся и у 
наших студентов. Они более 
молодые, энергичные, пыт-
ливые, у них больше интел-
лектуальной борзости, они 
читают, приносят тексты, 
книги.

Не стоит их дрессировать 
ходить по жердочке. юный 
ум за разное цепляется. 
Главное, чтобы было впрок, 
на пользу, чтобы студенты 
оставались патриотами, со 
своей страной, чтобы имели 
чувство страны. Оно начина-
ется с родного университе-
та, города, со школьной пар-
ты, со шпиля Университета, 
с выступления ректора, с 
медовухи на Татьянин день. 
С этого начинается чувство 
родины. Нельзя иметь па-
триотизм, если не иметь 
чувства близкого окруже-
ния. Чувство потом растет, 
крепнет, ширится, влияет на 
выбор того, чем ты будешь 
заниматься: останешься ли 
в философии, издашь ли 
еще один философский жур-
нал. У нас недавно студенты 
выпустили такой. Или ты 
пойдешь работать в сферу 
цифровых технологий. Се-
годня, кстати, это распро-
странённый выбор, когда 
люди осваивают програм-
мирование, идут в сферу ин-
формационных технологий. 
Как раз философия к этому 
располагает. У нас даже есть 
программа, которая называ-
ется «Цифровые технологии 
в современной культуре». 
Программа по культурологии 
реализуется как магистер-
ская. Недавно на встрече с 
президентом наш студент, 
сын священника Михаила 
Васильева, который погиб 
под Херсоном, сказал: чем 
бы ты ни занимался, нужно 
приносить пользу родине. 
Для меня важно, чтобы у на-
ших студентов это сознание 
сложилось. Это не всегда, 
увы, удается. Время непро-
стое, выбор человека не-
прост. Все знаем историю 
из Евангелия, когда один из 
друзей и апостолов Христа 
Его предал, стал архетипом 
для всех предателей всех 
времен и народов. Кстати, 
неглупый был человек, каз-
начей апостольской кассы.

Пост правда
У нас есть курс по проти-

водействию фейкам, есть 
отделение рекламы и связей 
с общественностью, пиар, 
где это одна из базовых 
компетенций - понимать, как 
работать в информационной 
сфере, как действовать, ког-
да ты сталкиваешься с так 
называемой пост правдой, 
когда тебе постоянно гово-
рят ложь, и ты начинаешь ду-
мать, что это правда. Правда 
закончилась и началась пост 
правда. Чтобы одну отличить 
от другой, нужно обладать 
навыками. За прошедшие 
два года после начала СВО 
мы сами многому научились. 
Наша информационная сре-
да, интерфейс, в который 
мы погружены, серьезно из-
менились. Не буду говорить 
от имени студентов, скажу 

от своего - мы поняли, что 
нельзя жить только в сфере 
самопрезентации в сетях. 
Нас подсадили на западные 
соцсети. Что бы ты ни делал, 
ты обязательно должен вы-
ложить фото, посмотреть, 
сколько лайков, написать 
про свои самые интимные 
переживания. Запретили их 
потому, что там было столь-
ко грязи и дезинформации, 
которые лились потоками 
на Россию. Это еще мягкий 
запрет. Кто хочет, обходит 
и черпает информацию из 
этого испорченного источ-
ника, но теперь этих людей 
гораздо меньше. Многие 
просто задумались, решили 
вернуться в реальную жизнь, 
немного пожить от первого 
лица, а не с оглядкой на то, 
что о тебе скажут, и что на-
пишут твои друзья-враги. 
Друзья, которые скаплива-

лись и добавлялись, вовсе 
были тебе и не друзья. За это 
время возникли иные соц-
сети. Мы тоже как учебное 
заведение ведем реклам-
ные кампании, призываем 
абитуриентов, пользуемся 
отечественными соцсетями 
Вконтакте, Телеграмм. Но 
уже люди не ведут себя как 
раньше. Ведь было не обще-
ние, а постоянная рисовка.

Пророки
искусственного
интеллекта
То же и искусственный 

интеллект. Никто не считает, 
что он должен заменить на-
стоящий. ИИ ведь и раньше 
в каком-то смысле был у нас 
в кармане. Счетная машин-
ка, калькулятор. В школе я 
мечтал о калькуляторе, по-
тому что с ним быстрее де-
лать домашнее задание, но 
у меня его долго не было. 
Только в 10 классе за безу-
мные 65 рублей мама купила 
мне калькулятор, на котором 
можно было считать синусы, 
косинусы. Особенность ИИ в 
том, что это программа са-
мообучающаяся. Он должен 
обучаться решать те зада-
чи, которые он изначально 
решать не умел, вступать в 
диалог с человеком. Эту за-
дачу человек решил - соз-
дал ИИ. Но когда у нас есть 
естественная почка, мы же 
не стремимся поставить ис-
кусственную, которая может 
спасти от смерти, но только 
когда естественная отказа-
ла. Так и с интеллектом.

Пародия на таинства
Отец Павел Флоренский, 

один из наших выдающихся 
философов, который муче-
нической смертью умер в 37 
году, говорил, что культура 

сменяется технологиями. На 
смену культур приходит ци-
вилизация, эмблемой, фети-
шем которой является тех-
ника. Это в каком-то смысле 
пародия на таинства, она же 
тоже таинственна. То, что 
происходит в айфоне, поч-
ти невозможно объяснить. 
Множество микросхем, они 
кем-то там паяются, проис-
ходит что-то непредстави-
мое. Прорыв. Но тут вели-
чайшее отличие от таинств в 
храме, на которых основана 
культура, потому что в этом 
культура отношения чело-
века к миру, в котором есть 
не только автоматизм, меха-
ника, но и молитва, творче-
ство, инсайт, интуиция.

Не думаю, что нам угро-
жают пророки искусствен-
ного интеллекта, сингуляр-
ность какая-то, когда ИИ 
станет сильнее человека 

и начнет нами управлять, 
принимать за нас решения. 
Пока я вижу обратное. Идет 
робот яндекс-доставщик 
еды, а бабушка помогает 
ему перейти через дорогу. 
Она его за ручку берет и под-
талкивает. Такое отношение 
человечное…

Иногда у меня возникает 
почти мистический ужас, 
когда я приезжаю в храм к 
одному из моих бывших уче-
ников, потрясающий храм, 
время к обедне, раздается 
звон, но звонит автозвонарь, 
а не человек. Куранты такие 
электронные. Но от настоя-
щего он отличен - слишком 
хорошо, красиво, как-то-
не-по-нашему. Смысл за-
падных часовых механизмов 
- автоматика, когда само все 
крутится, играет, поет. А зво-
нарь - музыка колокольного 
звона, о чем прекрасно пи-
сал Лосев, Ильин, это музы-
ка умопостигаемая, глубин-
ная, это то, что поднимает в 
тебе затаенные слои души. 
Когда это отдается на откуп 
механизму - как-то грустно. 
Потом уже маячит искус-
ственный проповедник, ко-
торый будет генерировать 
проповедь, а священник 
просто прочтет.

Вспоминается полемика 
Ивана Ильина и Ивана Шме-
лева. Они встретились после 
долгой многолетней пере-
писки. Кстати, вживую они 
виделись всего раза три. 
Шмелев приехал в Берлин 
после смерти своей жены, 
хотел навестить Ильина. 
Пишет ему письмо. Хотел 
Вам сказать и скажу, поче-
му у Вас возле иконки висит 
электрическая лампадка. 
Я над постелькой усопшей 

жены так душевно затеплю 
лампадку, душа начинает 
гореть. А Ильин ему пишет, 
что электрический фонарик 
светит честно, не брызга-
ет маслом, не обдает икону 
копотью, и спичка не гас-
нет. Поэтому, мол, лампадку 
буду теплить по-прежнему. 
Сразу видно, где немецкий 
подход к делу. Ильин в душе 
был сын матери-немки. Ме-
тодический подход - вовре-
мя зажечь и выключить. Не-
важно, зажег ты живую свечу 
или электрический фонарик, 
главное исполнить, что тре-
буется. А для Шмелева, как 
для замоскворецкого чело-
века, купеческого сына, эта 
бытовая сторона жизни сим-
вол важнейший. Как скажет 
потом Лосев в «Диалектике 
мифа», квартира, где нет 
живого огня (в печи, камине, 
лампаде),- страшная квар-
тира. Живой огонь, это не 
просто метафора горящей 
души человека, а светящая 
лампочка - метафора чего-
то другого.

***
Неправильны попытки 

проводить аналогии между 
философским пароходом 
в 22-м году и современной 
релокацией, которая часто 
обусловлена трусостью, 
бездумностью тех, кто дав-
но собирался это сделать, 
а спецоперация их просто 
подтолкнула.

Если через 20 лет мы уви-
дим «философию свободно-
го духа», «Агнца Божьего», 
которых они создадут, или, 
как Рахманинов, напишут 
«3-ю симфонию» или «Сим-
фонические танцы», или как 
Шаляпин прославят русское 
искусство на подмостках 
Метрополитен опера. Тогда 
может быть… Но они никог-
да не скажут о себе «мы не 
в изгнании, мы в послании», 
как говорили те люди сло-
вами Зинаиды Гиппиус. Они 
не скажут, что их послали, 
потому что сами «послали» 
свою страну, родину, выбра-
ли для себя путь не самый 
симпатичный.

любую информацию
воспринять как
гипотетическую
Читать позавчерашние 

газеты, пореже включать 
новостные ленты. Старые 
ленты читаешь - а там уже 
глядишь, что-то опровергли. 
Прошла новость о том, что у 
нас принят закон против лгбт, 
запрещенной в России. По-
том новость, что где-то кто-
то составил черный список 
книг, которые надо изымать 
из продажи в магазинах, а 
это 250 позиций. Туда во-
шел Платон, Марсель Пруст. 
Ну что это такое? Костры из 
книг - кощунство. Долго об-
суждали. Потом оказалось, 
что это фейк. Никто ничего 
не запрещал, не отменял. В 
голову никому не пришло бы 
закрыть продажу платонов-
ских «Диалогов», потому что 
у него там видите ли другой 
эрос был в античности. Мы 
же не в античном времени 
живем. Читать древних мы 
должны через призму того, 
что это античная цивилиза-
ция, совсем не всё там на-
писанное - правило жизни. 
Это просто пример. Так что 
начинайте с опровержений, 
или разоблачений, как это 
было в «Мастере и Мар-
гарите». Надо любую ин-
формацию воспринять как 
гипотетическую.

из беседы
на радио «радонеж»

Алексей Павлович 
КОЗЫРЕВ КаК Культура сменяется 

технолоГиями
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Слушайте на Смартфонах и Планшетах

НОВОСТИПротоиерей
Александр АВДюГИН К наЧалу поКаяния

К началу покаяния 
Простите за длин-

ный текст, но меньше не 
получается…

В предпостовые и по-
стовые недели узнаешь 
массу новых особенностей 
и фактов из личной жизни 
прихожан. Прежде всего, 
это касается их болезней, 
немощей, пенсионного 
обеспечения, количества 
любимых детей, внуков и 
правнуков, требующих по-
стоянной заботы, внимания 
и материальных издержек.

Нельзя сказать, что эти 

подробности раньше скры-
вались и были неизвестны, 
но перед днем прощения, 
на них уделяют особое вни-
мание, конкретизируя до-
ходную часть собственной 
жизни до копейки, а меди-
цинскую до последнего ре-
цепта и процента льгот на 
дежурный корвалол вкупе 
с цитрамоном. Для полно-
ты понимания «ситуации» 
священника обязательно 
поставят в известность, что 
коммунальные услуги опять 
подорожали, а цена на рын-
ке картошки с луком и све-
клой уже больше, чем была 
на мясо при Брежневе.

Откровения эти вполне 
понятны, потому что для 
того, чтобы жить, чело-
веку необходимо есть, а 
при наличии, скажем так, 
не очень большой пен-
сии или зарплаты, а также 
медицинской карточки с 
сотней страниц постовое 
воздержание становится 
проблемой.

Сколько не говори о том, 
что пост имеет два крыла, 
одно из которых воздер-
жание, а второе молитва, 
повсеместное вопрошение 
«как питаться?» в эти дни 
всегда злободневно. И не 
потому, что не хочется ис-
полнять установления апо-
стольские и церковные, а 
из-за того, что далеко не 
каждый может поститься 
по уставу обители Саввы 
Освященного, который пе-
ревел и ввел в церковный 
обиход еще в XIV веке свя-
титель Киприан митропо-
лит Киевский. Именно этот 
Устав стал основой нашего 
Типикона, правила кото-

рого так любят цитировать 
(насчет собственного их 
исполнения - вопрос спор-
ный) приверженцы буквы 
и установлений. Во вни-
мание не берется даже то, 
что устав данный в пятом 
веке написан, для монаше-
ствующих предназначен и 
лишь для живущих в зем-
лях средиземноморских 
определен.

Оттого и пестрит право-
славный интернет спора-
ми, что такое «сухоядение», 
и что считать «вареным», а 
чего «сухим». Пока консер-
ваторы с либералами ло-
мают копья насчет самого 
«правильного» правила по-
ста у среднестатистическо-
го прихожанина (это обыч-
но уже пожилые люди) из-
жога и мельтешение искр в 
глазах. Иначе и быть не мо-
жет у тех, кто не рассчитав 
собственные силы и кре-
пость родного здоровья, 
устраивает себе голодовку 

в первую неделю Великого 
поста с соленым огурцом, 
луковицей и хлебом. А что 
еще есть-то? Ведь инжир 
с финиками, которые реко-
мендуют древние правила, 
у нас не растет, а в лавке 
его дневная порция потя-
нет на месячную пенсию.

Отнюдь не призываю 
отбросить воздержание в 
пище и отменить все огра-
ничения, но давайте все же 
подходить к дням святой 
Четыредесятницы с точки 
зрения того, что пост - это 
радость. Пост не должен 
вредить здоровью и в тво-
ей медицинской карточке, 
к Пасхе, не должна доба-
виться еще одна глава с 
анализами и врачебными 
назначениями.

Если со здоровьем про-
блемы и утром надобно 
таблетку выпить, чтобы 
день плодотворным был и 
впустую не прошел, то ис-
просив у своего священ-
ника послабление на пост 
телесный, в такую же меру 
надо его духовную сторону 
увеличить.

Как? Да у священника 
спросите, вдвоем и реши-
те, чего добавить, а что и 
убавить.

Есть и иное преткновение 
дней постовых. Оно обычно 
у тех возникает, кто телом 
силен, здоровьем не оби-
жен и разумом награжден. 
Для них устав Саввы Освя-
щенного проблем не соз-
дает, и первые дни поста в 
сплошном голодании лишь 
ясность ума прибавляет да 
трезвость мыслей опреде-
ляет. Видя такое благодат-
ное действо, современный 

«подвижник» тут же к дан-
ному уставу еще несколько 
правил выискивает, а также 
параллельно решает бы-
стренько освоить практику 
умного делания, который у 
нас исихазмом зовется.

На совет священника, 
что у каждого своя мера 
талантов и способностей и 
что рядом с такими само-
стоятельными подвигами 
лукавый под именем «пре-
лесть» бродит, во внимание 
обычно не принимается.

Таких «перепостивших-
ся» обычно очень легко в 
храме на третью-четвертую 
неделю Четыредесятницы 
вычислить. Стоит хмурое 
создание где-то в уголке, 
волком на всех смотрит, к 
исповедальному аналою не 
подходит, а на вопрос «Что 
случилось?», начинает рас-
суждать, в лучшем случае, 
о всеобщей греховности. В 
худшем же - уныние и апа-
тия, то есть именно то, чего 

добивался лукавый.
Действительно, в пост 

надобно больше молиться, 
чаще причащаться Святых 
Таин, читать духовную ли-
тературу, наконец-то пол-
ностью прочесть Библию, 
а также постараться убрать 
из своей жизни зло с оби-
дой да осуждением. Все 
остальное только после бе-
седы со священником.

- Батюшка, благословите 
за неделю поста Псалтирь 
прочитывать?!

- Для тебя, радость моя, 
вполне достаточно молитв 
вечерних и утренних.

- Не молитвенник вы, 
отец святой!

Знаком диалог? Он мо-
жет быть с иными слова-
ми и другой интонацией, 
но смысл остается тот же: 
самочиние.

У каждого человека есть 
все необходимое, чтобы с 
Христом быть, вот только 
не надобно на себя бреме-
на неудобоносимые взва-
ливать. Опасно это.

О попе и работнике
его Балде
В 1840 году Василий Жу-

ковский издал переведен-
ный вариант сказки, начи-
нающийся словами: «Жил-
был купец Кузьма Остолоп 
по прозванию Осиновый 
Лоб». Издал потому, что 
пушкинский оригинал, на-
писанный Болдинской осе-
нью 1830 года, цензура не 
пропускала.

Разбираться, почему 
учреждения духовной и 
государственной цензуры 
при императоре Николае 
I запретили («забанили») 
сказку, где народная сме-

калка побеждает духовную 
нечисть, учит быть верным 
слову и обличает жадность, 
сейчас нет смысла. Бог 
весть, кто больше смутил 
цензоров: нечисть в лице 
бесенят и их начальника, 
или тот, кто с нею по сану 
и должности бороться дол-
жен. Это дела давно минув-
ших дней, со своими прио-
ритетами и пониманиями.

Суть в ином.
Почти 185 лет прошло, 

как давнишний поп Балду 
нанял, а спокойствия так и 
нет. Смущение сплошное. 
Как у духовного племени, 
так и у тех, кому ряса свя-
щенническая постоянный 
раздражитель.

Первые до дня нынешне-
го не желают за собой на-
личие присутствия жадных 
индивидов в своей среде 
признать, поэтому и сказка 
в первоначальном вариан-
те для них - бревно в глазу.

Хотя, зачем прятать? 
Чего стесняться? Ведь уже 
и на архиерейском соборе 
грех сребролюбия обсуж-
дали, и указы синодальные 
вкупе с епархиальными по 
данному поводу отыскать 
не проблема. Намного про-
ще отделить от себя «толо-
конные лбы», дабы дурость 
последних всем видна 
была, а не бояться, что из-
за одного любителя «де-
шевизны» трудолюбивые 
и честные пострадают. На-
род ведь наш приходской 
давным-давно такое разде-
ление провел и четко знает 
и определяет, где Требник 
с попом, а где священник с 
Крестом.

Вторые же, для кого Цер-
ковь и всё, что с ней связа-
но, шило в определенном 
месте, в любом варианте 
развития сюжета сказки 
подвох увидят, насилие 
над свободой личности 
определят и о господстве 
клерикализма вострубят. 
Они всегда будут и всегда 
были... Как те рогатые сущ-
ности в пруду, которых Бал-
да растеребил и чужое от-
дать велел. Пусть они оста-
ются в своем неприятии, 
все едино закончится, как у 
Александра Сергеевича:

Понатужился,
Понапружился,
..., два шага шагнул.
На третьем упал, 
ножки протянул.
Вот только нам уподо-

бляться тем, кто боится, 
что оброк заберут, не на-
добно. И тем более не 
следует менять Пушкина 
на Жуковского. Они хоть и 
соратниками одно время 
были, но все же величины 
разные, несравнимые.

Бояться, что пушкинский 
«толоконный лоб» станет 
синонимом каждого свя-
щенника не надо. Глупо. 
Мы ведь не проецируем 
грех Иуды на всех апосто-
лов, как и вполне с детства 
понимаем, что злое может 
быть и там, где с виду все 
чисто и красиво.

В жадном попе намного 
больше к добру ведущего 
смысла, чем в купце Осто-
лопе, хотя бы потому, что 
купцов-остолопов по умол-
чанию не бывает, а вот рясы 
с двумя ногами, решившие 
«на халяву» пожить, пока 
еще встречаются.

Да и Балду надобно все 
же в пример приводить. 
Методика экзорцизма у 
него куда технологически 
прогрессивней выходит, не 
то что у новоявленных лю-
бителей «бесов гонять»!

штрафы для рОдителей
МОСКВа. Формулировку о ненадлежащем исполне-

нии обязательств родителями нужно уточнить в законо-
дательстве, в частности, в статье 5.35 КоАП, или отме-
нить, заявил РИА «Новости» председатель Патриаршей 
комиссии по вопросам семьи, защиты материнства и 
детства иерей Федор Лукьянов.

Ранее в подвале одного из домов в Петербурге об-
наружили трех мальчиков 2017, 2020 и 2022 годов рож-
дения. Дети проживали в антисанитарных условиях с 
41-летним мужчиной, назвавшимся их биологическим 
отцом. Сейчас они изъяты и находятся в медицинском 
учреждении. После СМИ сообщали, что Заксобрание 
Петербурга разрабатывает предложение о внесении 
изменений в КОАП, чтобы увеличить штрафы за неис-
полнение родительских обязанностей.

«Это опасная и непродуманная инициатива, так как 
увеличение штрафов по неоднозначно трактуемой ста-
тье повлечет за собой новый виток насилия над семья-
ми и увеличит число выписываемых штрафов, которое и 
так растет, превышает 500 тыс. протоколов в год. Тогда 
как одной из самых актуальных проблем является защи-
та прав не только ребенка, но и его родителей, семьи 
в целом, мы наблюдаем очередную попытку ухудшить 
положение родителей, зачастую нуждающихся прежде 
всего в помощи. Мы должны сменить вектор работы 
органов опеки и попечительства с репрессивного прин-
ципа на реабилитационный принцип поддержки семьи. 
Такие механизмы воздействия как штрафы и изъятия 
детей должны быть крайними формами воздействия и 
только после того, как семье будет оказана адекватная 
ситуации помощь», - сказал отец Федор Лукьянов, со-
общает РИА «Новости».

По его словам, в адрес Московской Патриархии «по-
ступают многочисленные жалобы, обращения, просьбы 
заступиться, защитить семьи от чиновничьего произ-
вола», а «со стороны семей, семейного сообщества, 
правозащитных организаций есть много нареканий и 
жалоб на чрезмерное безответственное вмешатель-
ство в семьи».

«Основанием для такого вмешательства в семьи слу-
жит во многом статья 5.35 КоАП и другие «резиновые» 
произвольно и широко трактуемые нормы. Существует 
острая необходимость пересмотра статьи 5.35 КоАП и 
определения таких понятий, как: «ненадлежащее ис-
полнение обязанностей», «уклонение» от выполнения 
обязанностей и от воспитания ребенка, «злоупотре-
бление своими правами» и иных. Формулировка о не-
надлежащем исполнении обязательств должна быть 
пересмотрена либо исключена из законодательства как 
содержащая ювенальные элементы, в которых уже за-
ложен механизм неотвратимости преследования и на-
казания родителей. Сегодня, фактически, каждая такая 
семья может попасть в список неблагополучных лишь 
по той причине, что финансовое неблагополучие семьи 
влечет неисполнение родителями других обязанностей 
в отношении ребенка по воспитанию, образованию, за-
щите его прав», - пояснил священник.

Он напомнил, что родители обязаны платить алимен-
ты и после лишения родительский прав, но «сложивша-
яся практика делает невозможным для многих родите-
лей надлежащее исполнение алиментных обязательств, 
возложенных на них после того, как ребенка отобрали».

«К неисполнению алиментных обязательств родителя 
за очень короткий срок добавляются административная 
и уголовная ответственность. За совершение админи-
стративного правонарушения по неуплате алиментов 
такие родители привлекаются к общественным админи-
стративным работам, что в большинстве случаев влечет 
потерю ими основного места работы и, как следствие, 
лишение дохода, который так необходим для содержа-
ния ребенка и покрытия образовавшихся долгов. В ито-
ге образовавшиеся долги могут стать препятствием для 
восстановления родительских прав», - рассказал глава 
патриаршей комиссии.

Таким образом, считает он, «семьи, которым нужна 
помощь, сталкиваются с «социальной сегрегацией» по 
уровню материального достатка». «Такие семьи нуж-
даются в реальной помощи со стороны государства и 
общества, в том числе в пересмотре системы назначе-
ния алиментных обязательств в отношении родителей, 
у которых отобрали ребенка (детей) из семьи по при-
чине, в том числе, материального неблагополучия. Учи-
тывая, что большинство семей изначально попадают в 
поле зрения как неблагополучные именно по причине 
отсутствия материального доставка, то вывод очевиден 
– наложенные дополнительные финансовые обремене-
ния становятся фактором разлучения родителей и де-
тей навсегда», - заключил собеседник агентства.
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КаК Сделать ПОжертВОВание:
В мобильном

приложении Сбербанк онлайн
В платежных терминалах Сбербанка С банковской карты на 

сайте радОнеж.ру (radonezh.ru)

или
l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.В поле «Поиск» (вверху главной страни-
цы приложения) ввести слово Радонеж.
l.В открывшемся списке (Организации 
и услуги) выбрать Православное брат-
ство Радонеж.
l.В назначении платежа написать 
«Пожертвование».
l.Выбрать сумму и подтвердить платеж.

l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS - платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

Ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного Братства «радонеж» русской Православной 
Церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм радио «радонеж». 

l.В разделе «Плате-
жи» нажать кнопку с 
изображением QR (в 
левом верхнем углу) 
или найти раздел  
«Оплата по QR».
l.Навести камеру 
смартфона на наш 
QR (Радио Радонеж).
l.Выбрать сумму и 
подтвердить платеж.

l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать - 
Братство Радонеж. 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
пожертвование».
l.Далее, следуя инструкции, сделать 
пожертвование.

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

Недавно опубликован-
ная декларация Дикастерии 
вероучения Dignitas infinita 
(Бесконечное достоинство) 
вызвала «глубокое разо-
чарование» в либеральных 
кругах. Надежды на то, что 
Ватикан побежит, «задрав 
штаны, за комсомолом» и 
«интегрирует гендерную 
теорию в учение Церкви» 
оказались по меньшей мере 
преждевременными. Тре-
щина между Ватиканом и 
западной элитой, которая 
отчетливо поползла после 
отказа папы становиться 
«капелланом НАТО», усили-
лась после недавнего при-
зыва «начать переговоры» 
в отношении конфликта на 
Украине, теперь обозначи-
лась самым явным образом.

Документ прямо и не-
двусмысленно нападает на 

государственную идеоло-
гию, принятую как Демо-
кратической партией США, 
так и в ЕС. Идеологию, для 
которой аборты и «переме-
на пола» входят в ее символ 
веры. Причем эта критика 
носит продуманный, ин-
теллектуально высокока-
чественный характер. Она 
опирается как на аргументы, 
взятые из Писания и Преда-
ния, так и на общее пред-
ставление о нравственном 
законе - так, что она понят-
на и убедительна не только 
для католиков и не только 
для христиан, но и для всех 
людей, сохраняющих здра-
вый смысл и нравственное 
здоровье. Это вызывает у 
многих западных коммента-
торов острое раздражение 
по целому ряду причин.

С папой Франциском ли-
бералы связывали большие 
надежды на радикальное пе-
реустройство католической 
церкви. Навязать свою по-
вестку крупнейшей религиоз-
ной общине мира, полностью 
разложить врага изнутри - это 
было бы грандиозное дости-
жение. Кое-что в высказыва-
ниях самого папы Франциска 
поддерживало надежды ли-

поступки людей могут быть 
морально недостойными, не-
сообразными их высокому 
призванию. Порицать чьи-то 
взгляды и поведение - со-
всем не значит умалять он-
тологическое достоинство 
самих людей. Напротив, это 
значит указывать на разрыв 
между этим достоинством и 
их поведением.

Декларация со всей твер-
достью противостоит абор-
там - исходя из того, что 
дитя в утробе есть челове-
ческое существо, обладаю-
щее правом на жизнь. То есть 
болезненная реакция про-
грессивных сил тут вполне 
предсказуема.

Многие недоумевают, по-
чему наметившаяся тенден-
ция к «принятию современ-
ного мира» оказалась не-
способной помешать выходу 
этого вполне консервативно-
го документа. Этому может 
быть ряд причин.

Энергичное сопротивле-
ние консервативных като-
ликов «либеральному пово-
роту». Осознание того, что 
церковь держится благодаря 
верующим людям, а не бла-
годаря либеральным по-
литикам или журналистам, 

которые все равно в нее не 
пойдут. Пример протестант-
ских общин, которые, как, 
например, Американская 
епископальная церковь, про-
гнулись под все требования 
«современного общества» и 
сильно прогадали - прогрес-
сивная общественность туда 
как не ходила, так и не ходит, 
а верующие разбежались.

Наметившаяся тенденция 
к преодолению гендерно-
го сумасшествия в светских 
кругах - в последние годы 
практика «перемены пола» 
была существенно ограни-
чена даже в таких либераль-
ных странах, как Швеция или 
Великобритания. То обстоя-
тельство, что большинство 
католиков живут на консерва-
тивном Глобальном юге, и эта 
тенденция будет нарастать. 
Наконец, сознание того, что 
идеологии приходят и уходят, 
а миссия церкви - возвещать 
неизменную истину.

Но так или иначе, католи-
ческая церковь обозначи-
ла, что она и «современный 
мир», управляемый западной 
элитой, движутся в разных 
направлениях.

И это, конечно, хорошо.
Взгляд

Сергей ХУДИЕВ заЧем ватиКан бросил вызов западной элите
бералов. Понтифик не раз и 
не два делал дружественные 
жесты в адрес прогрессивной 
повестки - срывая аплодис-
менты медиа и вызывая глу-
бокое огорчение консерва-
тивных католиков.

Dignitas infinita знамену-
ет шаг в совсем другом на-
правлении. Вернее, даже не 
шаг, а, напротив, желание 
оставаться на месте, при-
держиваясь традиционной 
христианской веры.

Декларация резко кри-
тикует гендерную идеоло-
гию как «крайне опасную в 
своем притязании сделать 
всех равными и аннулируя 
различия», предупреждая, 
что она «предусматривает 
общество без половых раз-
личий, тем самым устраняя 
антропологическую основу 
семьи». Документ отвергает 
отождествление достоинства 
«с изолированной и индиви-
дуалистической свободой, 
которая утверждает опреде-
ленные субъективные жела-
ния и склонности в качестве 
«прав», которые должны га-
рантироваться и финансиро-
ваться обществом».

Права человека - это то, 
что укоренено в самой чело-

веческой природе, а не то, 
что выдумала та или иная 
группа активистов. Документ 
также отвергает так называе-
мые операции по перемене 
пола, говоря о них, как о «вы-
зове Богу».

Гендерная идеология по-
стоянно использовала слово 
«достоинство» в своей рито-
рике. Людей, которые нахо-
дят совершенно неуместным 
навязывать маленьким детям 
болезненные извращения 
или склонять запутавшихся 
детей и подростков к калеча-
щим операциям, обвиняли в 
том, что они выступают про-
тив «достоинства» соответ-
ствующих «персон».

Декларация проводит раз-
личие между «онтологиче-
ским» достоинством, которое 
принадлежит человеку про-
сто по факту принадлежно-
сти к человеческому роду, и 
«моральным» достоинством, 
которое связано с тем, как 
люди поступают по своей 
свободной воле.

Любой человек - в том 
числе грешник и даже пре-
ступник - обладает онтоло-
гическим достоинством про-
сто потому, что он сотворен 
и любим Богом. Но многие 

преподобне отче
наш сергие,

моли бога о нас!

дороГие радиослушатели и Читатели! 
 братья и сестры! 

из-за долГов за радиопередатЧиКи радиостанЦия
и Газета находятся на Грани заКрытия. 

просим ваших молитв о радио «радонеж» 
нашему духовному  поКровителЮ - святому

преподобному серГиЮ, иГумену радонежсКому.
(Мы будем благодарны за любое посильное для вас пожертвование. 

Как его можно сделать, написано на стр. 14 и 16)


